
Тарас Фомченков 

В 
ЭТОМ году на алко-
гольном рынке зара-
ботает помарочный 
или поштучный учет 
на всех этапах следо-

вания товара к потребителю, 
включая оптовое звено. В розни-
це — он уже есть. А главной зада-
чей Росалкогольрегулирования 
станет борьба за качество спир-
тного. О том, из чего сегодня де-
лают коньяк, о росте популяр-
ности алкогольной «экзотики» 
и борьбе с  «фанфуриками» 
«Российской газете» рассказал 
руководитель Федеральной 
службы по регулированию ал-
когольного рынка Игорь Чуян.

Игорь Петрович, в конце 
2017 года Росалкогольрегули-
рованию поручили проверить 
производителей и продавцов 
коньяков. И какая ситуация на 
рынке?
ИГОРЬ ЧУЯН: По данным ЕГАИС и де-

клараций, за первое полгодие 
2017 года объем производства 
коньяка увеличился на 12,2 про-
цента. При этом производство 
сырья для него (коньячного ди-
стиллята) сократилось на 7 про-
центов, а закупки дистиллята за 

рубежом снизились на 8 про-
центов.

Таким образом, тот коньяк, 
который был произведен в пер-
вом полугодии прошлого года, 
был обеспечен сырьем лишь на 
57 процентов. 

Фактически от 30 до 60 про-
центов коньяка находится в зоне 
риска.

А из чего же его тогда произво-
дят? 
ИГОРЬ ЧУЯН: Некоторые производи-
тели используют в качестве сы-
рья для производства коньяка 
так называемый белый спирт. 
Это зерновой спирт, который 
никакого отношения к коньяч-
ному дистилляту, производимо-

му путем перегонки виномате-
риалов, не имеет.

Чтобы предостеречь произ-
водителя от использования по-
добных сомнительных техноло-
гических уловок, прорабатыва-
ется вопрос о внесении измене-
ний в действующий стандарт.

Это касается применяемых 
методик определения состава 
сырья, используемого при про-
изводстве коньяка. Такие мето-
дики существуют. Они, успешно 
применяются в лабораториях 
п р и  и с с л е д о в а н и и 
образцов коньяка, изъ-
ятых при проверках. 

ПРАВО Минюст запросил 
у адвокатов предложения 
по поправкам в УК

Защита 
подскажет

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России направило запрос в 
Федеральную палату адвокатов с просьбой обобщить 
практику применения статей УК РФ, наказывающих за 
мошенничество. Также от адвокатского сообщества ждут 
предложений по совершенствованию законодательства.

Эксперты надеются, что за этим могут последовать 
предложения по серьезному смягчению законодательст-
ва. Статья «Мошенничество» одна из тех, на которую ча-
сто жалуются предприниматели и правозащитники. По 
их словам, «резиновый» состав статьи позволяет вме-
нить ее практически любому предпринимателю. Было 
бы желание.

Несколько лет назад в УК были внесены поправки, 
раздробившие мошенничество на несколько статей: 
было введено специальное наказание за мошенничество 
в сфере кредитования, мошенничество в сфере страхова-
ния и т.п. Осталась и базовая статья «Мошенничество». 
Предполагалось, что это внесет больше конкре-
тики в практику, появятся какие-то критерии, 
позволяющие отличить аферу от бизнеса.

Игорь 

Бутман:   

На гастролях 

в США  

мы строим 

мосты

Великая русская лите-

ратура портит жизнь 

российским женщи-

нам? Почему на эту 

тему разгорелась 

дискуссия  в соцсетях 

Кто стоит за политическим 
убийством в Косово 

лидера косовских сербов 
Оливера Ивановича
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ПЛАНЫ Пенсионный фонд 
предложено объединить 
с фондами страхования

Системный 
подход

Роман Маркелов

ГЛАВА Счетной палаты Татьяна Голикова предложила 
объединить три социальных внебюджетных фонда — 
Пенсионный фонд России (ПФР), социального страхова-
ния (ФСС) и обязательного медицинского страхования 
(ФОМС). Слияние фондов пока не обсуждалось в прави-
тельстве, но теоретически оно способно сэкономить 
больше четверти текущих расходов на их содержание.

Эту идею глава Счетной палаты высказала в рамках 
доклада по реформированию расходов на госуправле-
ние. Она представила его на Гайдаровском форуме, орга-
низованном РАНХиГС, Ассоциацией инновационных ре-
гионов России и Институтом Гайдара.

По данным Голиковой, в трех фондах работают 
162,8 тысячи человек — это лишь немногим меньше по-
ловины численности служащих 53 федеральных орга-
нов власти, подведомственных правительству. Расхо-
ды на содержание фондов составляют 143,8 миллиар-
да рублей в год. «Они полностью обеспечиваются за 
счет тех страховых взносов, которые собираются в 
бюджеты этих государственных внебюджет-
ных фондов как налоги на фонд оплаты тру-
да», — подчеркнула Голикова.  

Алкоголь В России в 2017 году произвели вдвое больше коньяка, 
чем имелось сырья для него

Не в коньяк корм

Александр Шестаков, 
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

У
читель начальных классов 
школы № 127 Наталия Ша-
гулина, которая серьезно 

пострадала в ходе драки с приме-
нением холодного оружия, те-
перь может дышать самостоя-
тельно.

— Пока она была подключена к 
аппарату искусственной венти-
ляции легких, она не имела воз-
можности говорить — мешала 
трубка в дыхательных путях. Так 
как в состоянии женщины наблю-
дается положительная динамика, 
сегодня мы сняли ее с аппарата, 
она дышит самостоятельно, — ска-
зал главврач горбольницы № 4 
Андрей Ронзин. «Как там мои дет-
ки?» — первое, что спросила у ме-

диков учитель, когда смогла гово-
рить. 

Также педагог с горечью кон-
статировала, что не смогла защи-
тить своих воспитанников от на-
падения и травм.

Накануне Наталию Шагулину 
навестила министр образования 
России Ольга Васильева. Она 
прибыла в Пермь для выяснения 
причин инцидента в школе № 
127. Провела совещание с губер-
натором региона, на котором об-
судила вопросы безопасности в 
учебных заведениях Пермского 
края.

— Полагаю, что принятые в ре-
гионе меры безопасности доста-
точные, — отметила министр. — 
При разрешении самого инци-
дента все службы и ведомства 
сработали грамотно. Что касает-
ся Наталии Шагулиной, то это 

учитель с большой буквы. Ее пер-
вым вопросом был вопрос о том, 
как чувствуют себя дети? О них 
она заботится больше, чем о 
себе.

Кроме того, министр образо-
вания и науки побывала на месте 
трагедии, в школе № 127, посе-
тила раненых школьников в дет-
ской больнице, встретилась с ро-
дителями пострадавших детей.

— Хочу отметить, что случив-
шееся требует большого осмы-
сления, — отметила Ольга Васи-
льева. — Сейчас работает комис-
сия по выяснению причин инци-
дента. Поэтому не надо пока де-
лать скоропалительных выводов. 
Необходима большая аналити-
ческая работа для того, чтобы 
сделать должные выво-
ды и не допускать по-
добного впредь.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Придя в сознание, учительница, получившая тяжелые ранения 
в пермской школе, первым делом поинтересовалась здоровьем учеников

Ножевое уравнение

5
Ректор 
Байкальского 
университета 
Александр 
Суходолов: 
объединение 
потенциала 
регионов  
повысит   
эффективность 
управления 
территорией

6
Европротокол 
вошел в моду — 
треть всех ава-
рий водители 
оформляют 
самостоятельно, 
без вызова 
инспектора  
на место ДТП

10
Крещенские 
купания —  
где в столице  
можно   
безопасно  
окунуться   
в прорубь    

11
Биомедицина 
побеждает 
рак — 
поврежденным 
клеткам прика-
жут самоустра-
ниться 

МУЗЫКА
ДИСКУССИЯ 

Выбрать хороший коньяк непросто, 
каждая вторая-третья бутылка нахо-
дится в зоне риска по качеству.

Акцент

 От 30 до 60 процентов 
коньяка на наших 
прилавках — фальсификат 
из белого спирта
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Сразу после ЧП в школу прибыли восемь бригад «скорой помощи». 

Австралийский доллар  44,9298
Азербайджанский манат  33,1109
Армянский драм**  11,6672
Белорусский рубль  28,2716
Болгарский лев  35,3307
Бразильский реал  17,5319

Венгерский форинт**  22,3788
Вон Республики Корея***  53,0152
Гонконгский доллар*  72,0638
Датская крона*  92,7690
Доллар США  56,3878
Евро  69,0243

Индийская рупия**  88,2887
Казахстанский тенге**  17,2098
Канадский доллар  45,3825
Киргизский сом**  81,2153
Китайский юань*  87,6131
Молдавский лей*  33,1401

Новый туркменский манат  16,1338
Норвежская крона*  71,6227
Польский злотый  16,5627
Румынский лей  14,8714
СДР  80,8009
Сингапурский доллар  42,6534

Таджикский сомони*  63,9100
Турецкая лира  14,7747
Узбекский сум****  69,2182
Украинская гривна*  19,6747
Фунт стерлингов  77,7588
Чешская крона*  27,0666

Шведская крона*  70,3476
Швейцарский франк  58,5300
Южноафриканский рэнд*  46,1374
Японская иена**  50,9306

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.01.18
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Звезды с неба не берутся. 
Инспекторы проверят, 
насколько гостеприимны 
наши 
отели
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Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Весенняя сессия 2018 года
На прошлой неделе началась 

очередная весенняя сессия Госу-
дарственной Думы. 

Главный приоритет нашей за-
конодательной деятельности в эту 
сессию — исполнение Послания 
президента Федеральному Собра-
нию от 1 декабря 2016 года. Всего 
планируется принять 23 законо-
проекта, необходимых для реали-
зации Послания в полном объеме. 
Кроме того мы предполагаем се-
рьезную работу по созданию зако-
нодательной базы для развития 
цифровой экономики. В ближай-
шее время в Госдуме пройдут пар-
ламентские слушания, посвящен-
ные этой теме. Отмечу, что циф-
ровая экономика предполагает 
более широкое использование 
робототехники и искусственного 
интеллекта, регулирование крип-
товалют, быстрый анализ боль-
шого объема данных, переход на 
электронный документооборот, 
развитие облачных сервисов, со-
вершенствование технологий в 
сфере медицины. По мнению эк-
спертов, все это позволит увели-
чить к 2025 году внутренний ва-
ловый продукт России на 9 трлн 
рублей.

Также в весеннюю сессию 
планируется провести парла-
ментские слушания по развитию 
делового климата и конкурен-
ции и по совершенствованию на-
логовой системы.

Важным приоритетом фрак-
ции «Единая Россия» является 
защита участников долевого 
строительства. Для решения 
проблем в этой сфере подготов-
лено два законопроекта.

Один из них устанавливает, 
что контролирующие функции 
в долевом строительстве должен 
осуществлять орган исполни-
тельной власти субъекта Федера-
ции. Кандидатура руководителя 
этого контролирующего органа 
будет предлагаться губернато-
ром и согласовываться с Мин-
строем России. Также, согласно 
данному законопроекту, вла-
дельцы компаний-застройщиков 
будут нести солидарную ответст-
венность за убытки, причинен-
ные дольщикам.

Второй законопроект вводит 
административную ответствен-
ность должностных лиц за нео-
боснованную выдачу заключе-
ний о соответствии застройщи-
ков и проектных деклараций 
установленным требованиям 
или за публикацию неполной ин-
формации об объектах долевого 
строительства.

Еще одна первоочередная за-
дача, по мнению нашей фракции, 
принятие законопроекта, касаю-
щегося безопасности детей во 
время летнего оздоровительного 
отдыха. На официальном сайте 
регионального органа исполни-
тельной власти будет в обяза-
тельном порядке размещаться 
список рекомендуемых туристи-
ческих маршрутов и мест отдыха 
для детей и подростков. Более 
того, законопроектом предусмо-
трена новая форма обществен-
ного контроля за организацией 
детского отдыха: все отзывы ро-
дителей, поступающие в органы 
исполнительной власти субъек-
та Федерации в письменном или 
электронном виде, и ответы на 
них тоже будут публиковаться в 
Интернете. Это позволит всем 
заинтересованным лицам оце-
нить качество услуг, предостав-
ляемых в том или ином месте. 
Отмечу, что перед публикацией 
отзывы будут обезличены, что-
бы защитить персональные дан-
ные и личные интересы людей.

Наконец, приоритетным, с 
нашей точки зрения, является 
законопроект, связанный с пре-
доставлением жилищных субси-
дий и компенсаций по оплате 
услуг ЖКХ. Сегодня право на по-
лучение таких субсидий и ком-
пенсаций имеют только те гра-
ждане, которые доказали отсут-
ствие задолженности по оплате 
жилья и коммунальных услуг. То 
есть бремя доказывания лежит 
на людях. Предлагаемым законо-
проектом это бремя переносит-
ся на органы власти. Для провер-
ки наличия у человека задолжен-
ности орган, занимающийся 
предоставлением субсидий и 
компенсаций, будет использо-
вать банк данных, в котором со-
держатся сведения о должниках. 
Людям не придется собирать до-
полнительные справки. Все эти 
законопроекты носят ярко выра-
женный социальный характер. 
Надеюсь, что они будут приняты 
в кратчайшие сроки.

ТУРИЗМ Частный сектор 
намерен поживиться 
на сдаче жилья 
футбольным 
болельщикам

Без патента 
не сдавать

Евгений Гайва

В РОССИИ могут ввести патентную систему для граждан, 
сдающих свои квартиры туристам. Идею высказал заме-
ститель председателя Комитета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и делам молодежи Сергей Кри-
воносов на пресс-конференции в «Российской газете». 

«Мы предложили патентную систему. Будем сейчас 
этот вопрос прорабатывать», — сказал депутат и поя-
снил, что в этой области необходимо наводить порядок. 
Иначе страна просто не сможет конкурировать на миро-
вом туристском рынке. 

«По поводу индивидуальных средств размещения мы не 
стремимся пополнить все виды бюджета за счет тех людей, 
у которых это единственный источник существования. Но 
на рынке необходимо установить нормальное соотноше-
ние цены и качества услуг по размещению», — пояснил он. 

Проблема действительно назрела. Так называемый 
частный сектор конкурирует с гостиницами. Квартиры 
или апартаменты сдаются полулегально, ни должное каче-
ство услуг, ни безопасность гостей не обеспечивается. В не-
которых российских городах число таких индивидуальных 
средств размещения уже сравнялось с номерным фондом 
гостиниц. 

Казалось бы, стоить услуги таких квартиросдатчиков 
должны меньше. Но не тут то было. Предприимчивые гра-
ждане стремятся пройтись по карманам туристов по пол-
ной. Особенно ценной добычей для них становятся ино-
странные путешественники. Накануне проведения в Рос-
сии в 2018 году Чемпионата мира по футболу в городах-ор-
ганизаторах первенства стоимость частных апартаментов 
и квартир пошла вверх. 

«Различные сервисы выставляют цены, которые можно 
признать фантастическими», — отметил вице-президент 
Федерации рестораторов и отельеров Вадим Прасов. Ре-
корд установил Саранск, где квартира на две недели стоит 
два с половиной миллиона рублей, привел он пример со 
ссылкой на блогеров и посетовал, что этот рынок не регу-
лируется и не контролируется. 

С проблемой «частных» квартир для туристов сталки-
ваются практически все страны, где развит туризм. Где-то 
деятельность по сдаче квартир запрещена, где-то ограни-
чена, отметили эксперты. Например, в Амстердаме дейст-
вуют нормы, по которым квартира через различные серви-
сы может сдаваться не более 30 дней в году. При этом тре-
буется обязательная регистрация собственника, а со сто-
роны государства установлен контроль. 

В России для полного упорядочения рынка услуг по раз-
мещению туристов потребуется время. Пока в этом на-
правлении уже сделан первый шаг. Накануне Госдума при-
няла во втором чтении законопроект, который вводит 
классификацию гостиниц. Вопросы индивидуальных 
средств размещения в этом законе не урегулированы, но 
это дело будущего. Важно начать, отмечают эксперты.  За-
тем будут вноситься новые поправки в законодательство. 

Для отелей с фондом более 50 номеров обязательная 
классификация будет введена с 1 июля 2019 года, для сред-
них заведений с 1 января 2020 года — для средних гостиниц 
с фондом более 15 номеров — с 1 января 2020 года, а для 
всех остальных — с 1 января 2021 года. Пока классифика-
цию в обязательном порядке должны были пройти гости-
ницы в одиннадцати городах Чемпионата мира по футболу. 

Принципы присвоения «звезд» прописаны в подзакон-
ных актах, которые подготовлены вместе с законом. За не-
соответствие установленной категории гостиницы будут 
штрафовать.  «Одно из основных отличий классифициро-
ванных средств размещения от нерегулируемых, вопросы 
безопасности собственно услуги, которая оказывается, и 
безопасности тех, кому оказываются эти услуги», — отме-
тил вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Сюда относятся вопросы экономической 
безопасности, то есть исполнение обязательств перед ту-
ристом, физической, скажем защита постояльцев от краж 
или нападений. Также важная пожаробезопасность, инсо-
ляция, и возможность экстренной связи. Наши средства 
размещения весь этот комплекс учитывают, а частный 
найм учитывает далеко не всегда, подчеркнул эксперт. 

После проведения классификации гостиницы придется 
периодически проверять. Для этого, вполне может быть, в 
России введут институт инспектора. Такое предложение 
также озвучил Сергей Кривоносов. Нужны специалисты 
высокого уровня, которые будут разбираться в ситуации и 
проверять гостиницы на территории всей страны. 

В результате после принятия закона цены на прожи-
вание могут снизиться за счет того, что в каких-то регио-
нах они были завышены, отметил депутат. Тогда и част-
никам придется поневоле повышать качество своих 
услуг и в конечном итоге, выходить «из тени».

Эксперты: Заботиться о качестве услуг гостиницы должны 
сами, но пока их нужно контролировать.

Фото и видео с пресс-конференции смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5276

Защита подскажет
Однако всех проблем 
это не решило. Теперь 
минюст занялся изуче-

нием вопроса, как же работают на 
практике статьи Уголовного ко-
декса по экономическим составам 
преступления. В том числе ведом-
ство сейчас исследует и практику 
применения всех статей, наказы-
вающих за мошенничества.

«Учитывая, что адвокатское 
сообщество представляет интере-
сы предпринимателей в уголов-
ном судопроизводстве, просим… 
направить в адрес Министерства 
юстиции РФ имеющуюся инфор-
мацию о практике применения 
статей 159—159.6 Уголовного ко-
декса РФ за 2017 г., а также пред-
ложения по совершенствованию 
законодательства Российской Фе-
дерации по указанному вопро-
су», — указывается в письме Ми-
нюста России к ФПА РФ. Исполни-
тельный вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Андрей 
Сучков в беседе с корреспонден-
том «РГ» напомнил, что одной из 
задач минюста является монито-
ринг правоприменения.

Сейчас ФПА с помощью реги-
ональных адвокатских палат 
субъектов собирает практику 
применения на местах так назы-

ваемых «предпринимательских» 
статей УК РФ. 

«По результатам этого обобще-
ния и анализа будут сформирова-
ны соответствующие предложе-
ния, — говорит Андрей Сучков. — 
Нужно отметить, что ФПА РФ и ра-
нее неоднократно выступала за 
либерализацию уголовной поли-
тики в отношении российского 

бизнеса, исключения неправо-
мерного уголовного преследова-
ния в этой сфере, более мягкого 
применения мер пресечения (до-
машнего ареста и более мягких 
мер вместо заключения под стра-
жу) и иных мер процессуального 
принуждения». По его словам, 
российская адвокатура не раз за-
являла о необходимости распро-
странения суда присяжных по 
всем видам «предприниматель-
ских» статей Уголовного кодекса 
РФ, а также возможности рассмо-
трения по этим правилам наибо-
лее значимых арбитражных дел. 

Заместитель председателя 
правления Ассоциации юристов 
России Денис Паньшин подчер-
кнул, что в прошлом году прези-
дент России утвердил перечень 
поручений по снижению админи-
стративной нагрузки на предпри-
нимателей. Была поставлена зада-

ча руководству правоохранитель-
ных ведомств усилить процессу-
альный контроль за законностью 
возбуждения и расследования 
уголовных дел в отношении лиц, 
обвиняемых в совершении пре-
ступлений в сфере предпринима-
тельской деятельности.

«Профильные ведомства по по-
ручению главы государства ведут 
большую работу по подготовке 
мер, защищающих предпринима-
телей от необоснованного уголов-
ного преследования, — говорит 
он. — Но важно, чтобы были услы-
шаны предложения экспертного 
сообщества, тех, кто знает пробле-
му изнутри. Уверен, что предложе-
ния адвокатуры позволят повы-
сить эффективность готовящихся 
инициатив».  По его словам, Ассо-
циация юристов России также 
подключится к разработке соот-
ветствующих предложений. 

В конце прошлого года пленум 
Верховного суда России подгото-
вил детальные пояснения, что счи-
тать уголовным обманом. Доку-
мент проясняет, когда какую ста-
тью применять, что считать мо-
шенничеством, например, в пред-
принимательской сфере, вообще — 
какой обман уголовно наказуем.  
Например, если предпринима-
тель, желая получить кредит и 
честно расплатиться, представил 
кредитору заведомо ложные све-
дения о хозяйственном положе-
нии своей фирмы, такие действия 
не образуют состава мошенниче-
ства в сфере кредитования. Но 
если банку был причинен крупный 
ущерб:поверили липовым справ-
кам об успехах фирмы, а бизнес-
мен не потянул кредит, прогорел, 
деньги пропали, это попадает под  
другую статью УК: «Незаконное 
получение кредита».

Акцент

 Правозащитники полагают, 
что сегодня формулировки 
статьи УК «Мошенничество» 
слишком размыты
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АРМИЯ Министр обороны
проверил военные
стройки в Питере

Шойгу выбрал 
историю

Юрий Гаврилов

МНОГИЕ объекты минобороны 
в Северной столице расположены 
в зданиях, являющихся памятни-
ками культуры и архитектуры фе-
дерального значения. Когда пять 
лет назад по инициативе мини-
стра обороны Сергея Шойгу на-
чался их масштабный ремонт 
и реставрация, до строителей до-
вели жесткое требование мини-
стра: работы должны вестись по 
оригинальной проектной доку-
ментации и с сохранением всех де-
талей архитектурного облика 
и внутреннего убранства. 

Эту задачу в том числе решали 
специалисты, занимавшиеся от-
делкой Центральной военно-мор-
ской библиотеки.  Реконструкция 
исторического здания, где она 
располагается, уже завершена. 
Вчера Шойгу осмотрел этот объ-
ект и распорядился в кратчайшие 
сроки перевезти туда книжные 
фонды и открыть библиотеку для 
посещения. Сам министр получил 
электронный читательский билет 
и с помощью автоматизирован-
ной библиотечно-информацион-
ной системы решил заказать ка-
кое-нибудь издание. Ему предло-
жили книгу по геополитике, но 
Шойгу предпочел исторический 
трактат. 

В Военном институте физиче-
ской культуры Шойгу главным 
образом интересовало размеще-
ние 80 кадетов местной спортив-

ной школы. В новом здании ка-
детского корпуса создана един-
ственная в своем роде лаборато-
рия биомедицинских техноло-
гий и спортивной медицины. Бу-
дущие рекордсмены и ученые 
охотно поделились с министром 
своими наработками. А командо-
вание института пригласило 
Шойгу на чемпионат Вооружен-
ных сил РФ по плаванию-2018. 
Он пройдет в только что отре-
монтированном бассейне вуза. 
На этом стройка в учебном заве-
дении не закончится — по реше-
нию Шойгу, на его территории 
возведут современный спортив-
ный комплекс.

В Санкт-Петербургском Суво-
ровском военном училище ми-
нистр осмотрел отреставриро-
ванный комплекс бывшего Конс-
тантиновского артучилища и пе-
редал в дар домовому храму пра-
вославную икону. Сюда СВУ пере-
ехало в ноябре прошлого года. 
Сейчас там обучаются более 
500 воспитанников. Один из суво-
ровцев сказал Шойгу, что хочет 
поступать в Академию радиаци-
онной, химической и биологиче-
ской защиты. Министр его реше-
ние одобрил. 

Кстати говоря, после ремонта 
и реконструкции зданий питер-
ского Суворовского и Нахимов-
ского военных училищ завершит-
ся формирование ведомственных 
учебных заведений довузовского 
образования. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Валерия Выжутовича  
«Другой разговор. Диалоги с умными людьми». 
Новая книга публициста Валерия Выжутовича — о том, как давит на 
людей груз расхожих истин. Собеседники автора — известные эконо-
мисты, историки, философы, деятели культуры. 
На презентацию приглашены: Дмитрий Бертман, Юрий Пивоваров, 
Геннадий Бордюгов, Николай Досталь, Александр Гельман, Юрий Бу-
зиашвили, Ирина Прохорова, Юлий Ким, Марина Каменева, Марк 
Урнов, Руслан Гринберг, Эдуард Бояков,  Александр Архангельский, 
Татьяна Друбич и др.
Презентация пройдет 18 января в 18.00.  

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Президент Владимир Путин обсудил с министрами рост туризма, 
налоговую амнистию и ситуацию с аварийным жильем

Пошли на взлет

Кира Латухина 

В
ладимир Путин провел 
первое в этом году со-
вещание с  членами 
правительства. Речь 
шла о туризме и пере-

возках, расселении аварийного 
жилья и о налоговой амнистии.

«Посмотрел на справки, кото-
рые предоставило министерство 
транспорта, — обратился прези-
дент к материалам, — и вижу, что 
объем перевозок увеличился за 
предыдущее время, причем и на 
авиационном транспорте, и на же-
лезнодорожном». На 12 и 7 про-
центов соответственно. По тради-
ции наибольший интерес пасса-
жиров вызвали именно авиапере-
возки, несмотря на сложные по-
годные условия. С 26 декабря по 8 
января аэропорты обслужили 4,5 
млн пассажиров, причем москов-
ским авиаузлом воспользовались 
свыше 3,2 млн человек, сообщил 
профильный министр Максим Со-
колов. За 2017 год российские 
авиакомпании перевезли более 
105 млн пассажиров, и это рекорд. 
Рост — 18—20 процентов к уровню 

2016 года. При этом 62,5 млн пас-
сажиров воспользовались вну-
тренними авиалиниями. На меж-
дународных рост почти на треть — 
42,5 млн туристов.

Упомянул докладчик и сущест-
венное снижение тарифов. По ме-
ждународным линиям в среднем 
на 11,5 процента, стоимость — 20,5 
тысячи рублей в обе стороны; по 
внутренним — снижение около 4 
процентов и стоимость в обе сто-
роны менее 13 тысяч рублей.

Железнодорожный транспорт 
за праздники перевез 38,5 млн 
человек, рост на 7 процентов, 
продолжил Соколов. Всего в 2017 
году было перевезено более 
1,1 млрд пассажиров, это 8 про-
центов рост.

После совещания министр 
рассказал журналистам, что Ро-
савиация ограничила чартерные 
перевозки четырех авиакомпа-
ний на период зимнего туристи-
ческого сезона — чтобы не проис-
ходило задержек рейсов. Он так-
же заявил, что первые рейсы 
между Москвой и Каиром ожида-
ются в середине февраля.

«Судя по докладу министра 
транспорта, должен расти и вну-
тренний туристический поток в 
России», — заметил Путин. Глава 
Ростуризма Олег Сафонов под-
твердил — в этом году рост соста-
вил 3 процента и превысил 56,5 
млн поездок. За каникулы турпо-
ездки по стране совершили по-
рядка 7 млн человек. Граждане 

стали чаще ездить и за рубеж. 
Рост на 20 процентов — 38 млн по-
ездок, привел цифры докладчик. 
Вообще, за 17 лет стали вдвое 
чаще ездить за границу. «Несмо-
тря на санкции и антипропаганду 
нашей страны за рубежом, мы от-
мечаем всплеск интереса к Рос-
сии со стороны иностранных ту-
ристов», — подметил Сафонов. 
Россия — в пятерке самых попу-
лярных направлений по запро-
сам в Интернете. Дополнитель-
ный фактор повышения привле-
кательности — электронные визы 
на Дальний Восток и tax free.

Еще одна тема совещания — 
налоговая амнистия. Гражданам 
и индивидуальным предприни-
мателям спишут просроченную 
задолженность, ряд категорий 
освободят от земельного налога. 
Закон приняли в декабре. «Пред-
усмотрено списание налоговой 
задолженности по имуществен-
ным налогам перед нашими гра-
жданами, и такое количество гра-
ждан, по оценке налоговой служ-
бы, составляет более 20 млн че-
ловек. Общий объем задолженно-
сти — 41 млрд рублей», — сообщил 

глава минфина Антон Силуанов. 
«Сейчас есть возможность упла-
ты налогов через «личные каби-
неты», не посещая налоговую 
службу. Во всяком случае, мы 
уверены и рассчитываем, что те-
кущая задолженность не должна 
будет накапливаться», — отметил 
министр.

Программа расселения ава-
рийного жилья, признанного та-
ковым на 1 января 2012 года, бу-
дет выполнена в феврале на 99 
процентов, заявил после совеща-
ния глава минстроя Михаил 
Мень. «Основной объем регио-
нов выполнили свои обязатель-
ства», — уточнил он. В 13 регио-
нах выявлено порядка 150 тысяч 
кв. м жилья, которое не было 
признано аварийным, а должно 
было бы. Как правило, это там, 
куда пришли новые губернато-
ры, сделали ревизию, пояснил 
министр. Регионы-лидеры по вы-
полнению программы расселе-
ния аварийного жилья — Москва 
и Ингушетия.

Президенту рассказали, куда и как 
россияне путешествовали в празд-
ники.

Акцент

 Налоговая амнистия коснется 
более 20 млн человек. 
Им спишут 41 млрд рублей
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кандидат
от КПРФ запутался
в лозунгах

Вперед, 
к капитализму? 

Валентина Егорова 

ВЧЕРА Павел Грудинин дал первую пресс-конференцию 
в качестве зарегистрированного кандидата в президенты 
России от КПРФ. Мероприятие привлекло внимание мно-
гих журналистов, но вот сам соискатель кресла главы госу-
дарства вел себя с прессой не очень корректно — путался 
в ответах, а часто вообще игнорировал вопросы.

Кандидат начал со своей программы «20 шагов к дос-
тойной жизни». Один из ее главных тезисов — требование 
поставить богатства России «на службу народу», провести 
«национализацию стратегически важных и системообра-
зующих отраслей промышленности, электроэнергетики, 
железных дорог, систем связи, ведущих банков». В общем, 
старый лозунг коммунистов — экспроприация экспропри-
аторов — оказался снова актуален в ХХI веке. 

Впрочем, большая часть вопросов касалась не предвы-
борной программы кандидата. Журналисты упорно про-
сили кандидата объяснить, почему при подаче документов 
на выдвижение 28 декабря прошлого года он не сообщил 
в ЦИК о наличии у него счетов и ценных бумаг в зарубеж-
ных банках, а в начале января вдруг «вспомнил» о них 
и подал уточненные данные. Да, в практике уточнения све-
дений о доходах ничего противозаконного нет. Грудинин 
и повторял этот тезис несколько раз. Счета в австрийском 
банке были открыты 
в марте 2017 года, 
«это связано с лич-
ной трагедией в се-
мье, к сожалению, не 
все операции у нас 
в России производят-
ся», пояснил он. 

«О счетах все зна-
ли, никто о них не за-
бывал. Их было три, 
и они были закрыты, 
к 28 (декабря) у меня 
в кармане лежала бумага из банка о том, что эти все счета 
закрыты», — сказал кандидат. «А когда пришли документы 
от 28 числа, то выяснилось, что в этом банке есть еще два 
транзитных счета, я даже о них не знал», — развел руками 
Грудинин, добавив, что такие счета банки открывают для 
покупки-продажи ценных бумаг, чтобы средства на основ-
ных счетах не обесценивались. Очень странная история. 
Тем не менее два транзитных счета к моменту регистрации 
в качестве кандидата были также закрыты. 

Как странны были и пояснения кандидата по поводу 
ценных бумаг. Он уточнил стоимость 600 ценных бумаг, 
хранившихся в банке Лихтенштейна. «Люди, которые 
знают экономику, не могут представить, что одна ценная 
бумага стоит 200 тысяч долларов, это невозможно», — за-
явил он. Причиной усиленного внимания прессы стало 
то обстоятельство, что «вместо «ценные бумаги» в доку-
ментах, которые были поданы в ЦИК, было написано 
«ценная бумага». «Это единственное и множественное 
число привело к тому, что люди стали перемножать одно 
на другое» и получили сумму в 7,5 млрд рублей, объя-
снил кандидат от КПРФ. Он подчеркнул, что «после того, 
как все операции были проведены, на расчетных счетах 
было 25 миллионов рублей».

Грудинин признался, что «неплохо зарабатывает» 
(согласно декларации, подданной в ЦИК, его доход за по-
следние шесть лет составил 157 миллионов рублей), но 
при этом не видит противоречия между своими успеха-
ми в бизнесе и идеологией КПРФ, которая, как известно, 
капиталистов не жалует. «Есть понятие социально ответ-
ственного бизнеса, есть люди, которые зарабатывают 
деньги, а потом их тратят не на себя любимых, а на тер-
риторию вокруг», — пояснил он свою позицию. По сло-
вам кандидата, он и топ-менеджеры ЗАО «Совхоз имени 
Ленина» не выплачивают себе дивиденды, а вкладывают 
их в три вещи: «материальное благосостояние работни-
ков и пенсионеров, на социальное развитие территорий 
и на модернизацию производства».

Когда журналисты пытались что-то уточнить у левого 
кандидата-капиталиста, то он либо не давал им закончить 
вопрос, либо в дело включался лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов. Главный коммунист страны пресекал всякие попытки 
выяснить что-либо конкретное у кандидата от КПРФ и даже 
угрожал журналистам «усилить охрану» Грудинина. 

Системный подход
По словам главы Счет-
ной палаты, необходи-
мо исключить необхо-

димость создания параллельных 
информационных систем всеми 
тремя фондами: ресурсы, кото-
рые они затрачивают на инфор-
матизацию, достаточно боль-
шие. «По опыту большинства 
аналогичных институтов объе-
диненный фонд обязательного 
социального страхования дол-
жен представлять собой уни-
кальную управленческую струк-
туру, находящуюся не в государ-
ственной, а в публичной собст-
венности. Почему в публичной 
собственности? Потому что 
часть бюджета этого фонда, 
а именно страховые взносы, ад-
министрирует ФНС и она тако-
вым администратором остается. 
Речь идет о распределении тех 
ресурсов, которые поступают 
в качестве доходной части», — 
уточнила Голикова. 

По оценке проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, воз-
можное объединение социаль-
ных фондов не будет быстрым. 
«С учетом ревизии, подготовки 
законопроекта, единой инфор-
мационной платформы — это про-
ект не одного и не двух, а где-то 
пяти лет», — считает он. По его 
мнению, расходы на содержание 
социальных фондов после их воз-
можного объединения могут 
снизиться примерно на 20—
40 миллиардов рублей. 

Как позже заявила журнали-
стам вице-премьер Ольга Голо-
дец, предложение объединить 
три социальных фонда не обсу-
ждалось правительством (Счет-
ная палата не является частью 
кабинета министров и не обла-
дает правом законодательной 
инициативы). «Предложения 
должны быть взвешенными, мы 
должны понимать, какого ре-
зультата ожидаем», — подчер-
кнула она. Глава минтруда Мак-
сим Топилин также отметил, что 
пока не видел официальных 
предложений по объединению 
социальных фондов.

В своем выступлении Татья-
на Голикова коснулась также 
других вопросов эффективно-
сти расходов на систему госу-
правления. Так, она в очередной 
раз подвергла сомнению целесо-
образность существования фе-
деральных агентств как отдель-
ных ведомств. По предложению 
Счетной палаты,  агентства 
с подведомственной им сетью 
территориальных органов мо-
гут быть включены в состав ми-
нистерств как структурные по-
дразделения либо вообще стать 
самостоятельными министерст-
вами или комитетами. Агентст-
ва же, не имеющие территори-
альных органов, могут быть 
преобразованы в казенные уч-
реждения, подведомственные 
министерствам.

Кроме того, в Счетной пала-
те считают фактически раз-

б а л а н с и р о в а н н о й  с и сте м у 
оплаты труда чиновников. По 
словам Голиковой, в последние 
годы  отмечается существенная 
дис пропорция в оплате труда 
госу дарственных гражданских 
служащих. По ее оценке, у чи-
новников одинаковой катего-
рии зарплата может разли-
чаться в два-три раза. Также 
в 2016 году численность гра-
жданских государственных слу-
жащих удалось снизить до уров-
ня 2012 года, однако этот про-
цесс затронул исключительно 
низовое  звено  управления 
и привел к дисбалансу иерар-
хии должностей, отметила глава 
Счетной палаты.

«Нам кажется, что необходи-
мо все-таки менять структуру 
денежного содержания посред-
ством увеличения в его составе 
доли гарантированных выплат 
и установления четкой взаимос-
вязи стимулирующих выплат 
с показателями эффективности 
и результативности деятельнос-
ти государственных граждан-
ских служащих», — заявила Го-
ликова. По ее мнению, это мо-
жет повысить привлекатель-
ность гражданской госслужбы 
и поощрить материально наибо-
лее эффективных работников. 
Но такой механизм будет рабо-
тать только при условии совер-
шенствования института атте-
стации государственных гра-
жданских служащих, уточнила 
глава Счетной палаты.

Правительство Дмитрий Медведев рассказал, каких перемен ждать 
от технологического развития

Интеллект в цене

Владимир Кузьмин

Ц
енностью современно-
го экономического 
развития становится 
человек и его интел-
лект, уверен премьер-

министр Дмитрий Медведев. Это 
должно учитываться при приня-
тии управленческих решений.

В первый день открывшегося 
вчера в Москве IX Гайдаровского 
форума его участникам предло-
жили поговорить о целях и цен-
ностях социально-экономиче-
ского развития России и мира. 
Причем эксперты попробовали 
отойти от привычных им эконо-
мических суждений — о росте 
ВВП или инфляции — и подумать 
о том, что будет в перспективе 
формировать экономический 
уклад. Своим взглядом с участ-
никами пленарной дискуссии 
поделился председатель прави-
тельства.

Для премьера не вызывает ни-
каких сомнений, что в центре 
любого экономического процес-
са стоит человек. Персонализа-
ции продукции уже затронула 
даже массовое серийное произ-
водство. Тем более к конкретно-
му человеку привязаны такие 
сферы жизни, как здравоохране-
ние и образование. «Уже сейчас 
понятно, что образование буду-
щего будет системой, которая 
опирается на персонализиро-
ванную образовательную траек-
торию с открытыми образова-
тельными ресурсами и новыми 
подходами к результатам обуче-
ния. Да и учить, наверно, нужно 
будет другому», — предположил 
Медведев.

— И уже сегодня мы должны 
ставить задачу по изменению от-
ношения к системе здравоохра-
нения и образования, по повы-
шению квалификации, по увели-
чению доходов тех, кто работает 
в этих сферах, потому как врачи, 
преподаватели — это ключевые 
группы, которые определяют бу-
дущее любой страны, — уверен 
глава кабинета министров.

Второй момент нового техно-
логического уклада — повышение 
цены и ценности интеллектуаль-
ного капитала, который начина-
ет играть все большую роль 
в глобальной конкуренции.

— В этих условиях именно че-
ловек становится главной ценно-
стью и главным ориентиром при 
принятии управленческих реше-
ний. В России это происходит 
при разработке любых программ 
развития, — заверил премьер.

По его мнению, интеллект — 
это особый ресурс, его ведущая 
роль в современной экономике 
существенно влияет на рыноч-
ный ландшафт. Этого ресурса 
много не бывает, поскольку он 
генерирует и новые сферы дея-

тельности, и новые возможности 
развития. Свойства этого ресур-
са такие, что избыток вообще не 
приводит к какому-либо паде-
нию цен на него.

Человеческий фактор стано-
вится значимым для цельного 
понимания ситуации в экономи-
ке страны. Уже недостаточно су-
хих статистических данных. 
«Для полноты экономической 
картины их должны дополнять 
другие показатели, которые оце-
нивают, например, неравномер-
ность распределения благ или 
уровень удовлетворенности лю-
дей жизнью, окружающей сре-
дой, услугами, своими перспек-
тивами», — считает премьер. 

С развитием технологий у че-
ловеческого интеллекта появля-
ется конкурент — интеллект 
искусственный. Одни эксперты 
говорят о его ширящейся эк-
спансии, а кто-то даже прогнози-
рует бунт. Дмитрий Медведев 
считает, что это несет вызовы 
нравственного порядка. «Взять 
хотя бы существующую сегодня 
беспрецедентную прозрачность 
частной жизни, которую несет 

цифровая трансформация», — 
обратил он внимание. Есть у это-
го определенные плюсы. Напри-
мер, позволяет точнее настраи-
вать и направлять рекламу.

Но есть и другая сторона ме-
дали. «Появляется возможность 
не только таргетировать рекла-
му, но и навязывать продукт. 
Причем иногда такая реклама 
переносится в политическую 
сферу, и достаточно агрессивны-
ми методами продвигаются не 
только коммерческие, но и поли-
тические продукты», — заявил 
Медведев. Понятие частного 
пространства вообще может ско-
ро уйти из жизни, предположил 
он, а на нем основывается систе-
ма традиционных ценностей об-
щества.

Современные технологии не-
избежно ведут к трансформации 
рынка труда. Автоматизацию 
и роботизацию считают прямы-
ми и неизбежными причинами 
роста безработицы. Если это 
считать минусом, то можно най-
ти и плюсы. «Новые технологии 
могут помочь справиться с дефи-
цитом трудовых ресурсов в тех 
странах, где это актуально», — 
сказал председатель правитель-
ства. А Россия тоже входит в чи-
сло этих стран, переживая по-
следствия демографического 
кризиса прошлых лет.

Точно нет ничего хорошего 
в том, что развитие технологий 
формирует социальные вызовы. 
Рост неравенства может выра-
жаться не только в доходах меж-
ду отдельными группами населе-
ния, но и в территориальном раз-
витии. «Наша задача — обеспе-
чить все условия для нормаль-

ной жизни и развития вне зави-
симости от места прожива-
ния», — заявил премьер-министр.

— К этим вызовам я бы доба-
вил и риск закрепления техноло-
гического занавеса — барьера 
между развитыми странами, ко-
торые владеют не только новыми 
технологиями и возможностью 
их совершенствовать, и теми, 
кто таких возможностей не име-
ет, — дополнил Дмитрий Медве-
дев перечень.

Глава кабинета министров 
подчеркнул, что это только неко-
торые тенденции, на которые 
стоило бы обратить внимание. 
Какие-то идеи, как это бывало 
всю историю человечества, не-
сомненно, создадут новые ори-
ентиры технологического разви-
тия, изменят систему общест-
венных ценностей. Он привел 
мнение, что изменения наших 
лет по степени влияния на обще-
ство сравнимы с изобретением 
книгопечатания. Только тогда 
между появлением технологии 
и формированием новых соци-
альных институтов проходили 
века. Сегодня же все процессы 
идут в разы быстрее.

— Мы в нашей стране понима-
ем, что не должны просто реаги-
ровать на эти обстоятельства. 
Мы должны создавать их сами, 
не ждать, когда поменяется мир, 
а менять его самим, — заключил 
председатель правительства.

Премьер-министр считает, 
что интеллект — это тот ресурс, 
которого много не бывает. 

Татьяна Голикова: Объединенный фонд обязательного соцстрахования 
должен находиться не в государственной, а в публичной собственности.

Акцент

 Интеллект — это особый 
ресурс, его ведущая роль 
в современной экономике 
существенно влияет 
на рыночный ландшафт

1

Фоторепортаж с форума 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5172 

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5842

Грудинин не видит 
противоречия 
между своими
успехами в бизнесе 
и идеологией КПРФ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера другой кандидат от левых сил — лидер партии 
«Коммунисты России» Максим Сурайкин — представил 
свою программу — «Десять сталинских ударов по капита-
лизму». Среди них — национализация банков и предприя-
тий, фиксация цен на продукты, возрождение советской 
школы, во внешней политике — создание аналога Варшав-
ского договора. Сурайкин сообщил, что собрал 70 тысяч 
подписей избирателей.

ВЫБОРЫ

ЦИК 
рассмотрел 
все заявки 
кандидатов 
в президенты

ПАРТИЯ 
СЫГРАНА

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ завершил 
рассмотрение документов на 
выдвижение от кандидатов в 
президенты. Кампанию продол-
жат 17 претендентов. Кроме 
того, ЦИК нашел признаки фаль-
сификации в документах канди-
дата Михаила Козлова.

На заседании во вторник 
ЦИК рассмотрел вопрос о выд-
вижении на выборы президента 
последних трех кандидатов. 
Один из них — выдвинутый 
«Коммунистической партией 
социальной справедливости» 
Олег Булаев — в ходе заседания 
заявил, что снимает свою кан-
дидатуру, чтобы, как он выра-
зился, «не дробить коммуни-
стический электорат». «Тогда 
оформите заявление, как поло-
жено», — сказала глава ЦИК 
Элла Памфилова. В тот же день 
кандидат официально оформил 
письменное уведомление о сня-
тии своей кандидатуры.

Еще двое подали документы 
на выдвижение в самый послед-
ний день. Ирине Волынец, балло-
тирующейся от Народной пар-
тии России, комиссия разреши-
ла открыть специальный изби-
рательный счет и начать сбор 
подписей. Кандидату от Родной 
партии Марине Копенкиной из-
за ряда нарушений при проведе-
нии съезда и непредоставлении 
необходимых документов было 
отказано.

Таким образом, из 70 чело-
век, уведомлявших о намерении 
идти в президенты, всего по ито-
гам выдвижения избирательную 
кампанию продолжат 17. Из них 
двое — лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский и кандидат от 
КПРФ Павел Грудинин — уже 
официально зарегистрированы, 
еще 15 ведут сбор подписей. Во 
вторник ЦИК зарегистрировал 
еще 123 доверенных лица Жири-
новского на выборах президен-
та. С учетом этого общее количе-
ство доверенных лиц лидера 
ЛДПР составляет 297 человек, 
но готовится еще один список, 
сообщил член ЦИК Евгений 
Шевченко.

Изучая представленные до-
кументы кандидата в президен-
ты Михаила Козлова, выдвину-
того Партией социальной защи-
ты, ЦИК обнаружил в них воз-
можную фальсификацию. Как 
рассказал зампред ЦИК Нико-
лай Булаев, при выдвижении 
кандидат представил в ЦИК до-
веренность финансового упол-
номоченного со всеми реквизи-
тами и печатью партии, однако 
в нотариальной палате утвер-
ждают, что во время заверения 
на документе печать отсутство-
вала. «И этот документ вот без 
этой печати хранится в нотари-
альной палате», — сказал Булаев.

«Получается, что документ 
имеет признаки фальсифика-
ции», — заявил он и предложил 
действовать строго по закону. 
«Предлагаю материалы, пред-
ставленные Козловым, и матери-
алы нотариальной палаты на-
править в Следственный коми-
тет для принятия мер реагирова-
ния, если они сочтут такие меры 
в данном случае необходимы-
ми», — заявил зампред ЦИК.

По словам Памфиловой, ЦИК 
пока не прерывает процесс под-
готовки данного кандидата к вы-
борам. «Есть презумпция неви-
новности, и мы исходим из инте-
ресов кандидата в первую оче-
редь, чтобы не нарушить его за-
конное право выдвигаться и за-
ниматься сбором подписей, на 
которое мы дали добро», — зая-
вила глава ЦИК. В то же время не 
исключено, что помимо обраще-
ния в Следственный комитет 
ЦИК обратится в суд. Свою пози-
цию по этому вопросу ЦИК по 
предложению Памфиловой об-
судит на очередном заседании в 
среду, 17 января.

Из 70 человек, 
уведомлявших 
о намерении идти 
в президенты, изби-
рательную кампа-
нию продолжат 17. 
Двое уже официаль-
но зарегистрирова-
ны, еще 15 ведут 
сбор подписей 
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ТЕНДЕНЦИИ Популярными 
стали копии украшений 
времен Древней Греции

Бриллианты 
не предлагать

Евгений Гайва

ОБЪЕМЫ продаж дорогих ювелирных украшений сни-
жаются. Но дело не только в экономии, меняется рынок 
ювелирных изделий, считают эксперты «Российской га-
зеты». Они рассказали, какие украшения будут популяр-
ны в этом году.

Если в первой половине прошлого года спрос на юве-
лирные изделия вырос всего на 5 процентов, то во вто-
ром полугодии был спад. В наступившем году, скорее все-
го, сохранится та же тенденция. «Потребитель будет 
и дальше переключаться с дорогих на более дешевые 
украшения», — рассказывает гендиректор Гильдии юве-
лиров России Эдуард Уткин. Поэтому первой тенденцией 
этого года можно считать рост доли серебряных ювелир-
ных изделий. Серебро, как менее дорогой материал, уже 
преобладает на при-
лавках ювелирных 
магазинов. Если из-
делий из золота 
в стране ежегодно 
продается на общую 
массу примерно 
50 тонн, то серебра — 
150 тонн.

Еще одним при-
знаком нашего вре-
мени становится 
увеличение количе-
ства украшений 
с синтетическими 
камнями. Дешево и красиво. Тенденция не обошла сторо-
ной даже короля камней. «Самый популярный камень 
у россиян — это бриллианты. Но сейчас их меняют на 
синтетику и искусственные камни», — отмечает Уткин. 

Технология синтеза алмазов быстро развивается. Се-
годня специальные лаборатории производят синтетиче-
ский материал, который по физическим и оптическим 
свойствам идентичен бриллиантам. В результате, если 
еще четыре года назад в магазинах синтетические брил-
лианты было сложно найти, то сейчас они уже лежат на 
витринах. Опознать их можно по цене.

Синтезируют также самоцветные камни, хотя стоят 
они существенно меньше бриллиантов. Смысл в том, 
чтобы наряду со снижением цены получить невероятное 
разнообразие моделей. «Сейчас рынок синтетики такой 
интересный, что получают камни, очень похожие на на-
туральные. Потому простому человеку сложно отличить 
имитацию от природных камней», — рассказывает глав-
ный эксперт геммологического центра МГУ Александр 
Столяревич. 

На рынке появился материал сетал, который может 
имитировать практически любой камень. Это композит-
ное стеклоподобное вещество довольно сложного соста-
ва. Его достоинство в большой палитре цветов, очень по-
хожих на цвета природных камней. Даже специалист мо-
жет такой камень перепутать с природным. В результате 
украшения становятся дешевле, но от этого не теряют 
в яркости и разнообразии цветов. 

Но и на натуральные камни спрос останется. У росси-
янок, вслед за алмазами по популярности идут сапфиры 
и изумруды, на третьем месте рубины. Также пользуются 
спросом топазы, гранаты, аметисты и цитрины. На моду 
большое влияние оказывают усилия различных фирм, 
продвигающих ювелирные изделия на рынке и подчер-
кивающих их свойства, говорит эксперт. Тем не менее 
популярным может стать камень воробьевит — розовый 
минерал. Интересен также танзанит — сине-фиолетовый 
прозрачный камень, найденный в Африке. 

Над тем, чтобы привлечь покупателей, трудятся ди-
зайнеры. Новых коллекций становится все больше. Осо-
бую популярность завоевывают так называемые репли-
ки, то есть повторения украшений прежних веков. Попу-
лярны не только копии украшений начала XX века, но 
даже времен Древней Греции и Римской империи. 

Сейчас в целом в моде винтажный стиль, отмечает 
Эдуард Уткин. «Появилось много исторических сериа-
лов, там показаны украшения. Видимо, все это влияет на 
вкусы покупателей», — говорит он.

ТРЕНД Среди новинок авторынка в 2018 году править бал будут кроссоверы

На все четыре колеса

Не в коньяк корм
Какие «болевые точки» 
алкогольного рынка се-
годня существуют 

и как Росалкогольрегулирова-
ние с ними борется?
ИГОРЬ ЧУЯН: Во-первых, это качест-
во. После вытеснения нелегаль-
ной продукции из розничной 
сети мы всерьез задумались 
о том, какая именно продукция 
теперь предлагается потребите-
лю. Да, она полностью легальна, 
с нее уплачен акциз, но насколь-
ко соблюдены стандарты, кото-
рые являются обязательными 
для алкоголя? 

Во-вторых, это вопрос неле-
гального производства и оборо-
та. Он по-прежнему актуален. 
С повсеместным внедрением 
ЕГАИС теневые производители 
начали активный поиск альтер-
нативных каналов покупки сы-
рья и сбыта готовой продукции. 

Если по сбыту ситуация фактиче-
ски не изменилась — это Интер-
нет, продажа из-под полы и с рук, 
то в случае с сырьевой составля-
ющей мы отметили новый тренд.

Основным видом сырья при 
производстве поддельного алко-
голя стал так называемый меди-
цинский спирт. В последнее вре-
мя пластиковые канистры с ним 
стали неизменным атрибутом 
нелегального производства. Из 
медицинского спирта сегодня 
производят не только левую 
водку, но и подделки популярно-
го коньяка и виски.

В-третьих, мы продолжим со-
вершенствовать ЕГАИС. Как вы 
знаете, в этом году на алкоголь-
ном рынке заработает помароч-
ный или поштучный учет алког-
гольной продукции и в оптовом 
сегменте. 

Зачем он нужен?
ИГОРЬ ЧУЯН: Сегодня поштучный 
учет осуществляется на произ-

водстве и при розничной реали-
зации продукции. На этапе про-
изводства на каждую бутылку 
наносится марка, на этапе роз-
ничной продажи марка сканиру-
ется на кассе сканером.

С внедрением полного по-
штучного учета предприятие-
производитель либо импортер 
будет учитывать в системе от-
грузку каждой единицы продук-
ции. Аналогичный учет будет на 
уровне оптового звена — при по-
лучении, а также при дальней-
шей отгрузке. Таким образом, 
движение каждой бутылки по 
товаропроводящей цепи будет 
прослеживаться на каждом из 
этапов.

Это упростит работу участ-
ников рынка, так как с введени-
ем поштучного учета отменяют-
ся декларации и другие сопрово-
дительные документы к обороту 

алкоголя. Система позволяет 
хранить цепочки поставки про-
дукции и отслеживать ее движе-
ние с использованием механиз-
мов технологии блокчейн.

В январе — ноябре 2017 года про-
изводство виски, рома, джина, 
кальвадоса и прочей алкоголь-
ной «экзотики» в России выро-
сло почти в 10 раз — до миллиона 
декалитров. С чем связан такой 
рост?
ИГОРЬ ЧУЯН: Десятикратного роста 
мы, конечно, не наблюдаем, но 
можно говорить об увеличении 
производства такой продукции 
в два раза. Основным драйвером 
в числе «экзотических» напит-
ков, производимых в нашей 
стране, безусловно, является ви-
ски. Его производство выросло 
более чем на 105 процентов.

Во-первых, это результат эф-
фективной работы ЕГАИС и об-
еления рынка. Во-вторых, после 
наведения порядка в рознице мы 
начали фиксировать рост спроса 
на легальную отечественную 
продукцию, в том числе и «экзо-
тическую».

Популярность так называемых 
в народе «фанфуриков» — деше-
вых маленьких емкостей с креп-
ким алкоголем — растет. Нужны 
ли они рынку?
И ГО Р Ь  Ч УЯ Н : Мы оцениваем эти 
жидкости исключительно как 
суррогат алкогольной продук-
ции. Это жидкости медицинско-
го (настойки типа «Боярыш-
ник») или бытового назначения 

(лосьоны, ароматизаторы). Их 
приобретают в основном для 
употребления внутрь. Как вы со-
вершенно верно отметили, их 
главное конкурентное преиму-
щество — низкая цена. А главная 
опасность — реальный риск для 
жизни и здоровья потребителя.

Сейчас запрет на продажу та-
ких спиртосодержащих жидко-
стей хорошо работает в обычных 
продовольственных магазинах, 
однако в аптечной сети настойки 
боярышника, пиона и перца про-
даются по-прежнему.

С какими итоговыми показате-
лями российский алкогольный 
рынок завершил 2017 год?
И ГО Р Ь  Ч У Я Н :  Основным итогом 
можно считать вытеснение не-
легального алкоголя из легаль-
ной розницы и рост поступления 
в бюджет акцизных платежей.

Это результат эффективной 
работы системы ЕГАИС, кото-
рая с 2016 года работает во всех 
сегментах алкогольного рын-

ка — начиная от производствен-
ного и оптового и заканчивая 
розницей. За два года работы 
системы ЕГАИС на алкоголь-
ном рынке бюджет страны по-
лучил дополнительно 142 мил-
лиарда рублей.

Работа в этом направлении бу-
дет продолжена и в 2018 году?
ИГОРЬ ЧУЯН: Да, в число основных 
задач на следующий год вклю-
чены дальнейшее развитие си-
стемы ЕГАИС в части поштучно-
го учета, а также вопросы каче-

ства продукции на алкогольном 
рынке. 

Конечно же, в списке стоит 
выявление и пресечение неза-
конного производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции, 
которую мы проводили и прово-
дим совместно с представителя-
ми ФСБ и МВД России, налого-
вых органов и прокуратуры.

Что налито в бокал? В 2018 году 
Росалкогольрегулирование
займется качеством алкогольной 
продукции.

Акцент

 За полгода объем
производства коньяка
вырос на 12,2 процента,
а производство сырья
упало на 7 процентов

Две новинки сезона: 
воробьевит — розо-
вый минерал и тан-
занит — сине-фиоле-
товый прозрачный 
камень из Африки

Тарас Фомченков

В
2018 году на российских 
дорогах появится много 
интересных новинок авто-

прома. Причем обновление мо-
дельного ряда в планах не толь-
ко у отечественных «внутрен-
них» производителей, но и у тех 
концернов, которые пока не 
имеют производства в нашей 
стране. 

В списке ожидаемых новинок 
присутствуют кроссоверы, седа-
ны, полноценные внедорожники 
и хэтчбеки. Причем это касается 
машин как низшего ценового сег-
мента, так и премиального. Будут 
и совсем новые, и рестайлинго-
вые версии уже полюбившихся 
россиянам машин.

Самой дорогой ожидаемой но-
винкой будет Lamborghini Urus, 
первое внедорожное купе от ита-
льянской марки премиальных 
суперкаров. Почти вся россий-
ская квота в 50 автомобилей уже 
раскуплена, при том что цена на-
чинается от 15 миллионов руб-
лей, а первые поставки ожидают-
ся только летом. 

С другого финансового полю-
са расположены модели Lada. 
Среди них, например, Lada Priora 
2018 года, для которой предпола-
гаются небольшие изменения 
внешнего вида автомобиля, а его 
стоимость должна будет начи-
наться от 500 тысяч рублей. Воз-
можно стоит ждать Lada Vesta 
Cross — приподнятую версию по-
пулярного седана. Еще одной воз-
можной новинкой может стать 
новый облик популярного уни-
версала Lada Largus, тем более, 
что у этого автомобиля он не ме-
нялся с 2012 года. 

Среди абсолютных новинок 
российского автомобильного 
рынка на наших дорогах ожида-
ются практически одни кроссо-
веры разных размеров.

 Пока нет полной уверенно-
сти, но есть шанс, что до россий-
ских дорог доедет BMW X7 — но-
вый, самый крупный и роскош-
ный кроссовер в баварской ли-
нейке, цена этого автомобиля 
пока еще не определена. 

Весной в шоу-румах должны 
появиться первые Volkswagen 

Teramont — тоже полноразмер-
ные семиместные кроссоверы, 
которые планируется поставлять 
в нашу страну только в полно-
приводном исполнении. Стои-
мость автомобиля обещают чуть 
ниже, чем у Touareg.

Концерн General Motors, кото-
рый в России представлен на дан-
ный момент только двумя спор-
ткарами (Chevrolet Corvette 
и Chevrolet Camaro) и внедорож-
ником Chevrolet Tahoe, обещает 
показать россиянам Chevrolet 

Traverse, способный составить 
конкуренцию Honda Pilot и Ford 
Explorer.

Ожидается компактный крос-
совер Volvo XC40, в той же «габа-
ритной» нише Jaguar E-Pace, два 
француза — Citroen C3 Aircross 
и Peugeot 5008, японец Mitsubishi 
Eclipse Cross. Приверженцы авто-
мобилей из Ингольдштадта ожи-
дают субкомпактного паркетника 
Audi Q2, а Renault Duster приедет 
к нам в новом, более брутальном 
виде. Причем, вполне возможно, 
цена не так сильно изменится 
в сторону роста, как предполага-
лось ранее. На данный момент 
пока нет официальной информа-
ции, но возможно на российских 
дорогах может появиться и Skoda 
Karoq — наследник Yeti, самого 
первого кроссовера чешской мар-
ки, представленного в 2009 году. 
Впрочем, вероятность этого все-
таки очень невелика. 

Единственная новинка-седан 
рассчитана на любителей аме-
риканских авто. Cadillac CT6 — 
полноразмерный автомобиль 
класса luxury доступен по цене 
от 4 миллионов рублей, а за пре-
миум-версию комплектации 
Platinum придется выложить 
около 5,2 миллиона.

Также на российском рынке 
ожидаются премьеры целого ряда 
рестайлинговых версий извест-
ных моделей. Среди них, напри-
мер, шестая версия Subaru Legacy, 
комплектуемая, естественно, пол-
ным приводом, в комплекте с мо-
торами на 2,5 и 3,6 литра мощно-
стью 175 и 256 лошадиных сил 
и безальтернативным вариатором 
Lineartronic. Обновление ожидает 
модельную линейку кроссоверов 
и седанов Hyundai, Lexus LS пято-

го поколения, KIA Ceed, а также 
Toyota Camry. Впрочем, этот авто-
мобиль, возможно, в 2018 году до 
России и не доедет, но то, что его 
в нашей стране с нетерпением 
ждут — это точно. Машина непохо-
жа на предыдущие поколения 
и весьма интересна с точки зрения 
технической начинки. 

Рестайлинговые версии полу-
чат также Mitsubishi Pajero, 
Peugeot 308, Audi A1, BMW G20 
3 серии, южнокорейские кроссо-
веры KIA Mohave и Sportage. Так-
же подвергнутся глубокому ре-
стайлингу Mercedes версий GLS 
и GLA. 

Акцент

 На российском рынке 
ожидаются премьеры целого 
ряда рестайлинговых версий 
известных моделей

НАЛОГИ

С 2018 года в отношении автомобилей 

стоимостью 3—5 миллионов рублей 

будет применяться единый повышаю-

щий коэффициент 1,1 по транспортно-

му налогу. 

Это затронет машин моложе трех лет. 

Ранее для таких автомобилей размер 

транспортного налога, а точнее, повы-

шающий коэффициент к нему, рассчи-

тывался исходя из года выпуска. В эту 

ценовую категорию попадает больше 

всего автомобилей, считающихся ро-

скошными, в списке 424 модели. 

При этом к целому ряду понятие «ро-

скошный» можно отнести с большой 

натяжкой, говорит автомобильный 

эксперт Игорь Моржаретто: «В список 

попали практически все модификации 

кроссовера Volkswagen Touareg. Одна-

ко, если посмотреть на базовую ком-

плектацию, то это не роскошное авто, 

а самая что ни на есть обычная «рабо-

чая лошадка». Еще один спорный мо-

мент — решение отнести к этой катего-

рии корейский седан Hyundai Equus, 

а также базовые комплектации внедо-

рожника Nissan Patrol».
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142
МИЛЛИАРДА 
Рублей получил федеральный 
бюджет за 2 года работы ЕГАИС 
на алкогольном рынке
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ИНИЦИАТИВА

В России
объявили
конкурс
наставников

ВЫШЛИ
НА СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ

Юрий Политов

АГЕНТСТВО стратегических 
инициатив запускает конкурс 
лучших практик наставничества, 
прием заявок начался вчера. Как 
заявил первый заместитель руко-
водителя администрации прези-
дента России Сергей Кириенко, 
этот важный конкурс является 
естественным продолжением 
и дополнением платформы «Рос-
сия — страна возможностей», со-
зданной для развития в стране со-
циальных лифтов.

«Мы объявляем сбор заявок 
на конкурс «Лучшие практики 
наставничества», — сообщила на 
пресс-конференции в ТАСС гене-
ральный директор АСИ Светлана 
Чупшева. По ее словам, конкурс 
будет проводиться по пяти номи-
нациям: наставничество на про-
изводстве, в бизнесе, в социаль-
ной сфере, в образовании и круж-
ковом движении, а также в номи-
нации «Дети учат детей», где на-
ставниками в том числе выступа-
ют дети. Кроме того будет две 
персональные номинации: Гран-
при «Наставник года», а также 
лучшему руководителю предпри-
ятия, лично принимающему 
участие в наставничестве.

«Никакие знания и навыки не 
передаются иначе как от челове-
ка к человеку. За каждым успеш-
ным человеком в любой сфере де-
ятельности всегда есть учитель, 
всегда есть наставник», — подчер-
кнул Кириенко, добавив, что пра-
ктика наставничества есть не 
только в рабочих профессиях, но 
и в науке, и в управлении.

Если провести параллель с из-
вестными конкурсами «Лучший 
по профессии», то этот конкурс 
можно образно назвать «Лучший 
по передаче профессии». Его цель 
повышение социального статуса 
наставника, поиск и сбор успеш-
ных практик наставничества 
и менторинга в России, а также 
представления их на региональ-
ном и федеральном уровнях. Это 
новый проект в рамках платфор-
мы «Россия — страна возможно-
стей» и, как отметил Сергей Ки-
риенко, важное дополнение всей 
платформы. «На мой взгляд, про-
ект АСИ по наставникам — это 
важная дополняющая часть, без 
которой все остальные проекты 
развития ребят просто не будут 
нормально работать», — сказал 
первый замглавы администра-
ции президента.

Платформа «Россия — страна 
возможностей» включает уже 
14 самостоятельных проектов 
для участников всех возрастов, 
в том числе конкурс для управ-
ленцев «Лидеры России», кон-
курс для волонтеров «Хочу де-
лать добро», студенческие олим-
пиады «Я — профессионал». По-
скольку платформа ориентиро-
вана на развитие в России соци-
альных лифтов, то ключевая осо-
бенность всех ее проектов имен-
но наставничество, связь поколе-
ний в различных сферах.

Кириенко заметил, что участ-
ники «Лидеров России» говорят 
о том, что возможность по ито-
гам конкурса получить в настав-
ники лучших управленцев стра-
ны для них важнее, чем деньги 
(грант в размере 1 млн рублей). 
«Когда с молодыми ребятами, ко-
торые участвуют в конкурсе 
и выходят сейчас в финал, разго-
вариваешь и задаешь им вопрос: 
«Что для вас важнее — миллион 
рублей, который вы получите на 
повышение своей квалифика-
ции, или возможность в течение 
года поработать с наставни-
ком?», практически 100% отве-
чают, что никакие деньги несопо-
ставимы с возможностью работы 
с наставником, возможностью 
перенимать опыт», — рассказал 
Кириенко.

Прием заявок на конкурс на-
ставников продлится по 1 февра-
ля. Затем жюри оценит заявки по 
пяти категориям. Награждение 
победителей состоится 14 февра-
ля на площадке всероссийского 
форума «Наставник», который 
пройдет на ВДНХ. Победители 
конкурса в каждой номинации 
получат 300 тыс. рублей за 1-е 
место, 200 тыс. рублей за 2-е ме-
сто, 100 тыс. рублей за 3-е место.

За каждым успеш-
ным человеком 
в любой сфере
всегда есть учитель, 
наставник, отметил 
Сергей Кириенко

ПАМЯТЬ Новые улицы
увековечат имена 
Юрия Никулина, 
Игоря Численко 
и Михаила Якушина  

С любовью 
к «Динамо» 

Любовь Проценко 

НОВЫЕ улицы, которые появятся после реконструкции 
территории стадиона «Динамо» на севере столицы, будут 
названы в честь знаменитых людей, преданных в течение 
всей жизни футбольной команде «Динамо». 

Такое решение было принято вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. Как сообщил заммэра 
Москвы Леонид Печатников, одна из них станет улицей 
Юрия Никулина. Любимый актер миллионов россиян и 
директор Цирка на Цветном бульваре, как известно, в 
юности играл именно за «Динамо». А затем до конца 
жизни болел за эту команду. По соседству с улицей 
Юрия Никулина разместилась улица Игоря Численко, 
который, в свою очередь, был игроком сборной в 1966 
году, когда в Великобритании футболисты из СССР за-
воевали медали ЧМ по футболу. И третья улица получи-
ла имя Михаила Якушина, который внес в победы своей 
команды вклад не только как спортсмен, но и в качестве 
тренера. Эти названия были выбраны в рамках конкур-
са, в котором участвовали свыше 400 человек. В ходе его 
предлагалось более 600 вариантов. Окончательный вы-
бор сделали пользователи соцсетей, проголосовав за 
понравившийся вариант. 
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ВЗГЛЯД ИЗ СИБИРИ Как эффективнее управлять территорией путем 
укрепления регионального взаимодействия

Совнархозы в рыночной 
экономике
Александр Суходолов,
ректор Байкальского 

госуниверситета 

В 
конце прошлого года в СМИ 
появилось сообщение о 
предложении врио губерна-

тора Красноярского края Алек-
сандра Усса об объединении Крас-
ноярского края, Тывы и Хакасии в 
Енисейскую экономическую зону. 
При этом речь идет не о создании 
одного субъекта Федерации вме-
сто трех, а о налаживании межре-
гионального взаимодействия на 
«естественной экономической ос-
нове». Идея, на мой взгляд, инте-
ресная, и мне хотелось бы выска-
заться на сей счет. Дело в том, что в 
Байкальском госуниверситете 
еще в начале 2000-х годов была 
подготовлена записка губернато-
ру Иркутской области Борису Го-
ворину, в которой ставился во-
прос о комплексном развитии 
Байкальского макрорегиона, геог-
рафически объединяющего Ир-
кутскую область, Республику Бу-
рятия и Читинскую область (ныне 
Забайкальский край). В ней не 
только говорилось о необходимо-
сти тесного межрегионального 
взаимодействия, но была выска-
зана идея о том, как это можно сде-
лать организационно. Предлага-
лось создать некое межрегиональ-
ное правительство по типу терри-
ториальных совнархозов — сове-
тов народного хозяйства. Истори-
ческий опыт показывает, что ре-
форма территориального управ-
ления, проводившаяся в СССР в 
1957 — 1964 гг., дала заметные ре-
зультаты для социально-экономи-
ческого развития Восточной Си-
бири и других регионов СССР, но 
затем была отвергнута отрасле-
вой административно-командной 
системой. На мой взгляд, в настоя-
щее время эта идея в своем рацио-
нальном зерне, естественно мак-
симально адаптированная к сов-
ременным рыночным условиям, 
может оказаться востребованной 
в рамках федеральных округов.

Думается, создание межрегио-
нальных «правительств» назрев-

ший вопрос для решения общере-
гиональных задач через объедине-
ние материальных, финансовых, 
научно-образовательных, рекреа-
ционных и кадровых ресурсов. В 
последние годы много пишут об 
экономических кластерах, но эф-
фективность их развития зависит 
от реального управления больши-
ми территориями, что требует со-
ответствующих административ-
ных форм принятия и реализации 
управленческих решений.

Предвижу вопрос, не приведет 
ли создание межрегиональных 
структур к новому всплеску бю-
рократии, увеличению чиновни-

чьего аппарата. Убежден, что не 
приведет. Во-первых, руководя-
щее звено межрегионального 
«совнархоза» будет состоять из 
минимального количества чело-
век — глав субъектов Федерации, 
поочередно председательствую-
щих. 3 — 5 — 7 человек, не больше. В 
слове «совнархоз», которое, мо-
жет быть, действительно звучит 
сегодня анахронизмом, главным 
составляющим является слово 
«совет». Совет, коллективно при-
нимающий решения по стратеги-
ческим и оперативным вопросам 
развития макрорегиона с учетом 
интересов каждого из представ-
ленных в нем субъектов Федера-
ции. Во-вторых, будут создаваться 
рабочие группы для проработки 

конкретных задач из представите-
лей правительств субъектов Феде-
рации. При современных средст-
вах коммуникации для них не по-
требуется даже специальных по-
мещений и расходов на техниче-
ский персонал. Создание межре-
гиональных управляющих струк-
тур важно именно для того, чтобы 
начать процесс преодоления 
«субъектовой» раздробленности, 
которая стала, на мой взгляд, пре-
пятствием для дальнейшего раз-
вития в том числе Сибирского ре-
гиона. Иначе мы еще долго будем 
оставаться в жестких рамках ад-
министративно-территориально-

го деления образца 1937 г.  И здесь 
как раз может быть востребован 
опыт реформы 1957 — 1964 гг., но, 
повторяю, в рамках федеральных 
округов. В частности, в Сибир-
ском федеральном округе могут 
быть воссозданы некие прообра-
зы трех «совнархозов»: Западно-
Сибирский (с центром в Новоси-
бирске), Центрально-Сибирский 
(с центром в Красноярске) и Вос-
точно-Сибирский (с центром в 
Иркутске). Работа этих «совнар-
хозов» могла бы координировать-
ся полномочным представителем 
президента России в СФО, облег-
чая ему задачи управления об-

ширной территорией округа. Бай-
кальский регион мог бы стать хо-
рошей экспериментальной пло-
щадкой, на которой можно со-
здать опытный «совнархоз» уже к 
концу 2018 г., учитывая договоро-
способность и опыт политической 
дипломатии, которыми обладают 
первые лица Иркутской области, 
Забайкальского края и Республи-
ки Бурятия. Это не только ускори-
ло бы экономические реформы в 
регионе, но и сформировало бы 
более благоприятный климат для 
международного сотрудничества. 
Например, по поручению прави-
тельства РФ Восточно-Сибирский 
(или Байкальский) «совнархоз» 
мог бы заключить ряд договоров с 
Монголией, став для нее экономи-
чески более притягательной си-
лой в сравнении с отдельными 
субъектами РФ. Более рациональ-
но и организованно можно было 
бы взаимодействовать с быстро 
растущими провинциями Китая. 
Но самое главное появится реаль-
ная возможность эффективно ре-
шать проблему сохранения озера 
Байкал и развития вокруг него 
единой природоохранной зоны. В 
рамках деятельности «совнархо-
за» могут быть успешно реализо-
ваны проекты перехода к цифро-
вой экономике и многие другие.

Есть и еще один важный аргу-
мент в пользу создания современ-
ного аналога «совнархоза» в Бай-
кальском регионе. Мне уже прихо-
дилось писать в «РГ» о том, что 
Байкальский регион, являющийся 
связующим звеном Дальнего Вос-
тока и всей Сибири, требует свое-
го социально-экономического 
укрепления. В этом плане идея 
Александра Усса о создании Ени-
сейской экономической зоны, 
способной стать стержнем вос-
точного вектора России, на мой 
взгляд, весьма жизнеспособна и 
перспективна и требует серьез-
ной проработки. Полагаю, сама 
жизнь подсказывает нам: Даль-
ний Восток должен быть «сце-
плен» с Сибирью и всей Россией 
прочным связующим звеном — 
Байкальским регионом.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5732

БЕЗ СПРОСА НЕ РАСТУТ
СКРОМНЫЙ экономический рост, достигнутый в 
прошлом году (по предварительной оценке Минэконо-
мразвития, он составил от 1,4 до 1,8 процента), на три 
четверти был обеспечен добывающими отраслями. Это 
тревожный признак: впечатление такое, что зависи-
мость экономики от нефти и газа не только не снизилась, 
но и возросла. 

В росте валового внутреннего продукта (ВВП) преиму-
щество должно бы быть за обрабатывающей промышлен-
ностью, хотя в структуре экономики топливно-энергети-
ческий комплекс в любом случае еще долго будет сохра-
нять ведущую роль из-за колоссальных запасов сырья и 
дефицита рабочей силы в стране. 

Причины не в том, что добывающие отрасли растут 
или цены на сырье становятся выше, а в том, что обраба-
тывающие отрасли чувствуют себя неважно. 

Как же так? Ведь инфляция снизилась даже ниже 
установленного ориентира в 4 процента, уровню рос-
сийского внешнего долга могут позавидовать даже раз-

витые страны, де-
фицит нашего бюд-
жета существенно 
ниже общеприня-
тых допустимых 
нормативов, курс 
рубля почти пере-
стал реагировать на 
колебания нефтя-
ных цен, а Банк Рос-
сии практически ре-
гулярно снижает 
ключевую ставку. 
Произошло мас-
штабное импорто-

замещение в оборонно-промышленном секторе, да и в 
других секторах мы видим серьезные сдвиги, сельское 
хозяйство перестало быть убыточной отраслью, мы на-
учились выпускать вполне конкурентоспособную про-
дукцию... 

Обрабатывающая промышленность не растет из-за 
низкого уровня спроса, который в любой рыночной эко-
номике является главным двигателем хозяйственной ак-
тивности. Спрос не растет со стороны потребителей, а 
это в свою очередь сдерживает инвестиционный спрос, 
ну а отсутствие инвестиций блокирует рост производст-
ва, поэтому не растут доходы населения — получается 
полный замкнутый круг. 

При этом внешние условия работают в целом на 
нашу экономику — мировой экономический рост достиг 
уровня, близкого к 4 процентам, но он обеспечивает вы-
сокий спрос лишь на наши традиционные экспортные 
товары и почти не влияет на выпуск в обрабатывающей 
промышленности.

 Значит, государство должно поддержать спрос, и 
оно это делает: обещано увеличение минимального 
размера оплаты труда до прожиточного минимума, вы-
делены средства на поддержание семей с первым ребен-
ком, предполагается выдача субсидий на ипотеку для 
семей с небольшими доходами. Но очевидно, что этих 
мер недостаточно. 

Нам предлагают дождаться структурных реформ, 
причем непопулярных. Здесь еще раз хочу заметить, что 
непопулярных реформ нет, но есть непродуманные и 
дурно организованные, и совсем не обязательно дожи-
даться их, чтобы увеличить спрос. 

По нашему мнению, разогнать спрос поможет доступ-
ный кредит для отечественных и иностранных компа-
ний, приобретающих продукцию российской обрабаты-
вающей промышленности. 

Бесплатно получить доступ на рынки технологич-
ной и высокотехнологичной продукции невозможно, 
для этого во всем мире используется кредитование по-
купателя (только продовольствие и сырье реализуется 
за «живые деньги»), практикуется оно и в отечествен-
ной системе финансовой поддержки экспорта, но недо-
статочно широко — денег на это выделяется мало, а 
сами процедуры одобрения экспортных кредитов 
слишком сложные для того, чтобы сделать их по-насто-
ящему массовыми. Для внутренних покупателей до-
ступного кредита на приобретение продукции обраба-
тывающих отраслей нет — согласитесь, вряд ли ведь 
кто-то решится взять кредит под 15 процентов при ин-
фляции в 3—4 процента. 

Пора исправить эти упущения. Для этого у нас есть 
все ресурсы — валютные резервы, накопленные Банком 
России (свыше 430 миллиардов долларов), уже явно из-
быточны по всем ме-
ждународным кри-
териям. Между тем 
даже четверти этого 
богатства с лихвой 
хватило бы, чтобы 
дать первый им-
пульс застывшей 
экономике. По на-
шей оценке, необхо-
димо добавить в эко-
номику кредитов не 
менее чем на полто-
ра триллиона ру-
блей (для сравнения, 
объем инвестиций в стране — около 16 триллионов). 

Это означает, что мы можем выйти на целевые уров-
ни экономического роста (4—5 процентов) не через 
годы болезненных реформ, а в очень короткие сроки, 
потому что есть сектора, которые уже сегодня способ-
ны выйти на мировые рынки и есть еще больше отра-
слей, которые могут быть конкурентоспособными при 
минимальной поддержке. 

А как же реформы? Они нужны, но речь не о том, что-
бы снова провести повальную приватизацию или по-
вальную национализацию, а о точечных, очень кон-
кретных мерах на уровне отдельных секторов, отра-
слей, крупных межотраслевых комплексов и регионов 
для роста доходов.

Второй беспроигрышный рецепт — повышение зар-
плат. Есть устоявшееся мнение о том, что их можно уве-
личивать только по мере роста производительности 
труда. В условиях экономического роста это в основном 
верно, но в период стабилизационный (как сейчас в Рос-
сии) нужно иметь в виду, что производительность счи-
тается как выработка на одного занятого, и она падает, 
когда сжимаются объемы производства. Кроме того, 
Генри Форд собственными успехами еще сто лет назад 
доказал, что высокая зарплата может быть сама по себе 
условием высокой производительности, она повышает 
спрос и тем самым увеличивает производство. 

Рост ВВП в прошлом 
году на три четвер-
ти был обеспечен 
добычей сырья. 
Зависимость эконо-
мики от нее растет

Даже четверти 
валютных резервов 
(432 миллиарда 
долларов) хватило 
бы, чтобы дать 
импульс экономике

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, научный руководитель 
Института народнохозяйственного 
прогнозирования 

ИНИЦИАТИВА Магазинам запретят 
возвращать поставщикам 
нераспроданный товар

Сетям оформят 
невозврат

Ольга Игнатова

МАГАЗИНАМ могут запретить 
возвращать поставщикам нера-
спроданный вовремя товар. За-
конопроект об этом в Госдуму 
внесла вице-спикер нижней па-
латы парламента Ирина Яровая. 

По ее словам, многие торго-
вые сети навязывают произво-
дителям и поставщикам невы-
годные условия по возврату, от-
казываясь в противном случае 
брать товар на реализацию. Хле-
бопекарням могут вернуть око-
ло половины продукции, произ-

водителям мяса около трети. По-
тери пекарейв результате дости-
гают 80 миллиардов рублей в 
год. Таковы результаты монито-
ринга исполнения закона о тор-
говле в 75 субъектах, рассказала 
Яровая. Она считает, что из-за 
этого производители начинают 
сокращать рабочие места, либо 
снижать качество и уменьшать 
ассортимент и объем производ-
ства. Или же повышать цены. 
«Поэтому запрет на возврат — 
это сохранение перспективы ка-
чественного производства по до-
ступной цене», — подчеркивает 
вице-спикер.

Но, с другой стороны, продав-

цы начнут нести убытки. Нера-
спроданные кофточки всегда 
можно сдать на реализацию в 
магазины-дискаунтеры, где их с 
большими скидками охотно рас-
хватают, а вот продукты после 
истечения срока годности при-
дется утилизировать. Эти убыт-
ки торговые сети могут перело-
жить в стоимость остальных то-
варов. Однако вряд ли запрет на 
возврат приведет к росту цен, 
возражает декан Высшей школы 
маркетинга и развития бизнеса 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Татьяна Комиссарова. Это 
невыгодно прежде всего самому 
ритейлу. 

«История с возвратом това-
ров имеет довольно простое объ-
яснение: в этом случае между 
продавцами и производителями 
просто нет нормального взаимо-
действия, — полагает Комиссаро-
ва. — В крупных сетях есть кате-
горийные менеджеры, которые 
отслеживают, как идет реализа-
ция товаров определенных кате-
горий, и при необходимости со-
ветуют поставщикам изменить 
ассортимент. Если производите-
ли правильно реагируют, то ни-
каких остатков им никто не вер-
нет. Как правило, возвращается 
продукция, которая либо доро-
гая, либо просто не нравится лю-
дям. Для того чтобы не было 
остатков, производители долж-
ны прежде всего ориентировать-
ся на вкус покупателей». 

Если запрет на возврат вве-
дут, а нераспроданной продук-
ции будет по-прежнему много, 
то торговые сети, по мнению Ко-
миссаровой, станут все больше 
переходить на производство 
продуктов под собственными 
торговыми марками — это позво-
ляет снизить цены. 

КОШЕЛЕК Более половины 
россиян не ждут поддержки
от детей после выхода 
на пенсию

Справятся сами

Елена Березина

БОЛЕЕ половины россиян не 
ждут материальной поддержки 
от детей после выхода на пен-
сию, и их число растет. Если еще 
год назад на помощь отпрысков 
рассчитывали четыре из десяти 
будущих пенсионеров, то сейчас 
доля таких оптимистов не пре-
вышает 34 процента. Таковы ре-
зультаты опроса, проведенного 
Аналитическим центром НАФИ. 

При этом долгосрочные сбе-
режения делает лишь треть рабо-
тающих граждан, хотя еще год 
назад таких было 40 процентов. 
Склонны откладывать «на ста-
рость» или «на будущее» в боль-
шей степени жители Москвы и 
Санкт-Петербурга (53 процента 
против 23 процентов селян) и 
люди, имеющие высшее образо-
вание (43 процента против 29 
процентов без дипломов).

Впрочем, даже среди тех, кто 
откладывает «на старость», пре-
валируют консерваторы. Выби-
рая формы сбережения, россия-
не в первую очередь обращают 
внимание прежде всего на воз-
можность забрать деньги, когда 
потребуется (39 процентов), и 
на сохранность средств в буду-
щем (37).

Если еще год назад самым 
важным условием была доход-
ность вложений выше инфляции, 
то сегодня это отошло на второй 
план (57 и 17 процентов соответ-
ственно). По словам экспертов, в 
фаворе по-прежнему консерва-
тивные финансовые инструмен-
ты — депозиты и недвижимость, 
несмотря на низкую доходность 
у первой категории и иногда 
даже отрицательную у второй. 
«Сегодня россияне выбирают 

способ сбережения не по доход-
ности, а по возможности досроч-
ного снятия средств с депозита 
без потери процентов. Это сви-
детельствует о неуверенности 
граждан в стабильности своих 
доходов в долгосрочной перспек-
тиве, когда существует риск по-
тратить «неприкосновенный за-
пас». Такая ситуация порождает 
определенный социальный пес-
симизм относительно будущего, 
— считает глава Аналитического 
центра НАФИ Гузелия Имаева, — 
в частности, взрослое население 
все меньше надеется на финан-
совую помощь детей на пенсии. 
Тенденция, когда родители по-
могают детям, а не наоборот, 
только укрепляется в россий-
ском обществе».

Добровольные накопитель-
ные страховые и пенсионные 
программы все еще остаются не-
популярными, что в общем-то 
объяснимо, полагает юрист 
Александр Хуруджи: «Многочи-
сленные реформы, кризисы, де-
фолты и падения курса рубля 
убедили большинство граждан в 
том, что участвовать в софинан-
сировании государственных ин-
ститутов, особенно с длинным 
сроком вложения денег, весьма 
рискованное занятие. Есть боль-
шой шанс остаться и без денег, и 
без выгодоприобретений».

Именно к таким долгосроч-
ным финансовым инструментам 
люди относят различные пенси-
онные программы, основной 
риск — неопределенность их жиз-
неспособности в средней и даль-
ней перспективе.

Все о пенсиях и пенсионной 
реформе читайте на сайте 
rg.ru/sujet/72

Прилавок В кефире обнаружены вредные вещества 

Такие разные 
палочки 
Марина Гусенко 

К
ефир 36 российских 
производителей под-
вергся исследованиям 
Роскачества. В продук-
те 19 брендов были об-

наружены недостатки.  
Так, в кефире шести торговых 

марок превышено количество 
бактерий, в пяти из них оказа-
лась кишечная палочка («Буден-
новскмолпродукт», «Давлекано-
во», «Молочные продукты из Ду-
бровки», «Молочный комбинат 
«Ставропольский» и «Солнышко 
Кубани»), еще в одном («Околи-
ца») — плесень. 

Выяснилось, что иногда про-
изводители добавляют в кефир 
небольшое количество крахмала 
(до двух процентов), что удешев-
ляет его производство («Буден-
новскмолпродукт», «Давлекано-
во», «Деревенское молочко», 
«Добрая буренка» и «Народ-
ный»). В 9 из 36 случаев в кефире 
обнаружены следы антибиоти-
ков тетрациклиновой группы.

Вместе с тем потребительский 
миф о повсеместной фальсифи-
кации кефира не подтвердился — 
растительные жиры найдены 
только в продукции четырех ма-
рок («Буденновскмолпродукт», 
«Молочные продукты из Дубров-
ки», «Народный» и «Пятигор-
ский»).

Такой кефир нельзя назвать 
кефиром, и даже — кефирным 
продуктом, объяснила заведую-
щая лабораторией технохимиче-
ского контроля ВНИИ молочной 
промышленности Елена Юрова. 
Кефир от кефирного продукта от-
личается только применяемой 
закваской, а наличие в нем ра-
стительных жиров говорит о 
фальсификации.

В кефире «Большая кружка», 
«Добрая буренка», «Коровка из 
Кореновки», «Милава», «Молоч-
ный родник», «Пятигорский», 
«Савушкин продукт», «Свежее 
завтра» и «Шекснинский масло-
завод» к концу срока годности 
оказалось меньше дрожжей, чем 

положено. А в продуктах под тор-
говыми марками «Молочные 
продукты из Дубровки», «Мо-
лочные узоры» и «Снежок» со-
держание белка понижено и не 
соответствует ГОСТу.

Есть и хорошие новости. В ке-
фире не найдены в опасных коли-
чествах радионуклиды, тяжелые 
металлы и хлорорганические пе-

стициды. В нем нет ядовитого 
токсина плесневых грибов (афла-
токсина М1), бактерий золоти-
стого стафилококка и патоген-
ных микроорганизмов. Да и с 
жирностью у негопорядок — во 
всех 36 образцах жира столько, 
сколько заявлено на упаковке.  

Роскачество выделило кефир 
десяти торговых марок: «36 ко-

пеек»,  «Авида»,  «Агроком-
плекс», «Домик в деревне», «Не-
жеголь», «Останкинское 1955», 
«Простоквашино», «Рузский», 
«Томмолоко» и Parmalat. Эта 
продукция содержит больше по-
лезных молочнокислых бакте-
рий, имеет повышенное содержа-
ние белка и не имеет следов анти-
биотиков. 

Соответствующей всем обяза-
тельным требованиям продук-
цией признан кефир «Вкуснотее-
во», «Деревенское молочко», 
«Дмитровский молочный завод», 
«Кубанская буренка», «Чабан», 
Goodness Farm и Zorka.

Подробности о результатах 
исследования кефира можно 
прочитать на сайте Роскачества. 

Акцент

 Эксперты нашли в кефире 
вредные бактерии, крахмал, 
следы антибиотиков и расти-
тельные жиры

Не все кисломолочные напитки 
одинаково полезны, констатируют 
эксперты Роскачества.  

Александр Суходолов: Байкальский 
регион — связующее звено Дальнего 
Востока и всей Сибири.

Торговые сети воз-
вращают пекарям 
около половины 
хлеба, производите-
лям мяса около 
трети продукции
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
СИЗО «Матросская тишина» 
поставлен на особый контроль

ВИП-камеры 
закрыты

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство поста-
вило на особый контроль ситуа-
цию в знаменитом СИЗО «Ма-
тросская тишина».

Об этом сообщил начальник 
столичного управления Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний по Москве Сергей Мо-

роз. А в самом СИЗО № 1 «Ма-
тросская Тишина» ожидаются 
кадровые перестановки. Напом-
ним, скандал разгорелся после 
того, как представительница об-
щественной наблюдательной ко-
миссии обнаружила в следствен-
ном изоляторе ВИП-камеры. По 
ее данным, за хорошую плату 
можно было жить практически в 
гостиничных условиях.

По поручению директора Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний была назначена боль-
шая комплексная проверка «Ма-
тросской Тишины». Многие фак-
ты подтвердились. Уже уволен 
заместитель начальника СИЗО 
по оперативной работе. Матери-
алы переданы в правоохрани-
тельные органы. И это, судя по 
всему, только начало.

— Были проведены и планиру-
ются кадровые изменения в ру-
ководстве СИЗО-1, — сказал Сер-

гей Мороз. — Учреждение постав-
лено на особый контроль как уч-
реждение со сложной оператив-
ной обстановкой.

Эти заявления прозвучали на 
коллегии управления Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний по Москве. Кроме того, Сер-
гей Мороз рассказал, что столич-
ные СИЗО по-прежнему пере-
полнены. В изоляторах содер-
жатся на 2 тысячи человек боль-
ше предельной вместимости. 
Правда, в последнее время число 
арестантов стало немного 
уменьшаться.

Сейчас принимаются разные 
меры, чтобы снизить число за-
ключенных в столичных СИЗО. 
Например, столичные суды чаще 
региональных избирают мерой 
пресечения домашний арест. 

— Количество лиц, подозрева-
емых и обвиняемых, в отноше-
нии которых избрана мера пре-
сечения в виде домашнего аре-
ста, увеличилось на 18,8 процен-
та и составило 2131 человек, что 
является самым большим пока-
зателем по всей России, — сказал 
Сергей Мороз.

Группы досмотра на контр-
ольно-пропускных пунктах 
изоляторов задержали за год 
592 человека при попытке про-
нести запрещенные предметы. 
То есть практически каждый 
день кого-то ловили на тюрем-
ной контрабанде. При этом по-
чти 50 раз запрещенные пред-
меты пытались перебросить че-
рез стены СИЗО.

— Изъято в том числе 99 еди-
ниц колюще-режущих предме-
тов, два квадрокоптера, 454 со-
товых телефона, 148 сим-карт, 
пять планшетов, семь навигато-
ров, четыре газовых баллончи-
ка, один электрошокер, — расска-
зал Сергей Мороз.

АРСЕНАЛ Ввести противника 
в заблуждение военным 
помогут пневмомакеты 
боевой техники

Чистое 
надувательство

Юрий Гаврилов

ЗАВТРА в Подмосковье начнет-
ся учение, которое в некотором 
смысле можно назвать уникаль-
ным. Дело в том, что в качестве 
используемого там арсенала бу-
дут задействованы не реальные 
танки, БМП, артиллерийские и 
другие боевые системы, а их над-
увные макеты массой от 30 до 
100 килограммов каждый.

Именно такие имитаторы сто-
ят на вооружении  45-го инже-
нерно-маскировочного полка. 
Эту часть сформировали в прош-
лом году с единственной целью — 
в случае необходимости ее лич-
ный состав обязан ввести против-
ника в заблуждение относитель-
но настоящего местоположения 
важнейших объектов, будь то 
штаб, позиции ракетных устано-
вок или скопление армейской 
техники. Фальшивые боевые по-
рядки  с расположенными там 
макетами пушек, зенитно-ракет-
ных комплексов и т.д. должны вы-
нудить врага применить высоко-
точное и другое оружие  по дан-
ному району, тем самым сохра-
нив в целости и сохранности ре-
альные пункты управления, вой-
сковые арсеналы и ценную воен-
ную инфраструктуру.

Строго говоря, ничего супер-
эксклюзивного в подобной так-
тике нет. Наше командование 
применяло ее еще в Великую Оте-

чественную войну — это хорошо 
показано в популярной кинолен-
те «Беспокойное хозяйство».  
Сейчас эту тактику вновь взяли 
на вооружение. Правда, нынеш-
ним Семибабам (фамилия одного 
из героев картины) уже не надо 
ломать голову над  тем, как при-
дать правдоподобие ложному аэ-
родрому. Не нужно им и передви-
гать по нему с помощью лебедки 
фанерные самолеты.

Современные пневматиче-
ские макеты боевой техники  ко-
пируют ее во всех деталях.  Это 
касается даже таких сложных  бо-
евых систем, как стратегический 
комплекс «Ярс» или система 
С-300.  А уж про надувные копии 
танков, самолетов и пушек и го-
ворить не приходится.

Более того, практически каж-
дый макет снабжен тепловыми и 
радиолокационными имитатора-
ми, энергоблоком, вентилятором 
и другой «начинкой», характер-
ной для реального танка, броне-
машины или комплекса ПВО.  
Размеры, форма, покраска, рас-
положение фальшивых боевых 
установок — все учитывается для 
обмана оптических и радиолока-
ционных систем разведки и пора-
жения противника.  

Да и развертывают эту техни-
ку на позициях, точь-в-точь копи-
рующих настоящие окопы, 
эскарпы и контрэскарпы, блин-
дажи и доты. Доставить фальшь-
технику в нужный район большо-
го труда военным не составляет. В 
сложенном или, как говорят в ар-
мии, походном виде данный арсе-
нал без проблем помещается на 
штатный автомобильный, мор-
ской либо воздушный транспорт. 

Все эти задачи — переброску и 
развертывание макетов боевой 
техники, инженерное оборудова-
ние местности и установку на по-
зициях ложного арсенала — как 
раз и отработают на своем уче-
нии  специалисты 45-го маскиро-
вочного полка. 

Кошелек Каждая третья авария обходится без ГИБДД

Разъехались 
по-хорошему
Владимир Баршев 

О
формлять аварии по 
упрощенной схеме, 
без вызова ГИБДД, то 
есть по так называе-
мому Европротоко-

лу, становится модным. 
В прошлом году за такой вы-

платой при простом оформлении 
ДТП обратилось 33 процента от 
всех заявителей, пришедших к 
своему страховщику. Об этом со-
общил президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) 
Игорь Юргенс.

По его словам, доля водите-
лей, оформлявших ДТП по Евро-
протоколу, в 2016 году была на 
уровне 30 процентов.

Всего же за 2017 год простым 
оформлением без вызова ГИБДД 
воспользовались 541 тысяча ав-
товладельцев.

Сумма выплат по Европрото-
колу за 2017 год составила 11,5 
миллиарда рублей, что на 21,8 
процента больше, чем в 2016 
году. При этом средняя выплата 
по таким случаям составила 27,4 
тысячи рублей.

— За несколько лет этот меха-
низм стал достаточно популяр-
ным в нашей стране, — говорит 
Игорь Юргенс. — Еще в 2013—
2014 году его оформляли лишь 
9—10 процентов автовладельцев. 
Автовладельцы стали охотнее и 
чаще прибегать к этой процеду-
ре, которая облегчает жизнь. 
Стимулом стало внесение изме-
нений в Правила дорожного дви-
жения, которые предписывают 
освобождать проезжую часть и 
не создавать пробки.

Напомним, что обойтись без 
Госавтоинспекции и оформить 
Европротокол можно, если в 
ДТП участвуют не более двух ав-
томобилей, не нанесен ущерб 
жизни и здоровью, а также иму-
ществу третьих лиц. При этом у 
сторон должно быть единое мне-
ние относительно причин ава-
рии. Лимит по сумме ущерба 
сейчас составляет 50 тысяч ру-
блей.

Но с 1 июня вступают в силу 
поправки в закон об ОСАГО, со-
гласно которым лимит по Евро-
протоколу будет увеличен до 100 
тысяч рублей. Однако страхов-
щиков это не радует. 

— Повышение максимального 
размера страховой выплаты в 
рамках Европротокола приведет 
к тому, что лимит превысит сред-
нюю выплату по ОСАГО, — утвер-
ждает Игорь Юргенс. — Это мо-
жет привести к значительному 
росту страхового мошенничест-
ва. В настоящее время не менее 
68 процентов всех ДТП покрыва-
ются лимитом 50 тысяч рублей.

Также поправки отменяют 
условие об обязательном отсут-
ствии разногласий между участ-
никами ДТП об обстоятельствах 
произошедшего и перечня види-
мых повреждений. 

Если оба участника будут го-
ворить о том, что они не наруша-
ли ПДД и являются потерпевши-
ми, страховщики просто не смо-
гут определить, кому произво-

дить выплату, — поясняет прези-
дент РСА. — При этом никакие 
технические средства не смогут 
со стопроцентной вероятностью 
определить обстоятельства ДТП 
и лицо, ответственное за причи-
нение ущерба. Например, если 
оба участника ДТП будут заяв-
лять, что двигались на разрешаю-
щий сигнал светофора.

Учитывая сложившуюся судеб-
ную практику, страховщики при 
наличии таких противоречивых 
показаний вынуждены будут пла-
тить по 50 процентов каждому 
участнику ДТП. Это приведет к 
тому, что реальные потерпевшие 
не будут получать возмещение 
ущерба в полном объеме, а винов-
ники ДТП будут получать, по сути, 
необоснованное обогащение. 

Европротокол не для всякого случая 
подходит. Здесь на ремонт не хватит 
ни 50, ни 100 тысяч рублей.

Акцент

 По данным РСА, средняя 
выплата по Европротоколу 
в 2017 году составила 
27,4 тысячи рублей

Пневмомакеты 
копируют даже 
такую сложную тех-
нику, как ядерный 
комплекс «Ярс» 
и  система ПВО С-300

В руководстве 
известного следст-
венного изолятора 
планируются новые 
кадровые переста-
новки
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РАКУРС В Подмосковье 
завершается подготовка 
к чемпионату мира 
по футболу 

С новым домом 

Ирина Рыбникова 

К СЕРЕДИНЕ мая в Подмосковье должна быть закончена 
подготовка инфраструктуры к чемпионату мира по футбо-
лу. «Мы развернули большую стройку. Обращаю внимание 
на своевременную сдачу всех спортивных объектов», — 
подчеркнул на заседании областного правительства губер-
натор Андрей Воробьев. 

Напомним, область готовит к мундиалю 17 трениро-
вочных баз, каждая из которых состоит из спортивного 
объекта и расположенной рядом гостиницы. По требова-
ниям Международной федерации футбола, все спортобъ-
екты, задействованные в проведении тренировок, должны 
иметь поле с таким же покрытием, как на основных стади-
онах чемпионата, помещение для проведения пресс-кон-
ференций и крытые трибуны, способные вместить не ме-
нее 500 зрителей. Только одна база — в Долгопрудном стро-
ится с нуля, остальные переделывают из существующих 
стадионов. На сегодняшний день полностью готовы две 
тренировочные базы в Химках, а также в Пушкинском, 

Одинцовском, Ра-
менском районах и 
Домодедове. Осталь-
ные объекты входят в 
завершающую ста-
дию работ. 

Но взор участни-
ков чемпионата 
должны радовать не 
только стадионы, но 
и пейзажи по дороге к 

ним. Поэтому и муниципалитеты, где будут жить спор-
тсмены, тоже приводят в образцовый порядок. Министр 
ЖКХ области Евгений Хромушин заявил, что благоустрой-
ство общественных пространств, включая главные площа-
ди, парки и пешеходные зоны в муниципалитетах уже бла-
гоустроены, а сейчас завершается ремонт капитальный 
ремонт многоквартирных домов. «65 домов уже отремон-
тировано, 56 находятся в работе и после объезда террито-
рий появился дополнительный перечень из 48 домов, ка-
премонт которых также будет проведен до 15 мая 2018 
года», — отметил Хромушин. 

В четырех муниципалитетах области серьезно обновле-
на медицинская база. В городские больницы Дмитрова, 
Химок, Наро-Фоминска и Раменского поставлено допол-
нительное оборудование на 40 миллионов рублей. В числе 
покупок — аппараты искусственной вентиляции легких, 
дефибрилляторы, электрокардиостимуляторы, портатив-
ные аппараты УЗИ, наборы для трубной интубации. В ка-
ждой из этих больниц будут созданы противошоковые па-
латы, готовые к оказанию помощи в чрезвычайных ситуа-
циях. И что особенно приятно — чемпионат мира пройдет, а 
все оборудование в больницах останется жителям. 

ЖКХ Минстрой решил 
ограничить размер 
жилищных платежей 

Прикроют кран

Ирина Жандарова

ПРАВИЛА определения тарифа за жилищные услуги в мно-
гоквартирных домах разработал минстрой. Методика ог-
раничит рост платы по аналогии с коммунальными. Сей-
час по последним действует ограничение роста совокуп-
ного платежа граждан. 

Муниципалитеты смогут установить порядок регули-
рования платы за жилое помещение, если собственники не 
определили размер платы самостоятельно на общем со-
брании. «То, какие услуги собственники жилья поручают 
выполнить управляющей компании и сколько они готовы 
за это платить, они определяют на общем собрании собст-
венников жилья. Если собственники этого не сделали, 
управляющая компания вправе использовать муници-
пальный тариф, но ограниченный определенной методи-
кой», — заявил глава минстроя Михаил Мень.

Предполагается, 
что для роста жилищ-
ных услуг будет опре-
делен предельный 
индекс, который по-
зволит избежать сти-
хийного роста плате-
жей. 

Размер платы за 
жилищные услуги бу-
дет зависеть от типа 
многоквартирного 
дома, степени его 
благоустройства 
дома, этажности, со-
става общего имущества. Всего в документе восемь типов 
домов, для каждого из которых будет установлен свой пре-
дельный лимит тарифа.

Платеж будет зависеть от средней стоимости оказания 
услуг — содержания, ремонта и управления жильем. В том 
числе при расчете предельного размера платежа должны 
учитываться расходы на эксплуатацию машин и техники, 
необходимой для содержания жилья (тракторы, снегоубо-
рочные машины), и оплата труда, рассчитываемая по Тру-
довому кодексу. При этом жильцы будут оплачивать не 
только труд сотрудников управляющей компании, но и 
премии. Также в тарифе учтут расходы на топливо машин 
и их техосмотр. При этом в формуле заложена норма рас-
хода топлива, так что ездить по своим делам и заставлять 
платить за это жильцов дома, не получится. 

Также минстрой предложил возложить на региональ-
ных операторов ответственность за установку и содержа-
ние контейнеров и бункеров, а также за уборку мест нако-
пления и погрузки твердых коммунальных отходов. Про-
ект постановления правительства, подготовленный мини-
стерством, также включает затраты регионального опера-
тора на организацию и содержание мусорных площадок в 
единый тариф на оказание услуг по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами. Сейчас уборка контейнер-
ных площадок никак не регулируется.

Мундиаль пройдет, 
а все оборудование 
в больницах 
останется жителям

Платеж за жилищ-
ные услуги будет 
зависеть от типа 
дома, числа этажей, 
степени благоу-
стройства
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РЕШЕНИЕ Минкультуры
подало иск
к Серебренникову 
на 133 миллиона рублей

Режиссер вину 
не признает 

Владимир Федосенко

БАСМАННЫЙ районный суд Москвы вчера удовлетво-
рил  ходатайство следствия о продлении до 19 апреля до-
машнего ареста режиссеру Кириллу Серебренникову. Он 
обвиняется по делу о крупном хищении бюджетных 
средств. Минкультуры России  подало иск на 133 милли-
она рублей по делу о хищении в «Седьмой студии».

В суде художественный руководитель «Гоголь-цен-
тра» заявил, что бывший главбух студии Нина Масляева 
дала против него признательные показания «в интересах 
следствия».  По словам режиссера, на очной ставке с ним 
она признала вину в хищении пяти миллионов рублей у 
«Седьмой студии». 

Часть своего выступления режиссер посвятил источ-
никам получения денег на покупку квартиры в Берлине. 
«Деньги на квартиру в Берлине, это около 300 тысяч 
евро, я копил в течение 5 лет — я открыл счет в Сбербанке 
и туда откладывал средства, включая призовые фонды на 
различных фестивалях», — пояснил он.

Режиссер утверждает, что театральный проект «Плат-
форма» существовал в реальности, а не на бумаге. Свою 
вину Серебренников категорически отрицает.

Дело Масляевой  выделено в отдельное производство. 
На сегодняшний день свою вину она признала и заклю-
чила сделку со следствием.  Для нее это может вылиться в 
меньший срок наказания, чем у ее бывших коллег. По 
этому громкому делу арестованными фигурантами  яв-
ляются также бывший генеральный продюсер  «Седьмой 
студии» Алексей Малобродский и экс-гендиректор  
Юрий Итин,  директор Российского академического мо-
лодежного театра  Софья Апфельбаум и бывший испол-
нительный продюсер спектакля «Сон в летнюю ночь» 
Екатерина Воронова — она арестована заочно и объявле-
на в международный розыск.

ИНТЕРНЕТ Хранить ключи от аккаунтов в тайне научились далеко 
не все пользователи Рунета

Юзеры витают в облаках
Татьяна Шадрина

Р
оссияне отказываются от 
простых паролей в пользу 
более сложных наборов 

цифр и букв, но порой хранят их в 
неподходящих местах. 

Основная часть пользовате-
лей (59,7 процента, согласно ис-
следованию «Лаборатории Кас-
перского») предпочитает дер-
жать свои пароли в голове, хотя 
число аккаунтов у среднестати-
стического юзера растет в геоме-
трической прогрессии. 

Между тем сложные пароли 
предполагают сочетание не свя-
занных по сути между собой сим-
волов — и запомнить все это невоз-
можно. Поэтому зачастую поль-
зователи сталкиваются с дилем-
мой: придумать пароль послож-
нее и постараться его запомнить 
или же подобрать более простую 
комбинацию символов, которая 
надолго задержалась бы в памяти, 
отмечает руководитель потреби-
тельского бизнеса «Лаборатории 
Касперского» Андрей Мохоля. 

Где же лучше всего хранить 
«ключи» от аккаунтов? Экспер-
ты предлагают оставлять их в об-
лаке в зашифрованном виде или с 
помощью специальных про-

грамм, которые еще и генериру-
ют пароли. Тогда нужно будет хо-
рошенько запомнить лишь па-
роль от своего облачного ящика.

При этом 36 процентов поль-
зователей создают новый пароль 
для каждого аккаунта, у 35 про-
центов есть несколько паролей, 
которые они используют при со-
здании новых аккаунтов. У 8 про-
центов юзеров – один пароль, 
подходящий ко всем аккаунтам.

Крайне опасно иметь один 
«ключ» на все случаи жизни — 
взломав лишь один аккаунт, зло-
умышленник может получить до-
ступ и ко всем остальным. Прав-
да, если верить «Лаборатории 
Касперского», число россиян, 
столкнувшихся с попытками 
взлома онлайн-аккаунтов, за по-
следний год уменьшилось на 
шесть процентов. Больше всего 
было попыток взлома аккаунтов 

в соцсетях (60 процентов), 29 
процентов пришлось на аккаун-
ты электронной почты. А на он-
лайн-банкинг пришлось только 
пять процентов.

Как отметили «РГ» в группе 
компаний InfoWatch,  мир всту-
пил в эпоху массовой компроме-
тации данных. Если за 2016 год 
утекло около трех миллиардов 

записей, то по итогам 2017 года 
ожидается, что эта цифра увели-
чится более чем в три раза, объем 
утекшей информации превысит 
десятки миллиардов записей.

ПОГОДА

Синоптики
обещают
сильные
морозы
на Крещение

КТО ПРОСИЛ 
ЗИМЫ?

Ирина Жандарова

НАСТОЯЩАЯ зима пришла-таки 
на территорию всей страны. В ев-
ропейской части России темпе-
ратура в течение недели снизится 
до климатической нормы, а в ази-
атской и вовсе установятся экс-
тремальные морозы.

«Всех интересует, будут ли 
сильные морозы на Крещение (19 
января). Обязательно будут, и ух 
какие сильные», — пригрозил ди-
ректор Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. 

Холодно будет на Крещение в 
столице. Зима здесь наступила 
совсем недавно, поэтому мороз-
ная и снежная погода москвичам 
в радость. Но совсем скоро столи-
цу ждет настоящее испытание. С 
18 января подует сильный ветер 
и пойдет снег. Метель будет про-
должаться и в крещенскую ночь, 
величина снежного покрова уд-
воится.

Снег с сильным ветром пони-
зят эффективную температуру. 
«Сильный ветер будет создавать 
ощущение, что температура 
ниже на 10 градусов», — сообщил 
Роман Вильфанд. Так, днем 18 ян-
варя будет всего 3 — 5 градусов 
мороза, ночью похолодает до 7 — 
9 градусов, а по области до 12 гра-
дусов мороза. Но чувствоваться 
температура будет на 17 — 18 гра-
дусов мороза, считает метеоро-
лог.

В ряде регионов крещенские 
морозы опустятся ниже 50 — 60 
градусов.  «Не просто холодная, а 
очень холодная погода на азиат-
ской территории страны», — 
уточнил Роман Вильфанд. Она на 
10 — 16 градусов ниже нормы.

В итоге в целом ряде регионов 
крещенская ночь будет экстре-
мально морозной. В Якутии тем-
пература опустится ниже 60 гра-
дусов, на севере Иркутской обла-
сти, в Красноярском крае кре-
щенские морозы на севере и в 
центре будут ниже 50 градусов.

В Томской области, Хакасии, 
Тыве и на юге Красноярского 
края температура опустится 
ниже 40 градусов мороза. Отно-
сительно тепло в Новосибирской, 
Омской, Кемеровской областях — 
здесь 25 — 30 градусов ниже нуля. 

При этом метеоролог опро-
верг примету о повсеместных мо-
розах на Крещение. «Ну как вы 
себе представляете, чтобы темпе-
ратура понижалась по всей тер-
ритории страны, такого же не 
происходит?» — возразил он.

Вильфанд пообещал, что со 
второй половины января в Мо-
скву придет нормальная зима. 
«Вторая половина января про-
гнозируется существенно холод-
нее, чем первая. Температура 
ожидается около и выше нормы, 
то есть это нормальная зимняя 
погода», — сообщил он. При этом 
он пояснил, что после невероят-
но теплого декабря и начала ян-
варя москвичам такая погода по-
кажется очень морозной.

Своего пика морозы достиг-
нут в последних числах января. 
«Самые холодные сутки по кли-
мату по наблюдениям за ряд лет 
приходятся на 31 января — 1 фев-
раля — 10,1 градуса», — сообщил 
директор Гидрометцентра. Ноч-
ные температуры будут в преде-
лах 13 — 15 градусов, дневные 
около 5 градусов мороза.  

При этом Роман Вильфанд 
предупредил, что не стоит рас-
считывать на ровный фон темпе-
ратуры в течение зимы. Глобаль-
ное потепление сделало климат 
очень изменчивым, поэтому нас 
ждут резкие понижения и повы-
шения температуры. 

С начала февраля температу-
ра постепенно пойдет вверх. 
«Март мы ожидаем теплый, но 
это еще не весна», — заверил Ро-
ман Вильфанд.

Минувшая часть зимы с метео-
рологической точки зрения отли-
чалась необычными природными 
явлениями. К примеру, солнце 
светило в Москве всего 6 — 7 ми-
нут за весь декабрь 2017 года. Так-
же наблюдались паводки на реках 
юга России (что больше характер-
но для весны) и шугаход, когда по 
руслу рек плывет снежное кроше-
во, которое наблюдается чаще 
всего осенью до ледостава.

Ножевое уравнение

По ее словам, мер без-
опасности было доста-
точно, в школе очень 

сильная система безопасности. 
«Нам надо работать и с ученика-
ми, и с учителями, надо больше 
работать по линии воспитания 
детей. Понимать, что переходный 
возраст проходит иначе, чем в 
наше время. Эти новые вызовы 
надо осознавать и с ними жить», 
— отметила Ольга Васильева.

По последним данным, под-
ростки, напавшие с ножами на 
учеников и учительницу, перево-
дятся из реанимации в общее от-
деление, рассказал на заседании 
регионального правительства 
глава региона Максим Решетни-
ков. 

— Учительнице понадобилась 
срочная операция ночью, но сей-
час ее жизни ничего не угрожает, 
— рассказал министр здравоохра-
нения Прикамья Дмитрий Мат-
веев. — Четвероклассника, се-
рьезно пострадавшего при напа-
дении, отправят в Москву сегод-
ня вечером в лучшую глазную 
клинику, где ему будут оказывать 
помощь все самые профессио-
нальные врачи страны.

Между тем школа №127, где 
произошло ЧП, закрыта — следст-
венные органы проводят там опе-
ративные мероприятия, направ-
ленные на установление всех 
подробностей произошедшего. 
По информации «РГ», подозрева-
емые в ближайшее время, как 
только позволит их состояние, 
будут допрошены, и тогда у след-

ствия появится информация о 
мотивах.

Поэтому когда начнутся за-
нятия в школе, неизвестно, го-
родским властям поручено орга-
низовать занятость детей. Крае-
вые же власти займутся поиском 
системных проблем в образова-
нии, которые не позволили во-
время спрогнозировать проис-
шествие.

— Делать выводы рано, но по 
итогам прошедших двух дней и 
по итогам общения с Анной Куз-
нецовой и Ольгой Васильевой 
уже понятно, что вопросы носят 
системный характер, и они отно-
сятся к межведомственным ба-
рьерам. Прошу выработать под-
ходы к выявлению потенциально 
проблемных подростков, — отме-
тил Максим Решетников.

Напомним, по предваритель-
ным данным, утром 15 января в 
класс школы №127, где шел урок 
у учеников четвертого класса, 
ворвались два подростка, воору-

женные ножами. Они нанесли 
удары детям и педагогу. 11 ребят 
и учитель Наталия Шагулина на-
ходятся в больнице. 

После этого ЧП будет прове-
рена работа ЧОПов, занимаю-
щихся охраной школ в РФ. Об 
этом сообщили в Росгвардии.

Силовики изучат законность 
деятельности и качество услуг, 
предоставляемых частными ох-
ранными предприятиями обра-
зовательным учреждениям по 
всей стране. Также будут прове-
рены наличие и исправность си-
стем сигнализации и оповеще-
ния. 

Кроме этого сотрудники 
Росгвардии удостоверятся, соот-
ветствует ли уровень подготовки 
охранников тому, что предписан 
существующими нормами и пра-
вилами. И готовы ли они к дейст-
виям в различных ситуациях.

В школе №127 министр образования и науки России Ольга Васильева и губернатор Пермского края Максим Решетников обсудили с педагогами нюансы работы с непростыми подростками.

Акцент

 «Наталия Шагулина — это учи-
тель с большой буквы», — ска-
зала после посещения боль-
ницы министр образования 
и науки Ольга Васильева

Метель в крещен-
скую ночь станет 
настоящим испыта-
нием для столицы, 
снежный покров 
удвоится

Следите за процессом на сайте 
rg.ru/sujet/5920 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5972
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МНЕНИЕ

ТРАГИЧЕСКАЯ ХАЛАТНОСТЬ
— Эта трагедия могла и не случиться, — говорит Уполномоченный при президен-

те РФ по правам ребенка Анна Кузнецова. — Здесь налицо непрофессионализм 

специалистов, отсутствие коммуникации и преемственности в работе ве-

домств.

По ее словам, тревожные сигналы в отношении одного из подростков, устроив-

ших нападение, стали раздаваться еще в 2012 году. Еще тогда он вел себя на-

столько агрессивно в отношении сверстников, что его поставили на внутриш-

кольный учет и перевели на индивидуальное обучение. По мнению омбудсмена, 

школа просто изолировала ребенка и самоустранилась от решения проблемы. 

— В 2017 году ситуация усугубилась и за помощью к уполномоченным органам 

обратились уже родители подростка, — продолжает Анна Кузнецова. — Но и 

здесь предпринятые Комиссией по делам несовершеннолетних меры ограни-

чились наложением штрафа на самих же родителей.

Глава региона Максим Решетников уже распорядился создать специальную 

группу, которая проведет аудит работы всей системы профилактики.

 — Считаю принципиально важным совершенствовать организацию воспита-

тельного процесса, повышать воспитательную роль школы. Чем увлекаются 

школьники, за кем они идут, какими идеалами руководствуются? Повышение 

квалификации кадров, работающих с детьми, это жизненно важно для наших де-

тей, — говорит Анна Кузнецова. — Уберечь детей от зла в виртуальном и реальном 

пространстве полдела. Направить развитие личности ребенка в созидательном 

направлении, научить любить, заботиться, строить свое будущее — вот задача, 

которую нужно решать сегодня.

Отдельного внимания заслуживает безопасность школы. Поставить рамку ме-

таллоискателя важно, но гораздо важнее, уверена Уполномоченный,  выстро-

ить систему, при которой данная ситуация никогда бы не была возможной.

А для этого необходимы серьезные изменения на федеральном уровне. Дет-

ский омбудсмен напомнила, что сегодня целый ряд документов и нормативных 

актов регламентируют воспитательные и образовательные процессы, напри-

мер, «Стратегия развития воспитания в РФ до 2025 года». Осталось теперь выя-

снить, насколько действующие нормы соответствуют действительности. 

— Нам всем следует помнить, что если мы уже сегодня не будем заниматься вос-

питанием наших детей, то завтра будем заниматься вопросами возросшей пре-

ступности, — подчеркнула Анна Кузнецова.

Подготовила Наталья Лебедева
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ПРОЕКТ На телеканалах
появятся программы 
со скрытыми субтитрами 

Расскажут 
и покажут

Владислав Куликов

НА ТЕЛЕКАНАЛАХ будет введена обязательная квота 
для программ, к которым подключены скрытые субти-
тры. То есть в любой момент можно будет вывести на 
экран текст и читать, что говорят герои и дикторы.

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности одобрила проект соответствующих попра-
вок в закон о средствах массовой информации. Согласно 
документу телеканалы будут обязаны обеспечивать при-
менение скрытых субтитров не менее чем в пяти процен-
тах программ.

Как пояснили «РГ» в Ассоциации юристов России, 
проект закона подготовлен в рамках реализации госу-
дарственной программы Российской Федерации «До-
ступная среда» на 2011—2020 годы. Предлагаемые нор-
мы дополняют лицензионные требования к вещателям 
телеканалов специальным условием. 

По словам представителей АЮР, ассоциация поддер-
живает законопроект, направленный на дальнейшее раз-
витие удобных условий жизни для лиц с ограниченными 
возможностями. «При этом для обычных телезрителей 
ничего не изменится, — обращают внимание эксперты 
АЮР. — Скрытые субтитры не видны в обычном режиме. 
Но телезритель может их включить и сделать видимыми 
в любой момент, если вещатель обеспечивает примене-
ние скрытых субтитров к той телепрограмме, которую 
выбрал человек. Проект гарантирует информационную 
доступность инвалидам по слуху: достаточно серьезный 
объем телевещания будет обеспечен субтитрами. Сейчас 
государство проводит последовательную работу по со-
зданию условий, позволяющих инвалидам активно 
включаться в социальную жизнь».
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Узнайте больше: На YouTube 
появятся новые удобные 
функции 
rg.ru/art/1496621

РУНЕТ

ВЫХОД В СЕТЬ ИМЕЮТ 
87 МИЛЛИОНОВ РОССИЯН
Аудитория интернет-пользователей в России среди населения старше 16 лет к 

началу 2018 года составила 87 миллиона человек - это на три миллиона больше, 

чем годом ранее, свидетельствуют данные опроса GfK.

В 2015-2016 годах охват аудитории интернета оставался стабильным, в 2017 

году наметился рост: уровень проникновения сети в России вырос с 70,4 до 72,8 

процента, отмечается в исследовании.

Гораздо быстрее растет число пользователей мобильного интернета - за год 

рост составил 20 процентов, до 67 миллионов человек, при этом 16 миллионов 

пользуются интернетом только на мобильных устройствах. 

Среди молодежи уровень пользования интернетом достиг практически пре-

дельных значений еще два года назад. Поэтому рост аудитории интернета про-

исходит в основном за счет людей от 55 лет - среди них доля юзеров выросла на 

четверть. Однако пока лишь каждый третий (36 процентов) россиянин старше 

55 лет пользуется интернетом, тогда как в группе 30-54 лет этот показатель со-

ставил к началу 2018 года 83 процента, а среди молодежи – 98 процентов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд отменил 
оправдательный 
приговор сыну мэра 
Махачкалы 

Начнут сначала 

Тимур Алиев, «Российская газета», Дагестан

ВЧЕРА Верховный суд Дагестана, рассмотрев апелляци-
онное представление прокурора по делу сына мэра Ма-
хачкалы Бадрудина Мусаева, постановил отменить ранее 
вынесенный оправдательный приговор. 

Сам Бадрудин Мусаев на суде не присутствовал. Его 
адвокаты попросили отложить заседание, так как их под-
защитный, по его словам, находится на лечении в Мо-
скве. Но при этом защита не смогла представить соответ-
ствующие медицинские документы. Судью такое объя-
снение не устроило — ранее Бадрудин Мусаев уже не-
сколько раз не являлся в суд. На последнем заседании су-
дья предупредил, что его придется принудительно доста-
вить в суд, если он не явится на очередное заседание.

Учитывая этот факт, судья решил, что Мусаев злоупо-
требляет данной ситуацией и суд вправе вынести реше-
ние в его отсутствие.

В результате оправдательный приговор отменен, дело 
отправлено на новое рассмотрение. 

Громкий инцидент с сыном мэра города произошел в 
мае 2016 года. По данным следствия, Мусаев-младший, 
управляя автомобилем, грубо нарушал правила дорож-
ного движения и создавал аварийные ситуации. А когда 
сотрудники полиции попросили предъявить документы, 
он пытался скрыться, причинив увечья полицейскому.

Уголовное дело было возбуждено по статьям «Приме-
нение насилия в отношении представителя власти» и 
«Оскорбление представителя власти». В сентябре прош-
лого года состоялся суд. Бадрудин Мусаев был полностью 
оправдан.
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ШОК В США  родители истязали 13 родных дочерей и сыновей

Детей держали на цепи
Максим Макарычев

А
мерика ужаснулась, когда 
узнала историю многодет-
ной семьи из городка Пер-

рис в солнечной Калифорнии, 
жившей в просторном доме с ухо-
женной лужайкой. Теперь это 
«семейное гнездышко» называ-
ют не иначе как «дом ужасов», 
памятуя о том аде, который 
устроили для тринадцати своих 
родных детей 57-летний инженер 
оборонного предприятия Дэвид 
Аллен Турпин и его жена, 49-лет-

няя Луиза Анна Турпин, обычная 
с виду семейная пара. Причем 
власти ничего бы не узнали об 
этой трагедии, если бы, чудом 
вырвавшись из ада и набрав из-
вестный всем американцам но-
мер службы спасения 911, — 
17-летняя девочка не сообщила, 
что ее родители удерживают в 
связанном виде или на цепях ее 
братьев и сестер.

Увиденное в доме шокирова-
ло сотрудников отдела шерифа 
округа Риверсайд: шесеро ма-
леньких  и семь совершеннолет-

них детей семьи Турпин были 
найдены связанными или прико-
ванными к своим кроватям. Уви-
дев полицейских, они умоляли 
дать им еду и воду, сообщив, что 
долгое время голодают. Полиция 
арестовала их родителей, предъ-
явив чете Турпин обвинение по 
девяти пунктам в пытках и деся-
ти в угрозе жизни детей.  Еще не-
давно Дэвид Турпин зарабаты-
вал 140 тысяч долларов в год в 
качестве инженера крупного 
о б о р о н н о г о  п о д р я д ч и к а 
Northrop Grumman. Ранее он 

трудился в известной фирме 
Lockheed Martin, но неожиданно 
оставил работу в 2011 году. Тог-
да на семью как снежный ком на-
валились проблемы. По данным 
The New York Times, Турпины 
подали заявление о банкротстве 
еще в 2011 году и имели задол-
женность до 500 тысяч долла-
ров.

В этой истории поражает ре-
акция соседей Турпиных. Судя 
по многочисленным свидетель-
ствам, все в округе знали, что в 
соседнем «нехорошем доме» 
что-то происходит. Один из со-
седей считал, что семья Турпи-
нов состоит из затворников, а 
некоторые из местных жителей 
и вовсе признались, что даже не 
знали о том, что дети живут в 
этом «доме ужасов». Одна жен-
щина сказала, что изредка виде-
ла детей и что они были похожи-
ми на вампиров из фильма «Су-
мерки», поскольку «выглядели 
очень бледными и выходили на 
улицу только ночью». В отчетах 
местного департамента образо-
вания говорится о том, что Дэ-
вид Турпин подал заявку на об-
учение детей на дому, назвав его 
«Дневной школой Сандкасл». 
Но эту «школу» никто так и не 
проверил. Даже родители Дэви-
да Турпина сообщили телекана-
лу ABC News, что были «удивле-
ны и шокированы» происшед-
шим. Пара, которая живет в За-
падной Вирджинии, сообщила, 
что последний раз посещала 
сына и невестку «лет пять на-
зад», однако регулярно разгова-
ривала с ними по телефону. Од-
нако так и не смогли вспомнить, 
когда последний раз общались 
со своими внуками. 

КРИЗИС

Украинские
депутаты
рассмотрели
скандальный
закон
о Донбассе

РАДА 
ИСКЛЮЧИЛА 
КРЫМ

Петр Лихоманов

ВЧЕРА Верховная рада рассма-
тривала во втором чтении скан-
дальный закон №7163 «Об осо-
бенностях государственной по-
литики по обеспечению государ-
ственного суверенитета Украи-
ны над временно оккупирован-
ными территориями в Донецкой 
и Луганской областях», или за-
кон о «реинтеграции Донбасса». 
Борьба в сессионном зале шла 
между сторонниками войны до 
последнего украинца — в основ-
ном представителями партии 
«Народный фронт» — и осталь-
ными. Теми, кто понимает, что 
любой, посвященный Донбассу 
украинский закон, не соответст-
вующий Минским соглашениям, 
которые имеют статус междуна-
родного договора, стоит не боль-
ше бумаги, на котором написан. 

Напомним, что «реинтегра-
цией» Донбасса украинские пар-
ламентарии озаботились прош-
лой осенью, с началом прямых 
переговоров между представите-
лями России и США об урегули-
ровании ситуации в этой стране. 
И тогда же, в октябре, он прошел 
первое чтение. В общих чертах 
законопроект предполагает: 
объявление Донецкой и Луган-
ской народных республик «ок-
купированными территория-
ми»; введение в «зоне АТО» во-
енного положения с передачей 
вооруженным силам (ВСУ) всех 
полицейских и административ-
ных функций (сегодня де-юре за 

ситуацию на Донбассе отвечают 
МВД и Служба безопасности Ук-
раины (СБУ). — Прим. «РГ»); от-
каз от понятия «антитеррори-
стическая операция»; разрыв 
дипломатических отношений с 
Россией; объявление нашей 
страны «оккупантом». Уже тогда 
среди депутатов нашлись те, кто 
указал, что новый закон означа-
ет фактическую одностороннюю 
денонсацию Украиной Минских 
соглашений, со всеми печальны-
ми последствиями такого шага.

Возникновение скандального 
закона в повестке парламента 
сразу после новогодних каникул 
многие на Украине объяснили 
нежеланием депутатов обсу-
ждать иные животрепещущие и 
скандальные темы — будь то за-
кон о лишении депутатов непри-
косновенности, инициатива о 
создании специализированного 
антикоррупционного суда или 
пандемия кори. К тому же за три 
месяца, которые закон провел в 
секретариате и комитетах укра-
инского парламента, к нему 
было подано больше 700 попра-
вок, и депутатам был представ-
лен кардинально отличающийся 
от исходного варианта документ.

В ходе рассмотрения попра-
вок депутаты, которых в зале 
было явно меньше официально 
зарегистрированного конститу-
ционного большинства, отвер-
гли поправку о разрешении до-
пуска гуманитарных грузов на 
территорию республик, не стали 
признавать их «террористиче-
скими организациями» (поправ-
ка набрала всего 76 голосов при 
необходимых 226) и исключили 
из законопроекта все упомина-
ния о Крыме. 

Обсуждение закона традици-
онно проходило под аккомпане-
мент протестных акций у стен 
Рады, плавно переросших в же-
стокие столкновения с полицией 
и поджог шин. Действо называ-
лось «Стоп реванш», и в нем уча-
ствовали националистические 
группировки во главе с партия-
ми «Национальный корпус», 
«Свобода» и при участии «вете-
ранов АТО», все еще обитающих 
в палаточном лагере у Верхов-
ной рады. Они требовали не при-
нимать закон, считая любую его 
редакцию поблажкой «врагу». 
Полиция применила против на-
цистов слезоточивый газ, а они 
забросали правоохранителей 
камнями. В результате столкно-
вений у стен парламента постра-
дал один полицейский, и один 
«активист» был арестован. 

Следим за ситуацией  На севере Косово застрелили одного из лидеров 
косовских сербов. Сербские власти назвали произошедшее терактом

Кто заказал убийство 
Юрий Когалов

О
дин из лидеров ко-
совских сербов Оли-
вер Иванович был 
убит в местечке Ко-
совска-Митровица, 

расположенном на севере Косо-
во. Неизвестные обстреляли по-
литика возле штаб-квартиры его 
партии «Свобода, демократия, 
правосудие». Иванович получил 
пять огнестрельных ранений и 
скончался, несмотря на попытки 
врачей спасти ему жизнь.

Нападение произошло во 
вторник в 8.15 по местному вре-
мени, однако никто не слышал 
звуков выстрелов. Раненого по-
литика обнаружила проживаю-
щая неподалеку женщина, кото-
рая возвращалась из магазина. 
Она и вызвала «скорую по-
мощь».

«Похоже, он умер прямо на 
месте. Он получил пять огне-
стрельных ранений, был сразу 
перевезен в больницу, доктора 
пытались его спасти, но это было 
бесполезно», — рассказал адво-
кат политика Небойша Влаич.

Полиция объявила в розыск 
нападавших, несмотря на скуд-
ные сведения о них. Автомобиль, 
из которого предположительно 
велась стрельба и на котором по-
дозреваемые скрылись с места 
происшествия, был вскоре обна-
ружен сожженным. В город опе-
ративно прибыли эксперты из 
Приштины. По словам госпроку-
рора Ширики Силы, они смогли 
«собрать улики, которые будут 
использованы в расследовании». 
Тем временем миротворческий 
контингент НАТО и полиция са-
мопровозглашенной республики 
усилили патрулирование улиц в 
Косовска-Митровице.

Одним из первых убийство 
Ивановича прокомментировал 
лидер Сербской радикальной 
партии Воислав Шешель. Он по-
требовал от властей расследо-
вать покушение. «Это преступ-
ление не должно остаться безна-
казанным», — заявил Шешель.

С аналогичным заявлением 
выступил лидер непризнанного 
Косово Хашим Тачи. «Призываю 
органы правопорядка как мож-
но скорее расследовать обстоя-
тельства убийства, исполнители 
преступления должны пред-
стать перед законом», — отметил 
Тачи. Он также призвал граждан 
всех общин на севере Косово со-
трудничать с органами право-
порядка для проведения макси-
мально тщательного расследо-
вания.

В Белграде произошедшее 
расценили как теракт. «Для госу-
дарства Сербии это террористи-
ческий акт, и так мы и будем к 
этому относиться», — заявил пре-
зидент Сербии Александр Вучич 
по окончании экстренного засе-

дания Совета безопасности стра-
ны. По его словам, «нападение на 
Оливера Ивановича — это, во-
первых, нападение на сербский 
народ на севере Косооа и Мето-
хии, во-вторых, это нападение на 
Сербию в целом». Президент 
также отметил, что преступле-
ние произошло на территории, 

которая не находится под контр-
олем Белграда, поэтому власти 
Сербии вынуждены ждать ре-
зультатов от местных правоох-
ранительных органов. «Но я 
ожидаю, что реакция будет бы-
строй и эффективной», — заявил 
Вучич, одновременно призвав 
миссии Евросоюза и ООН в Косо-

во допустить государственные 
органы Сербии к участию в рас-
следовании.

Примечательно, что букваль-
но несколько дней назад прези-
дент Сербии сообщил, что за по-
следние пять лет с момента под-
писания брюссельских соглаше-
ний в Косово и Метохии не было 
ни одного этнически мотивиро-
ванного убийства сербов, а по-
следние четыре года стали един-
ственным периодом в истории 
последних лет, когда количество 
сербов, живущих в Косово и Ме-
тохии, не уменьшилось.

«Убийство Ивановича пре-
ступное, злонамеренное деяние 
с целью вызвать хаос на севере 
Косово и весь народ втянуть в 
конфликт. Кто бы ни стоял за 
убийством, албанские или серб-

ские преступники, они должны 
отвечать. Их целями являются 
дестабилизация, паника и страх. 
Преступление должно быть на-
казано», — заявил глава Канцеля-
рии по Косово и Метохии при 
кабмине Марко Джурич. Он так-
же сообщил, что сербская деле-
гация приняла решение прер-
вать технический диалог с При-
штиной в Брюсселе и вернуться 
на родину.

Очередной раунд диалога 
Белграда и Приштины должен 
был состояться в Брюсселе и 
продлиться три дня. В планах 
сербской и косовско-албанской 
делегаций было обсуждение реа-
лизации ранее достигнутых со-
глашений. По словам местного 
эксперта Драголюба Анджелко-
вича, убийство Ивановича прои-
зошло в тот момент, когда албан-
ская сторона впервые должна 
была пойти на уступку в связи с 
образованием Сообщества серб-
ских муниципалитетов, но те-
перь трагедия откладывает эти 
переговоры на неопределенный 
срок.

Европейский союз со своей 
стороны «решительно осудил» 
убийство Ивановича.  Верхов-
ный представитель ЕС по ино-
странным делам и политике без-
опасности Федерика Могерини 
призвала «все стороны прояв-
лять спокойствие и сдержан-
ность и позволить верховенству 
права и справедливости идти 
своим путем». Она выразила 
«надежду, что власти Косово 
приложат все усилия для того, 
чтобы найти виновных и безот-
лагательно предать их суду». 
«Миссия Европейского союза по 
вопросам верховенства права 
EULEX будет оказывать поддер-
жку властям в соответствии с ее 
мандатом», — отметила глава ев-
ропейской дипломатии.

Главы миссий ООН по делам 
временной администрации в Ко-
сово и ОБСЕ Захир Танин и Ян 
Брату также осудили убийство 
политика.

Оливер Иванович с 1999 года 
возглавлял Национальный со-
вет сербов Северного Косово и 
Метохии, затем занимал пост 
госсекретаря сербского мини-
стерства по делам Косово и Ме-
тохии. В январе 2014 года его 
арестовали по обвинениям в со-
вершении военных преступле-
ний против косовских албанцев 
в годы войны (1998 — 1999). В 
2017-м он был признан винов-
ным в причастности к убийству 
четырех этнических албанцев и 
приговорен к 9 годам лишения 
свободы, однако затем приговор 
был отменен, а дело отправлено 
на доследование. Самого поли-
тика выпустили на свободу. В 
Косово он имел репутацию че-
ловека, придерживающегося 
умеренных взглядов.

Никто из соседей не мог подумать, что в этом доме держат, как рабов, 13 детей.

Акцент

 Нападение на политика 
произошло в  8.15 по местно-
му времени, однако никто 
не слышал звуков выстрелов 

Закон предполагает 
разрыв дипломати-
ческих отношений 
с Россией 
и объявление 
ее «оккупантом»
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БЕЗ ДОВЕРИЯ 
И ДОВЕРЕННОСТИ
ПОНЯТИЕ «опосредованная война» (proxy war, другой 
перевод — война по доверенности) используется в лите-
ратуре давно. Классическое определение ему дал амери-
канский социолог и политический мыслитель Карл Дойч 
в 1964 году: международный конфликт между двумя 
странами, которые пытаются достичь своих целей с по-
мощью военных действий на территории и с использова-
нием ресурсов третьей страны под прикрытием разре-
шения там внутренней междоусобицы.

Данное понятие рассматривалось на материале хо-
лодной войны, когда две сверхдержавы соперничали по 
всему земному шару, и формой борьбы, как правило, 
служила поддержка различных сил внутри государств 
Африки, Азии и Латинской Америки. Опосредованное 
противостояние могло вестись исключительно местны-
ми группировками (герильи в Латинской Америке или 

столкновения кла-
нов в Африке), либо 
иметь характер меж-
государственный 
(все арабо-израиль-
ские войны), или од-
носторонний (СССР 
против США во Вьет-
наме и США против 
СССР в Афганистане 
— одна супердержава 
воюет сама, другая 
через «доверен-
ных»).

После холодной 
войны надобность в 
такого рода действи-

ях вроде бы отпала. Однако новое обострение между Ва-
шингтоном и Москвой вернуло понятие на повестку дня 
— его вспомнили в связи с Грузией, а Сирию уже открыто 
называли «войной по доверенности» между Россией и 
Соединенными Штатами (впрочем, там «доверителей» с 
самого начала было больше, как минимум еще Саудов-
ская Аравия и Иран). Казалось, схема второй половины 
ХХ века воссоздана. Но не тут-то было…

Президент Турции Реджеп Эрдоган распорядился стя-
нуть войска к границе с Сирией, правильнее сказать, с 
территориями сирийского Курдистана, контролируемы-
ми курдским Демократическим союзом (PYD) и его во-
енным крылом Отрядами народной самообороны (YPG). 
Обе структуры, резко усилившиеся во время сирийской 
гражданской войны, тесно связаны с Рабочей партией 
Курдистана — ультралевой националистической группи-
ровкой, которая десятилетия борется против Турецкого 
государства. РПК признана террористической во многих 
странах, включая США. Но именно на сирийских курдов 
американские военные сделали ставку в качестве «жи-
вой силы», когда начали боевые действия против ИГИЛ 
(террористическая организация, запрещена в РФ. — 
Прим. «РГ»): поставка вооружений, военная подготовка 
и поддержка с воздуха. Курдские формирования стали 
«доверенными» Соединенных Штатов, выполнявшими 
за них работу «на земле». 

У Турции это с самого начала вызвало ярость. «Стар-
ший брат» по НАТО взял в партнеры злейшего врага 
«младшего брата», вместо того чтобы обратиться за во-
енной помощью к последнему (Турция обладает второй 
по численности армией в Североатлантическом альян-
се). Пока речь шла об уничтожении ИГИЛ, Анкаре при-
шлось стиснуть зубы. Но теперь наступил другой этап — 
обустройства Сирии, то есть создания на этой террито-
рии чего-то долговременного. 

И тут Соединенные Штаты заявили о создании на сты-
ке подконтрольной курдам сирийской территории и Тур-
ции «сил безопасности границы» ожидаемой численно-
стью 30 тысяч человек. Подготовка в тренировочных ла-
герях под руководством американских инструкторов 
уже началась. Иными словами, сирийские единомыш-
ленники курдских экстремистов в Турции становятся 
опорой Соединенных Штатов в Сирии, где американцы 
намерены закрепиться, хотя не вполне понимают, что 
именно они там хотят. «Если США намерены с этими ди-
кими существами наладить сотрудничество — это их 
дело. Но мы этого не позволим», — заявил Эрдоган, при-
грозив разгромить курдские формирования.

В Анкаре увере-
ны, что американцы 
сознательно и целе-
направленно ущем-
ляют жизненно важ-
ные интересы Тур-
ции (а курдский во-
прос, обостривший-
ся из-за событий в 
Ираке и Сирии, ту-
рецкие власти вос-
принимают в качестве экзистенциальной угрозы). В Ва-
шингтоне реагируют на удивление вяло. Чаще всего го-
ворится о том, что, мол, ничего личного. Просто курды 
единственная дееспособная оппозиция Асаду в Сирии, 
попытки создать арабскую альтернативу режиму в Да-
маске провалились, так что деваться некуда. Даже если 
это так, турецкая сторона объяснениям не верит ни на 
йоту. Тем более что с другого бока, иракского, уже де-
факто создано курдское государство, возникшее благо-
даря развалу Ирака в результате политики США.

Решится ли Эрдоган действительно начать войну 
против «доверенных сил» своего формально главного 
союзника — вопрос открытый. Пока его действия скорее 
напоминают блеф, призванный продемонстрировать 
Вашингтону высшую степень отторжения его полити-
ки. Россия держится в стороне, хотя, конечно, крайне 
обеспокоена — подогреваемое США турецко-курдское 
противостояние несет угрозу всему процессу нацио-
нального примирения в Сирии, который критически 
важен для Москвы. 

В целом ситуация — ярчайшая иллюстрация того, на-
сколько далеко мы ушли от холодной войны, к которой 
опять принято апеллировать. Опосредованный кон-
фликт того и гляди вспыхнет между двумя ключевыми 
участниками крупнейшего военно-политического 
альянса, основанного, как утверждается, на общих цен-
ностях. Каждый из этих участников имеет собственные 
интересы, друг с другом совершенно несовпадающие, и 
готов их отстаивать вне зависимости от того, как это 
скажется на визави. Такими темпами мы скоро дока-
тимся до войны «всех против всех», так что «война по 
доверенности» покажется трогательным анахрониз-
мом.

В Анкаре уверены, 
что американцы 
сознательно 
и целенаправленно 
ущемляют 
жизненно важные 
интересы Турции

Россия держится 
в стороне, хотя, 
конечно, крайне 
обеспокоена

СОЦИОЛОГИЯ

Армия США
разочаровала
Грузию 

ПЕНТАГОН 
НЕ В ФАВОРЕ

Владислав Воробьев

ВО ВТОРНИК по самолюбию 
США был нанесен серьезный 
удар. Беда пришла, откуда в Ва-
шингтоне явно не ждали. При-
чем опустил с небес на землю 
американцев их «стратегиче-
ский союзник» на Кавказе. В ко-
локола забили эксперты из На-
ционального демократического 
института США (NDI). Там выя-
снили: жители Грузии считают, 
что с военной точки зрения Рос-
сия сильнее США. Очевидно, со-
ставители вопросов для соцо-
проса ждали иных данных. «Ка-
кая страна, по вашему мнению, 
является более сильной с воен-
ной точки зрения — Россия или 
США?» — спрашивали они гру-
зин. В Грузии последние почти 
двадцать лет регулярно «гостят» 
американские военные.  Они пе-
риодически швартуются в гру-
зинских портах, проводят сов-
местные учения. Иными слова-
ми, грузинам настойчиво демон-
стрируют мощь и силу амери-
канской армии. Но жителей Гру-
зии подобные демонстрации не 
впечатляют. Результаты соцо-
проса на все сто процентов под-
твердили: Пентагон у большин-
ства грузин не в фаворе. Как со-
общил Интерфакс, 41 процент 
опрошенных уверены: россий-
ская армия сильнее американ-
ской. Только 36 процентов счи-
тают наоборот. А 15 процентов 
грузин назвали равными воору-
женные силы России и США. 

Один из лидеров косовских сербов Оливер Иванович погиб в результате покушения на севере Косово.
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Политика расстреляли, когда он подъехал к офису своей партии.
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МВД За побои наказывать 
станут гораздо строже 

Ударил и сел

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России в срок до 
1 июня проработает вопрос об исключении из Кодекса 
об административных правонарушениях наказания в 
виде штрафа за побои. Об этом сообщает ТАСС со ссыл-
кой на пресс-центр МВД. Отмечается, что соответствую-
щее поручение министерством ранее было получено из 
правительственной комиссии по профилактике право-
нарушений. Кроме того, этот же вопрос поручено прора-
ботать и министерству юстиции. 

Глава МВД Владимир Колокольцев недавно обращал 
внимание на статистику, согласно которой в более чем 
70 процентах случаев по административным делам о по-
боях суды назначают штраф. А это, по его словам, не яв-
ляется серьезным сдерживающим фактором. Кроме 
того, когда речь идет о близких, то получается, что на се-
мью накладывается еще и дополнительная финансовая 
нагрузка, отмечал министр.

Другие же меры наказаний по статье КоАП о побоях — 
административный арест и обязательные работы — на-
значаются, проанализировали в МВД, крайне редко. 

Напомним, год назад Госдума приняла закон о перево-
де такого состава преступления, как побои, нанесенные 
близким родственникам, из Уголовного кодекса в Кодекс 
об административных правонарушениях. Правда, толь-
ко в случаях, когда такой проступок совершен впервые 
и пострадавшему не нанесено никаких травм. Сама уго-
ловная статья о побоях была декриминализирована еще 
раньше — летом 2016 года. 

Сегодня в статье 6.1.1 КоАП «побои» в качестве нака-
заний предусмотрены административный штраф в раз-
мере от 5 тысяч до 30 тысяч рублей, административный 
арест на срок от 10 до 15 суток, либо обязательные рабо-
ты на срок от 60 до 120 часов. Предлагается исключить 
штраф, чтобы за побои виновный обязательно отправ-
лялся либо под арест, либо на работы. 

Как уголовное преступление побои по-прежнему бу-
дут квалифицированы, если они нанесены повторно, а 
также если установлено, что драчун руководствовался 
«хулиганскими побуждениями, а равно мотивами поли-
тической, идеологической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды». 

ФЕСТИВАЛЬ 
Италия аплодирует 
«Русским сезонам»

«Жар-птица» 
прилетела в Рим

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В РИМЕ, в концертном комплексе Национальной акаде-
мии святой Цецилии состоялось торжественное откры-
тие фестиваля «Русские сезоны», в рамках которого в те-
чение года будет проведено более 200 мероприятий.

Официальный старт фестивалю, инициированному 
правительством и Минкультуры России, был дан заме-
стителем председателя правительства РФ Ольгой Голо-
дец. «Хочу особенно поблагодарить итальянских коллег 
за их огромнейшую поддержку и пожелать «Русским се-
зонам» открыть дорогу к новым совместным проектам, 
которые помогут на-
шим народам лучше 
узнать и понять друг 
друга», — заявила 
Ольга Голодец, пере-
дав принимающей 
стороне в лице се-
кретаря аппарата со-
вета министров Ита-
лии Марии Елены 
Боски новый символ 
проекта — «Жар-птицу». Выбор на этого персонажа рус-
ских сказок пал не случайно. «Жар-птица» — один из ба-
летов знаменитой антрепризы «Русские сезоны» Сергея 
Дягилева, с которой более века назад начались гастроли 
русских балетных труп по Европе и которые сыграли 
большую роль в популяризации русского балета, опер-
ной и симфонической музыки, отечественного изобра-
зительного искусства за рубежом. «Русские сезоны» в 
Италии переняли эстафету у Японии. По размаху и насы-
щенности итальянская программа побила прошлогод-
ний рекорд. В настоящий момент в 40 городах по всей 
стране запланировано порядка 255 разноплановых ме-
роприятий. 

Наряду с традиционными для Италии выступлениями 
Большого, Мариинки в списке также цепляют глаз нео-
жиданные инициативы. В частности, в рамках фестиваля 
Илья Авербух привезет в Верону свое ледовое шоу «Ро-
мео и Джульетта», Театр имени Вахтангова покажет в Не-
аполе и Милане «Маскарад» и «Анну Каренину» в поста-
новке Римаса Туминаса, общественная организация со-
действия военно-исторической реконструкции «До-
блесть веков» проведет в Риме чемпионат по историче-
скому средневековому бою «Битва наций». Театр Наций 
в Неаполе покажет спектакли «Гамлет. Коллаж» и «Ива-
нов» с Евгением Мироновым. Юрий Башмет с ансамблем 
«Солисты Москвы» и вовсе отправится в тур «Дорогами 
Просекко», который растянется от Венеции до Тревизо.

Дискуссия Русская литература портит жизнь российским женщинам? 
Почему на эту тему развернулась дискуссия в соцсетях?

«Анна» на шее
Елена Яковлева

С
оциальные сети в оче-
редной раз отреагиро-
вали на революцион-
ный манифест:  вели-
кая русская литерату-

ра портит жизнь российским 
женщинам. Все героини от Татья-
ны Лариной до Наташи Ростовой, 
от тургеневских девушек до че-
ховских «душечек» настраивают 
жертвовать собой и любить кого 
не надо — странных и сложных 
мужчин, с коими никогда не по-
строить хороших «партнерских» 
отношений, рвет и мечет автор 
поста в «Фейсбуке». Расставлены 
ли в русской литературе ловушки 
для женского ума и чувств? — на 
эту тему с психологом Ольгой 
Маховской дискутирует наш обо-
зреватель.

Я — как она?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Если пришедшая 
ко мне на прием девушка скажет, 
что на нее повлияла Анна Каре-
нина (пусть в исполнении Киры 
Найтли), я ей поверю. Ясно же, 
что когда она решала какую-то 
свою проблему, она — пусть си-
кось-накось, но — примеряла на 
себя образ Карениной.

Люди литературы ( и кинема-
тографа), конечно, на это ска-
жут: извините, мы создаем услов-
ные миры и не отвечаем за то, как 
вы их интерпретируете... Мы ста-
вим диагнозы, а не лечим. Но ог-
ромное влияние русской литера-
туры на девичьи и женские фан-
тазии, на любовные предчувст-
вия несомненно. Классическая 
русская литература преподается 
старшеклассникам, когда у них 
начинаются первые романы. Пе-
реживающему драму молодому 
человеку негде искать подсказок. 
Наши родители обычно выступа-
ют лишь в роли безмолвных сви-
детелей наших драм. И подсказки 
делают литература и кино.

А с женскими образами, как с 
подсказками, в литературе XIX 
века — полная труха. И «Анна Ка-
ренина» — роман о крахе женской 
истории — самая из них грандиоз-
ная. Толстой пустил судьбу Анны 
под откос, продемонстрировав 
напрасность женских попыток 
быть свободной и любимой. И 
юные читательницы погружают-
ся в эту историю. 

А читатели?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  А вот для них это 
не опасно.  Они умеют быть 
«счастливыми назло». Их под-
ростковая эмансипация строит-
ся на мощном сопротивлении ро-
дителям. Как бы их ни предупре-
ждали, они знают, что — «назло» — 
будут заниматься именно тем, 
чем нельзя. А у девочек главный 
биографический мотив — «ради»: 
ради любви, мамы, родных. Де-
вочки жертвенны.

Жертвенность — высшее, на что 
способен человек.
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Да, но она не дает 
двигаться дальше. Мальчики мо-
гут сказать себе: тебе тут нечего 
делать, уходи, и уходят. А из дево-
чек редко кто так говорит. 

Кроме того, девочки мыслят и 
воспринимают мир в связности. 
И в этой бесконечной связности 
Анна Каренина оказывается 
вдруг очень близкой, просто дво-
юродная тетя. А мальчики все 
мыслят в отдельности. Поэтому 
даже привлекательный Онегин 
для них «не опасен». Я все равно 
другой, думает мальчик. Прин-
цип мальчика — «только не так, 
как…». В мужском восприятии — 
мира в целом и литературы в 
частности — гораздо больше от-
рицания. А для женщины важны 
идентификация и сравнение с ге-
роиней: «я — как она».

В женском сообществе разли-
то сестерство. Любя и поддержи-
вая друг друга («Мы все очень по-
хожи»), женщины не замечают, 
что похожи они как раз слабо-
стью и несчастностью. Когда тебе 
плохо, ты получаешь и слова дра-
гоценные, и помощь. Но если у 
тебя карьерный успех или личное 
счастье, то с каждым шагом на 
этом пути ты становишься все бо-
лее одинокой среди вчерашних 
«сестер».

А вот мужчины дружат до кон-
ца и свое с чужим не путают. У 
них не столько зависть срабаты-
вает, сколько чувство справедли-
вости.

Даже молодость длиннее, 
чем первая любовь
А мне вот интереснее Анны 
Вронский, пусть и со всей своей 
мужской ограниченностью, но 
уезжающий на последних стра-
ницах романа на войну — кровью 
смывать вину за ее гибель.  И не 
думаю, что он ее разлюбил, это 
ее мания.
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Я тоже думаю, что 
мания. Потребность во все боль-
шей и большей любви. И — только 
любви. В конце концов не очень 

понятно, чего она хочет. Но не 
могу не сказать: вот такое частое 
восприятие Анны «она сама ви-
новата» — огульно осудительно.

Ее образ дает повод заболеть лю-
бовной зависимостью?. .
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Не обязательно. 
Но да…

Может быть, нужны специаль-
ные педагогические старания, 
чтобы девочки не попадали в эти 
психологические ловушки?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Не думаю, что учи-
телям нужно перепоручать реше-
ние психотерапевтических про-
блем. Лучше семья. Маме  не стоит 
изо всех сил бороться за свой су-
перавторитет, но стоит восхи-
щаться дочерью и ее подругами, и 
знать, что им подсказать. Иначе 
дочь начнет искать подсказки у 
придуманных персонажей. А если 
бы еще и папы говорили своим 
дочкам и их подругам комплимен-
ты… Тогда, может быть, и наша ли-
тература рассталась бы с неспеци-
фической для нее ролью. 

И все-таки, почему такое притя-
жение чуть ли не через два века?
ОЛ Ь ГА  М А Х О В С К А Я : Женщины XIX 
века выглядят очень гламурно. И 
Анна Каренина — первая в этом 
списке — красива по-особому — 
так же ощущает себя каждая де-
вочка. Современное огламурен-
ное женское сознание резониру-
ет с этим. 

И вот литература, одев жен-
щину, особым образом препод-
неся ее женскую красоту, пока-
зав, что в нее можно влюбиться… 
бросает ее. Почти каждый сюжет 
оборван. Лишь Наташи Ростовой 
продолжается, но — скучно…

А жизнь-то большая. И даже 
молодость длиннее, чем первая 

любовь. А вся наша литература 
про дебют влюбленности: «При-
шла пора, она влюбилась». 

 У русских писателей был неосоз-
нанный тайный мужской «заказ» 
вот на такие образы женщин?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Американский 
славист Дэниел Ранкур-Лаферь-
ер  весьма убедительно уверяет в  
своей книге, что секрет литера-
турной позиции Толстого, напри-
мер, в его раннем детском опыте, 
в травме нелюбви. Его мама 
умерла при родах, когда ему 
было 1 год и 6 месяцев. Он скучал 
по ней и бессознательно не мог 
ей простить, что она ушла. («За-
чем надо было рожать следующе-
го? Почему не остановилась?»). И 
эта претензия к матери оберну-
лась его местью женщине — ни-
когда не могущей остановиться. 
Анна Каренина же не может оста-
новиться, хотя у нее все сложи-
лось. И это, кстати, очень верное 
наблюдение великого писателя 

за женской природой. Женщина 
неугомонна. Казалось бы, ну что 
тебе надо, все у тебя есть — рожай 
детей, вари варенье. Но нет. 

Лев Николаевич никак не мог 
решить для себя, как быть с жен-
ской свободой. Тема «женской 
свободы» вообще не была решена 
русской литературой. И как пси-
холог скажу вам по секрету: и вне 
литературы это до сих пор одна из 
самых страшных тем для мужчин 
- как удержать любимую женщи-
ну? Вот Толстой взял и испугал: 
если уйдешь из семьи, пойдешь за 
возлюбленным, плохо кончишь.

Но  в XIX веке таких женщин 
было немного: институт брака 
был строг, а развод затруднен. А 
сегодня, по-моему, уходящих 
мужчин больше…
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Ничего подобно-
го. 80 процентов разводов и раз-
рывов инициируют женщины. 
Они по-прежнему крушат все. 

Знак любви
Я тоже была литературозависи-
мой барышней. Но на первом 
трудном личном опыте поняла, 
что законы литературы не всегда 
работают в жизни. И надо искать 
что-то еще. Мне помогла совер-
шенно перпендикулярная лите-
ратуре реальность — Церковь. У 

Паскаля есть прекрасное выра-
жение, что  Церковь стоит уваже-
ния уже за то, что она хорошо 
знает человека. В Церкви я услы-
шала поначалу мне очень не пон-
равившееся, но, по-моему, одно 
из самых лучших определений 
любви: «Это желание повернуть-
ся к человеку лучшей стороной». 
По-моему, это критерий. Хочешь 
понять, любят ли тебя, смотри: 
старается ли человек повернуть-
ся к тебе лучшей стороной? Ты 
можешь видеть и худшие. У нас у 
всех есть плохие стороны… Но 
если он старается повернуться к 
тебе лучшей, это знак любви…
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Согласна. На Цер-
ковь можно ориентироваться. Но 
попробуй еще достичь такой кон-
струкции ценностей.

А мы не перебарщиваем с обвине-
ниями  в адрес русской классики? 
Может быть, большинство моло-
деньких барышень пересматри-
вают «Секс в большом городе»?

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Короткие жен-
ские истории этого фильма  явно 
облегчают любовные сюжеты, и 
это плохо… Но не будем забы-
вать, что и широко у нас распро-
пагандированная «любовь на 
всю жизнь» лишает нас «права на 
ошибку». Встретила первого по-
павшегося и начала развивать с 
ним отношения, как подсказыва-
ют тебе великие писатели земли 
русской. Ну а если ты не того че-
ловека встретила? Разумный вы-
бор возлюбленного - с осознани-
ем своих собственных особенно-
стей - очень большое искусство.

А разве мы в состоянии выби-
рать, кого любить? Разве не ока-
зываемся, по Марселю Прусту, 
за случайно захлопнувшимися 
дверями своих грез? 
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  От первого оше-
ломления до момента принятия 
решения проходит много време-
ни. И никто ведь никого не гонит. 
И если понаблюдать за своими 
чувствами, то можно заметить, 
что симпатию вызывают многие 
люди. И кого выбрать, чтобы по-
дойти и  завести разговор, проте-
стировать судьбу — в нашей влас-
ти. А статистика и разбор биогра-
фий, кстати, говорят, что любовь 
с первого взгляда со всеми ее гро-
мами и молниями — это чаще все-

го узнавание не своей судьбы, а 
своей проблемы.

Счастье обещают лишь 
харизматические секты
Какой?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Ну, например, что 
ваш отец был строгим и психоло-
гически подавляющим вас чело-
веком, но при этом красивым и 
харизматичным мужчиной. Вы  
будете себе твердить «Что угод-
но, только не это!», но встретите 
такого же харизматичного и кра-
сивого и скажете: вот оно! Конеч-
но, начнете себя уговаривать, что 
он «не такой». Зависимости и со-
зависимости мы выносим из дет-
ства, а не из литературы. У жен-
щин, склонных к созависимости, 
обязательно были созависимые 
отношения с кем-то из членов ро-
дительской семьи. Зависимость  
формируется, когда ты чувству-
ешь опасность: тебе плохо с чело-
веком, а ты все равно продолжа-
ешь его любить… И страдаешь, не 
обязательно от побоев, а, напри-
мер, от пустоты… На такое стра-
дание мужчины, кстати, жалуют-
ся тоже. При созависимости же 
ты, несмотря на страдание, про-
должаешь путь: уходишь-прихо-
дишь-уходишь… Меня пугает тут 
ортодоксальное: один брак и на-
всегда.    Я не поклонник постоян-
ной смены партнеров, снимания 
пенок и рвания «сладких ягод», 
но когда вижу бездну непонима-
ния и страдания хоть с мужской, 
хоть с женской стороны… Мне ка-
жется, не надо нам брать на себя 
слишком много.  И не позволять 
брать верх честолюбию. Всегда 
важны человеческая чуткость и 
психологическая грамотность.

Вот почему я жалею женщину, 
так ругающую русскую литера-
туру.

Но мы же не только сохраняем 
душу и ищем счастье, но еще и 
строим себя как культурных, 
сложносочиненных людей. А тут 
покушение на главный инстру-
мент усложнения…
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Да ничего литера-
туре не грозит. Тем более, что ли-
тература много делает и хороше-
го с психологической точки зре-
ния. Например, помогает челове-
ку справиться с внутренними 
страхами. Главный вывод, кото-
рый лично я вынесла из литера-
туры, — быть счастливым невоз-
можно. Но это меня утешило. Ли-
тература не обещает счастья, да, 
но счастье обещают лишь хариз-
матические секты.

Примеров абсолютного сиюя-
ющего счастья не дают нам ни ли-
тература, ни жизнь. Но если, как 
вы говорите, есть взаимное жела-
ние поворачиваться лучшей сто-
роной…

И еще совет женщинам: да-
вайте ему дышать. Не пяльтесь — 
глаза в глаза. Надо давать свобо-
ду, не контролировать, не застав-
лять оправдываться… Но литера-
тура тут уже ни при чем…

И девушки  XXI века любят приме-
рять на себя образ красавицы Анны 
Карениной — иногда с драматичес-
кими последствиями для жизни, 
уверена психолог.

Акцент

 Если мужчина к женщине, 
а женщина к мужчине старают-
ся повернуться своей лучшей 
стороной — это знак любви

Акцент

 80 процентов разводов 
и разрывов инициируют 
женщины. Они по-прежнему 
крушат все

В 40 городах Италии 
пройдет порядка 
255 различных 
мероприятий

За побои суды наказывают в основном штрафами, предлага-
ется исключительно арестом или обязательными работами. 

ИНОЕ МНЕНИЕ

ЖИТЬ И ГРЕШИТЬ БЕЗ КУЛЬТУРЫ
Георгий Хазагеров, 
доктор филологических наук, профессор 
Южного федерального университета:

— Корней Чуковский в статье «Литература и школа» велико-

лепно сравнивает культуру чувств, которую предъявляет 

нам литература, и ту, что явлена в девичьих дневниках и аль-

бомах — описание всех тех тараканьих страстей, вульгари-

зированных и неокультуренных чувств, которые не имеют 

корня в литературе.

Поверьте, неокультуренное чувство ни от чего человека не 

спасает. Если нет никаких сложных цивилизованных форм, 

в которые может отлиться человеческая страсть, она выли-

вается в идиотские поступки. Потому что либидо все равно 

остается. А культура не пускает человека в полную отвяз-

ность.

Обвинения «вся русская литература настраивает женщину 

быть жертвой и толкает к глупым выборам, пусть писатели 

нам расскажут про нормальные партнерские отношения» 

возникают, я думаю, от того, что в нашем обществе сегодня 

очень многие люди хотят порвать с культурой. Она им ме-

шает. Как мешают совесть или эстетическое чувство. И вот 

человек, внутренне настраиваясь порвать с литературой, 

совестью, не может и испытывает от этого дикое раздраже-

ние. И обращает неправедный гнев на литературу.

Давайте откажемся от наивной мысли, что без культуры, 

без великой русской литературы человек сразу станет 

счастливым. Да не счастливым он станет, а «ситуативным 

человеком». Вместо счастья и партнерских отношений — 

«ситуативная личность»: увидел цветок, девушке подарил, 

увидел забор, слово из трех букв написал.

Мы понимаем, что такими, как герои русской литературы, 

быть не можем, а может, уже и не хотим, и поэтому испыты-

ваем к ним такое раздражение. Психоаналитик увидит в 

этом раздражении на свою материнскую (или отеческую) 

культуру что-то вроде массового «эдипового комплекса».

Во времена полного нравственного релятивизма эпохи по-

стмодерна русская литература, где все определенно, не 

может не раздражать. Как и ее невероятно хороший язык, 

которым можно говорить обо всем.

Сегодня в языке засилье мата, а в мате понятны лишь эмо-

циональные порывы, а все остальное — сплошной обрыв: 

да бросьте вы, идите вы, плевал я на вас.

По неприязни к культуре и умным наше время очень похо-

же на предреволюционное. Тот же самый накопившийся 

вандализм. Но в начале XX века это было характерно для 

социальных низов, а сейчас этому предаются люди с выс-

шим образованием.

Тут в чистом виде контркультурное движение. Не молодеж-

ное, не подростковое, не то, чтобы один рэпер выскочил. 

Это образованная часть населения, бунтуя против культу-

ры, рубит сук, на котором сидит.

Русская литература — отнюдь не повод к возникновению 

любовной зависимости, но единственный якорь, который 

нас пока еще держит. Если нам с этого якоря сойти, наста-

нет время очень большой неопределенности и в обществе 

окончательно нарушится процесс культурного обмена.

Через великие образы русской литературы к нам приходит 

полнота представлений о мире, настоящее понимание 

жизни и себя. Если нам ее героев от себя отогнать, у нас во-

обще ничего не останется. Из зарубежной литературы бу-

дем брать героев? Или — еще хуже — придумывать персона-

жи? Но это будет уж совсем смешно. Герои русской литера-

туры хотя бы живые люди.

Русская литература — естественная среда и фундамент 

культурного человека. Без него мы теряем всякую стабиль-

ность и нас начинает швырять из стороны в сторону. Не 

надо разрушать свою культурную оболочку.

СПРАВКА РГ
Маховская Ольга Ивановна — рос-
сийский психолог и публицист, 
кандидат психологических наук, 
старший научный сотрудник 
 Института психологии РАН. 
Специализируется на детской 
и кросс-культурной психологии, 
психологии семьи.
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Любовь Пятилетова

С
толица подготовилась к 
традиционным крещен-
ским купаниям. Как доло-

жил  на заседании президиума 
правительства Москвы заммэра 
по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков, пройдут они 
18 января с 18.00 и до 12.00 19 
января. Для этого  на  водоемах  
подготовлена 59 купелей. 

Они оборудованы  подходами 
и спусками к воде. Но  из-за те-
плой зимы толщина льда на водо-
емах не превышает 15 см, поэто-
му, сказал заммэра, в целях без-
опасности нельзя допускать мас-
сового выхода на него людей. Для 
безопасности купаний рядом с 
купелями  будут нести дежурство 
2,5 тысячи спасателей, волонте-
ров, медицинских работников и 
представителей коммунальных 
служб. По оценке городских вла-
стей, в купаниях примут участие 
120 тысяч москвичей.

ЕДА Каждый 
третий
перестал 
готовить дома

КУШАТЬ 
ПРОДАНО

Сергей Бабкин

МОСКВИЧИ перестают гото-
вить дома: об этом говорит стати-
стика, подготовленная по просьбе 
«РГ» одним из крупнейших в Рос-
сии сервисов доставки готовой 
еды. По словам управляющего ди-
ректора компании Андрея Лука-
шевича, в число самых востребо-
ванных онлайн-заказов постепен-
но входит «домашняя» кухня. В 
прошедший Новый год, напри-
мер, жители столицы и Подмоско-
вья чаще всего «кликали» на 
супы, как правило, на борщи. 

«Заказ еды для москвича стал 
повседневной реальностью, — го-
ворит Лукашевич. — Среди гастро-
номических предпочтений, прав-
да, все еще лидируют пицца и 
суши, но при этом растет доля 
классической еды». Среди жите-
лей России привычное сочетание 
— суп, второе и десерт — чаще все-
го выбирают именно жители Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. «Клас-
сический бизнес-ланч востребо-
ван даже в самых дорогих заведе-
ниях общепита, — рассказал ре-
сторатор Артем Мусаелян. — По-
лучить сразу три полноценных 
блюда можно за 250— 300 ру-
блей». Другой вопрос — качество 
блюд вне дома. Санитарные врачи 
находят в городских ресторанах 
нарушения даже на плановых 
проверках. В прошлом году эк-
сперты столичного управления 
Роспотребнадзора осмотрели 105 
кафе популярной сети и выясни-
ли, что 17% образцов кушаний не 
соответствовали нормативным 
требованиям по микробиологии. 

Однако все больше жителей 
Москвы предпочитают даже в 
обед на работе в столовую не хо-
дить, а просто заказать еду в 
офис. В последние годы количе-
ство московских ресторанов, со-
трудничающих с фирмами до-
ставки, выросло на 60% и уже 
превысило 6200. Примечатель-
но, что на классические готовые 
блюда русской кухни из всех 
россиян перешли только мо-

сквичи. В столичном регионе хит 
доставки на обед — борщ. В 
остальной же Центральной Рос-
сии люди заказывают, как прави-
ло, бургеры и закуски. А в Юж-
ном федеральном округе населе-
ние предпочитает, чтобы на ра-
боту привозили шашлыки. В Си-
бири и на Дальнем Востоке на-
род без ума от китайской кухни. 

Почему же мы не едим дома? 
До 75% опрошенных заявили, 
что переход на ресторанный 
паек удобен: не надо стоять у 
плиты. Для 36% респондентов 
заказ провизии связан с эконо-
мией времени, еще 12% полага-
ют, что готовые обеды дешевле. 
Но тенденция в мегаполисе не 
повсеместная. В соцсетях появи-
лись целые сообщества, члены 
которых готовят только дома. 
«Для тех, кто заботится о своем 
здоровье и форме, важно лично 
выбирать продукты и следить за 
процессом приготовления, — по-
делился один из апологетов до-
машней кухни, фитнес-тренер 
Дмитрий Миронович. — Стоит 
обратить внимание и на то, ка-
ким маслом вы поливаете еду. 
Нужно использовать продукт 
только первого отжима! И даже в 
банальном супе есть секреты. 
Чтобы он был по-настоящему 
здоровым, первый бульон нужно 
сливать и варить на втором». 

Любовь Проценко

В
чера в Белом зале мэ-
рии на Тверской чест-
вовали лучших журна-
листов столицы по ито-
гам 2017 года. Мэр Мо-

сквы Сергей Собянин поздравил 
их с Днем печати и вручил пре-
мии — по миллиону рублей. Раз-
мер премии оказался приятным 
сюрпризом для всех — впервые 
она сравнялась с премией прави-
тельства России. 

Обращаясь к лауреатам, глава 
города напомнил, что москов-
ский журналистский корпус са-
мый большой в стране, самый ак-
тивный и профессиональный: 

— Огромное количество ново-
стей генерируется именно в Мо-
скве. Значительная часть из них — 
городские новости. Надеюсь, что 
мы не разочаровали вас в про-
шедшем году и обеспечили вас 
качественными, интересными 
событиями. 

Открытием прошедшего года 
мэр назвал завершение строи-
тельства парка «Зарядье» в самом 
центре столицы, проектом воз-
вращения — благоустройство пло-
щади Тверской Заставы и возвра-
щение на историческое место у 
Белорусского вокзала памятника 
Максиму Горькому, возрождени-
ем года — завершение реконструк-
ции стадиона «Лужники», стар-
том года — начало нового проекта 
реновации ветхого жилфонда. 

Журналисты в свою  очередь 
поблагодарили Собянина именно 
за то, что Москва так бурно обнов-
ляется, что им всегда есть о чем 
писать, что жизнь города рождает 
у них постоянно новые творче-
ские проекты. Например, шеф-ре-
дактор отдела «Новая студия» 
«Новой газеты» Анна Артемьева, 
которая получила премию за ос-
вещение проекта благоустройст-
ва столицы, поделилась, что свой 

выпуск к 870-летию Москвы они 
посвятили мигрантам. Людям, ко-
торые кладут в столице плитку, 
моют фасады домов, чистят дво-
ры, а в канун Дня города спят пря-
мо на своих рабочих местах, ста-
раясь, чтобы москвичи увидели 
праздничный город чистым и кра-
сивым. Артура Гаспаряна — обо-
зревателя «Московского комсо-
мольца» — радует, что Москва пре-
ображается не только внешне, но 
и меняется, становится более со-
держательной ее культурная 
жизнь. 

Ренат Закиев, редактор отдела 
мультимедийных проектов «Рос-
сийской газеты», тоже говорил о 
своей любви к городу, ведь он ко-
ренной москвич. И глядя, какой 
Москва становится в наши дни, 
он не может не помнить, что в ма-
газине «Светлана» на Кузнецком 
Мосту работал его дедушка, а зда-
ние на улице Правды, 24, строе-
ние 4, строил его отец, сварщик. 
Было это в 1980 году, сам Ренат 
родился только через год после 
завершения этой стройки — в 
1981 году. А работает он в «РГ» с 

2003 года — после окончания фил-
фака МГУ и затем еще и Финансо-
вой академии при правительстве 
РФ — уже 14 лет. Работает в одной 
из самых новых отраслей нашего 
времени, но с такой же любовью к 
Москве, как и вся его фамилия. 

Премию мэра также получили 
ведущие «Москва-Медиа» Ната-
лья Виноградова и Дмитрий Каз-
нин, спецкор агентства «Россия 
сегодня» Ксения Густова, замза-
ведующего отделом «Независи-
мой газеты» Александр Дерябин, 
корреспондент «Телеканала 
«Россия» Александр Карпов, арт-
директор «Вечерней Москвы» 
Александр Костриков, руководи-
тель группы «Интерфакса» Сер-
гей Ларионов, главный редактор 
«Единой редакции» Юрий Соро-
кин, корреспондент «Комсо-
мольской правды» Алиса Титко, 
редактор отдела «Аргументов и 
фактов» Юлия Тутина, замруко-
водителя отдела агентства «Мо-
сква-Медиа» Владимир Хейфиц. 

Талант Арабеков: 
— Я хочу поздравить «Новую газету» с премией правительства Москвы. 
О том, что ее наградили, я узнал в Киргизии, от корреспондентов 
«Российской газеты». Подумал, что это очень справедливо. 
Как и другие мои земляки, я укладывал в Москве тротуары плитами по 
40—60 килограммов каждая. Это очень тяжелый труд. Но он позволил мне 
кормить-одевать семью в течение нескольких лет. Кроме того, отклады-
вать деньги и даже купить дом в Бишкеке. А еще — подержанную иномар-
ку. Теперь я уже не езжу никуда на заработки. Живу дома, с семьей, рабо-
таю таксистом.
И спасибо «Новой газете», что она нашла возможность рассказать о нашей 
работе, а правительству Москвы — за то, что отметило труд ее журнали-
стов. 

Акцент

 Здание на улице Правды, 24, 
строил отец нашего Рената 
Закиева, сварщик

Награда  Сергей Собянин вручил премии лучшим журналистам Москвы 
по итогам 2017 года

Премия 
улицы Правды

ЖКХ Москвичам вернули 
65 миллионов рублей, 
переплаченных
 за коммуналку

Кто кому 
должен?

Александр Мелешенко

ЖИТЕЛЯМ московских многоквартирных домов за 
прошлый год вернули 65,4 миллиона рублей, которые 
они переплатили за жилищно-коммунальные услуги. Вы-
яснилось это в ходе проверок Мосжилинспекции — их 
проводили из-за поступавших обращений жильцов, ко-
торые не могли разобраться в платежках и добиться 
внятных объяснений от управляющих компаний.

Сумма возвращенных средств, как сообщили «РГ» в 
Мосжилинспекции, выросла по сравнению с 2016 годом 
на 5% — тогда горожанам вернули 62 млн. Число обраще-
ний с просьбой проверить расчеты подросло еще ощути-
мее: с 14 тысяч в 2016-м до 15 тысяч в 2017-м. 

Впрочем, далеко не всегда волнение потребителей 
было обоснованным. «В ходе проверок подтвердилось 
менее 10% жалоб», — рассказали в надзорном ведомстве. 
Чаще всего управляющие организации брали с людей 
лишку при расчетах за горячую и холодную воду, а также 
отопление. «Кроме того, управдомы отказывали в прове-
дении сверки по каждой из услуг и выдаче соответствую-
щих документов», — 
добавили в надзор-
ном ведомстве. 

Получается, что 
сомнения горожан в 
верности расчетов 
ЖКУ подтвержда-
лись только в ка-
ждом десятом слу-
чае, если не реже. То есть говорить о тотальном обмане 
со стороны управдомов неправильно — случаи скорее 
единичные, но и они выглядят красноречиво. 

Взять, к примеру, одну из самых свежих историй. Жи-
лищные инспекторы начали проверку после обращения 
жильцов панельной 18-этажки на Волгоградском про-
спекте — те никак не могли понять, откуда в платежках 
берутся такие высокие суммы начислений за отопление. 

Довольно быстро выяснилось, что управляющая ком-
пания с жителей собирала деньги по одному тарифу, а с 
поставщиками тепла рассчитывалась по другому, более 
низкому. Жильцы платили из расчета, будто получают 
тепло через тепловой пункт, хотя по факту дом подклю-
чен к централизованной сети и никакого своего тепло-
пункта у него нет. Вроде бы мелочь, но из-за нее жильцы 
за три года заплатили более 3 млн лишних рублей! Сей-
час им сделали перерасчет — он составил в среднем на 
квартиру от 8 до 14,5 тысячи рублей.

А в районе Зюзино жителям шести многоэтажек вер-
нули 800 тысяч рублей, переплаченных за домофон. Ока-
залось, что они платили за эту услугу дважды — она была 
включена в строку «содержание и ремонт» и продубли-
рована отдельной строкой «запирающее устройство». 
Управляющая компания, впрочем, с таким положением 
вещей была не согласна и оспаривала предписание жи-
лищных инспекторов в судах, однако ничего не добилась. 

В Мосжилинспекции добавили, что более 75% обра-
щений горожан по вопросам начислений можно разде-
лить на три причины. Во-первых, людей в каждом тре-
тьем случае волнует начисление платежей за холодную и 
горячую воду. Во-вторых, регулярно возникают вопросы 
по поводу оплаты отопления (22,2% обращений). Нако-
нец, в-третьих, люди интересуются порядком оплаты в 
целом, а также заявляют о несогласии с задолженностью 
за «коммуналку». 

Кстати, проверить точность расчетов за коммуналку 
москвичи могут сами — достаточно воспользоваться 
калькулятором ЖКУ на сайте мэрии mos.ru. Если после 
его заполнения цифры будут сильно отличаться от ука-
занных в вашей платежке, это повод задать вопросы 
управляющей компании. Не получаете ответов? Жалуй-
тесь в Мосжилинспекцию. 

Ренат Закиев: Приятно поднять бокал шампанского с мэром Москвы Сергеем Собяниным. 
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Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ПОСЛЕ ПРАЗДНИКА С улиц 
и площадей столицы 
исчезнут новогодние елки

Еще встретимся

Ангелина Зеленькова 

УЖЕ завтра на московских улицах и площадях не оста-
нется ни одной новогодней елки. Они вместе с конструк-
циями и игрушками отправятся на склады, где будут хра-
ниться до следующего Нового года и Рождества.

— Разбирать их  начали еще в ночь на понедельник, 
15 января, — рассказал «РГ» начальник управления эк-
сплуатации систем наружного освещения и празднично-
го оформления департамента топливно-энергетического 
хозяйства Александр Кондратенко. — Рабочим дали три 
дня, чтобы очистить город. А вот световое оформление 
останется до конца февраля — город зимой темный, а так 
становится светлее по вечерам. 

Всего в столице было установлено 266 елей  высотой 
от 10 до 25 м. Из них уже демонтированы 92. С Лубянской 
площади убрали самую высокую, 25-метровую ель с 5 км 
гирлянд, нет уже и яркой елки на Пушкинской площади…

По славам Кондратенко, в этом году город отказался 
от живых елок в пользу искусственных — они легко соби-
раются и разбираются. Каждая из них многоразовая — 
примерно 150 елочек, которые радовали москвичей в 
этом году — прошлогодние, но в новом одеянии их было не 
узнать. «Елки выглядели как живые за счет литых иголок 
и их установки не на высокий подиум, а прямо от зем-
ли», — говорит Зайцева Елена,  гендиректор дизайнерской 
компании, украшавшей город.   Игрушки с елок тоже со-
хранят.  Но, в следующем году москвичи увидят только 
часть из них - темы «Путешествия в Рождество» всегда 
разные, а значит, и украшать елки будут по-новому.

ТРАДИЦИИ Где безопаснее всего искупаться в Крещение?  

Лучше в купели

Лед в этом году тонкий, поэтому 
купаться безопаснее в купелях, 
предупреждают москвичей власти. 
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СПРАВКА «РГ»
В Москве сосредоточены ключевые национальные медиакомпании. 
Из 450 тысяч человек, занятых в российской медиаиндустрии, более 
110 тысяч работают в столице.
Головной офис в городе имеют порядка 50 крупных газетных и журналь-
ных национальных компаний, занимающих, по оценкам экспертов, при-
мерно 60% печатного рынка и около 75% рекламного рынка прессы.

В ходе проверок 
подтвердилось 
менее 10% жалоб

Деловой завтрак

Петросян Владимир Аршакович
Министр правительства Москвы, руководитель 
департамента труда и социальной защиты населения

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИСЛАТЬ 17 ЯНВАРЯ С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ:  

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92 ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Все больше жителей Москвы пред-
почитают даже в обед на работе в 
столовую не ходить, а просто зака-
зать еду в офис.
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КСТАТИ
Что чаще всего заказывают мо-
сквичи в дом и офис:
— Роллы/суши (самый популяр-
ный вид — «Филадельфия»)
— Супы
— Закуски (здесь в лидерах — кар-
тофель фри или по-деревенски)
— Салаты (вне конкуренции — 
«Цезарь»)
— Пицца
— Горячие блюда
— Бургеры
— Напитки (в основном газиро-
ванные)
— Десерты
— Хачапури. 

КСТАТИ

Перечень мест, разрешенных для купания
ЦАО 
Купель в храме Воздвижения Кре-
ста Господня на Чистом Вражке;
САО
Большой Садовый пруд
Прибрежный проезд, вл. 7
Водный стадион «Динамо»
СВАО
Дворцовый пруд
ВАО
Озеро Святое
Озеро Белое
Терлецкие пруды
Красный пруд
Купель «Вернисаж»
Бабаевский пруд
Олений пруд
ЮВАО
Борисовский пруд
Царицынский пруд 
Пруд Бекет

ЮЗАО 
Воронцовский пруд
Пруд санатория «Узкое»
Тропаревский пруд
Пруд на Нахимовском проспекте
Черневский пруд 
Пруд у храма в Захарьино
ЗАО
Мещерский пруд
Река Москва — п. Рублево
Река Москва — улица Филевская, 40 а
Река Москва —  Филевский буль-
вар, 21
СЗАО
Пруд Барышиха в Митино
Пруд в пос. Рождествено
Деривационный канал
ПКиО «Северное Тушино»
Строгинская пойма
Кировская пойма
Озеро Бездонное

Капрамышевская набережная, 
13—15
Река Москва — улица Авиационная, 79
Южное Тушино, ул. Лодочная, 19
ЗелАО
Озеро Черное
Озеро Школьное
ТиНАО
г. Троицк, река Десна, зона отдыха 
Заречье
Пруд на реке Трешне, д. Чернецкое
Пруд в с. Богоявление
Пруд в с. Покровское
Пруд в с. Былово
Пруд в д. Кнутово
Пруд в с. Ознобишино

Полный список мест 
для крещенского купания 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1497336
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ПОИСК 
Новый 
материал 
обещает 
прорыв 
в солнечной 
энергетике

СВЕТ ОТКРОЕТ 
ВСЕ ЗАМКИ 

Юрий Медведев 

ГРУППА ученых из России, Гер-
мании и Белоруссии создала но-
вый материал, который сулит 
прорыв в солнечной энергетике, 
а также разработке новых био-
логических систем. Руководи-
тель этого исследования Екате-
рина Скорб приехала в Санкт-
Петербургский университет 
ИТМО из знаменитого Гарварда, 
где два года работала у самого 
цитируемого в мире химика 
Джорджа Вайтсада. А ранее 
10 лет руководила научной груп-
пой в Институте Макса Планка 
(Германия). Почему она сменила 
научные «мекки» на пока не 
столь громкий в научном сооб-
ществе питерский вуз? 

— Во всем мире мобильность 
ученого давно принятая пра-
ктика, — сказала она корреспон-
денту «РГ». — Сейчас здесь со-
зданы условия, которые для 
меня наиболее приемлемы, что-
бы делать науку на мировом 
уровне. Если в Институте План-
ка у меня была небольшая груп-
па, то здесь предоставлена ла-
боратория, оборудованная на 
самом современном уровне, а 
значит, масштаб работ может 
быть намного шире. Кроме того, 
исследования, которыми я за-
нимаюсь, являются междисци-
плинарными, надо привлекать 
теоретиков, математиков, хи-
миков, программистов и т.д. А в 
вузе недавно создан междисци-
плинарный кластер, куда вошли 
в том числе и такие специали-
сты. Так что есть все условия 
для серьезных исследований. 

Работы Екатерины Скорб су-
лят серьезные прорывы, при-
чем в самых разных сферах нау-
ки, от солнечной энергетики до 
биохимии. В основе исследова-
ний — материал наноструктури-
рованный оксисульфид висму-
та. По признанию Скорб, он 
сильно удивил ученых. Дело в 
том, что сам материал хорошо 
известен, но ученые решили по-
лучить его новым способом. И 
вдруг произошло почти чудо: 
поменялась не только структу-
ра материала, он обрел принци-
пиально новые и свойства. 

— Как известно, в солнечной 
батарее при попадании света на 
фотоэлементы фотоны выбива-
ют электроны, в результате воз-
никает электрический ток, — го-
ворит Скорб. — В нашем матери-
але происходит то же самое, но 
количество электронов на по-
рядки больше, чем у традицион-
ных систем. Один фотон «поро-
ждает» 2500 электронов. 

Цифра, прямо скажем, фан-
тастическая. Почему подобное 
возможно? По словам Скорб, 
причина в особом свойстве но-
вого материала. По сути, он ра-
ботает, как диод в электриче-
ской сети. Запирает выход для 
электронов, накапливая их в 
ожидании прилета фотона. А 
вот он словно ключ открывает 
«копилку», и тогда огромный 
поток электронов уходит в 
электрическую сеть. «Сейчас 
мы ищем варианты, как наибо-
лее оптимально использовать в 
солнечной энергетике такой ги-
гантский выход», — говорит 
Скорб. 

Другая очень важная сфера 
применения нового материала — 
биологические системы. Их 
можно повергнуть в шок и заста-
вить в корне изменить свою 
жизненную программу, поме-
стив в мощный заряд электро-
нов. Например, бактерии, кото-
рые не способны вызывать реак-
цию фотосинтеза, так перепрог-
раммировать, что они начнут не 
только поглощать углекислый 
газ, но и получать из него какие-
то полезные вещества. 

Результаты этого исследова-
ния оказались настолько инте-
ресными, что редакция между-
народного журнала Advanced 
Materials, где опубликована ста-
тья, поместила иллюстрацию из 
нее на обложку номера.

Исследование поддержано 
грантом Российского научного 
фонда. 

Ольга Штраус

В
асилий Прокофьевич Лю-
бин — целая эпоха в архео-
логии. Это подчеркивали 

его именитые коллеги на конфе-
ренции «Памятники Кавказа в 
контексте нижнего и среднего 

палеолита Евразии», которая 
устроена в Санкт-Петербурге в 
честь 100-летия ученого.  Среди 
гостей директор Института па-
леонтологии человека в Париже 
Анри де Люмлей, с которым 
юбиляра связывает давняя 
дружба и творческое сотрудни-

чество: они вместе вели раскоп-
ки в Африке.

А ученик Василия Любина, 
член-корреспондент РАН Михаил 
Шуньков, директор Института 
археологии и этнографии  Сибир-
ского отделения РАН, отметил, 
что Любин указал людям путь 
первоначального заселения Си-
бири. И в этой шутке есть только 
доля юмора: многие идеи Васи-
лия Прокофьевича помогли его 
последователям сделать важней-
шие открытия, в числе которых 
уникальные находки в Денисов-
ской пещере на Алтае.

Василий Любин создал школу 
исследователей раннего и средне-
го палеолита Кавказа и Юга Рос-
сии, первооткрыватель раннего 
палеолита в Армении. А исследо-
вание Кударских пещер в Южной 
Осетии стало классикой археоло-
гической науки. Здесь обнаруже-
но более 7 тысяч находок, многие 
из которых вошли впоследствии в 
коллекцию Эрмитажа. 

— Сейчас она у нас так и назы-
вается — коллекция Любина, — го-
ворит директор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский. И вспоминает, 
как молодым ученым Василий 
Любин, будучи аспирантом его 

отца, Бориса Борисовича Пиот-
ровского, подарил ему в Армении 
найденный на раскопках нуклеус 
(осколок камня, который древние 
люди использовали при создании 
орудий труда). «Он и сейчас хра-
нится у меня, — говорит Михаил 
Пиотровский. — Когда  что-то идет 
не так, я всегда его трогаю: помо-
гает. Любин приучил нас всех к 
эстетическому восприятию пале-
олита».

В юности Василий Любин во-
все не собирался становиться ар-
хеологом. Истфак Одесского уни-
верситета он окончил в 1941 году 

и сразу ушел на фронт. А вернул-
ся капитан Любин лишь в 1946-м, 
после полной победы над Япони-
ей. Послевоенная жизнь занесла 
его на Кавказ. Он  учительство-
вал в школе для беспризорников 
в Цхинвале. А в свободное время 
бродил по окрестностям, от-
ыскивая необычные предметы. 
Так он нашел наконечник древ-
ней стрелы и топорик. Пошел 
проконсультироваться в мест-
ный музей и познакомился с  Ев-
генией Георгиевной Пчелиной, 
сотрудником Эрмитажа, она 
привлекла его к настоящим рас-
копкам. А потом посоветовала по-

ступать в аспирантуру к Борису 
Борисовичу Пиотровскому. 

Сейчас на вопрос, почему де-
лом своей вековой жизни Любин 
выбрал археологию, он отвечает: 
здесь очень широкий спектр за-
нятий. От полевых раскопок до 
кабинетной работы. От геологии 
и стратиграфии до геоморфоло-
гии и биологии. И признается: то, 
что многим кажется невзрачным 
камнем, для него повод для трепе-
та: «Я камень боготворю, он меня 
впечатляет, возникает желание 
расшифровать все, что он может 
рассказать».  Кстати, последний 
раз на раскопки профессор Васи-
лий Прокофьевич ездил два года 
назад. Сейчас его рабочее место 
стол в кабинете Института исто-
рии материальной культуры РАН.  
Секрет своего физического и 
творческого долголетия юбиляр 
объясняет просто: «Овсяная 
каша. Я всегда избегал есть то, что 
вкусно, но не здорово».

Его жена, археолог Елена Бе-
ляева, младше мужа на 42 года. 
Их браку уже 30 лет, и она под-
тверждает: «Любин полон твор-
ческих планов, работает над ме-
муарами, консультирует кол-
лег». Кстати, на 100-летие она по-
дарила мужу велотренажер: по-
дарок, которому патриарх очень 
обрадовался.

Президент Владимир Влади-
мирович Путин, председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев и другие официальные лица 
направили юбиляру телеграм-
мы, приветственные адреса и по-
дарки. А Республика Южная Осе-
тия наградила ученого «Орде-
ном Почета». 

РАКУРС 
Урожайность пшеницы 
можно резко повысить  

Ранний, 
но вредный

Аркадий Симонов 

ВИНОВНИКОМ снижения урожайности, качества зер-
на и муки является ген, вызывающий раннее прораста-
ние зерна в колосьях. Его отыскали ученые Московской 
сельхозакадемии им. К.А. Тимирязева, Главного ботани-
ческого сада РАН и ВНИИ сельскохозяйственной биотех-
нологии РАН. Это исследование поможет вывести новые 
сорта, зерна которых не будут прорастать в колосе, а зна-
чит, получать более высокие урожаи. 

Ученые изучали гибриды пшеницы и злакового расте-
ния пырея. Они живут более двух лет, что дает экономи-
ческие преимущества, но пока они не могут конкуриро-
вать с обычной пшеницей, в том числе и потому, что под-
вержены тому самому раннему предуборочному прора-
станию. Исследования показали, что устойчивость к 
нему связана с различными вариациями гена Vp-1. 

Авторы выделили четыре вариации гена. Их изучение 
показало, что вариант ThVp-1a встретился у 41 процен-
тов растений, ThVp-1b — у 13 процентов, ThVp-1 — 29 и 
ThVp-1d у 15 процентов. Именно последний вариант ока-
зался наиболее удачным, самым устойчивым к прораста-
нию, чем остальные. Если этот ген переносить в пшеницу 
обычными методами селекции, то можно создавать сорта 
обычной пшеницы, устойчивые к прорастанию, а значит, 
существенно повышать урожайность. Результаты работы 
опубликованы в журнале PLOS ONE. Исследование под-
держано грантом Российского научного фонда (РНФ).

ТЕХНОЛОГИЯ Ученые МФТИ 
создали уникальную 
систему поиска полезных 
ископаемых

Нефть 
в отражении

Сергей Деменко 

СЕГОДНЯ во всем мире одним из самых эффективных 
методов поисков углеводородов считается сейсмораз-
ведка. Для этого с суши или в воде с помощью мощной 
звуковой пушки возбуждается сейсмическая волна, ко-
торая проникает сквозь воду и почву на большую глуби-
ну. Отраженные от разных слоев сигналы улавливают 
специальные датчики, и по ним составляется картинка 
подземных структур, выявляются перспективные для за-
лежей места, их положение и свойства. Чем больше та-
ких датчиков находится на дне моря или на суше, тем ка-
чественнее и точнее будет информация.  

Созданная учеными Московского физико-техническо-
го института система поиска углеводородов превосходит 
имеющиеся в мире аналоги. Дело в том, что большинство 
современных стан-
ций подобного вида 
работают  в полосе 
пропускания от 10 
до 250 герц. 

— Созданные нами 
датчики имеют поло-
су пропускания от 1 
герца, — сказал кор-
респонденту «РГ» ру-
ководитель Центра 
молекулярной элек-
троники МФТИ Ва-
дим Агафонов. — Они 
обладают очень вы-
сокой чувствительностью, что позволяет  улавливать сла-
бые низкочастотные сигналы, распространяющиеся че-
рез толщу недр Земли на расстояния до  нескольких десят-
ков километров. А значит, зона поиска углеводородов на-
много увеличивается. Чем больше установлено таких дат-
чиков, тем качественнее будет картинка, которую полу-
чат геологи, анализирующие записанные данные.  У стан-
ции есть свой источник питания и система регистрации. 

И еще один серьезный плюс этой техники. Обычно по-
добные сейсмосистемы, которые разработаны для рабо-
ты в морских условиях, не пригодны для размещения на 
суше из-за их внушительных габаритов — веса и размера. 
А береговые станции в свою очередь не могут использо-
ваться в морских условиях, так как они не герметичны. 
Сейсмодатчики, разработанные специалистами МФТИ, 
универсальны. Авторы особо подчеркивают, что при раз-
работке использовались самые современные схемные 
решения и отечественная элементная база. Станция мо-
жет применяться на побережье, на дне до глубины 500 
метров, в самых сложных условиях, при температурах от 
минус 30 градусов С до плюс 65 градусов С, а значит и в 
Арктике, и в южных морях. 

Работа этой сейсмостанции, как отмечают исследова-
тели, была уже проверена на дне Азовского моря, непо-
далеку от станицы Голубицкая на Таманском полуостро-
ве. По словам физиков, им не только удалось проверить 
работу сети из 17 сейсмостанций, но и зафиксировать 
землетрясение, которое произошло в 200 километрах от 
Тамани на территории Украины. Разработкой уже заин-
тересовались в ряде нефтяных отечественных и зарубеж-
ных  компаний. Результаты испытаний опубликованы в 
журнале American Meteorological Society. 

ЮБИЛЕЙ Единственный в мире археолог, который и в свои 100 лет 
продолжает работать

Патриарх палеолита

Прорыв Биомедицина побеждает рак, ломая механизм защиты клеток

Убить и вылечить

Юрий Медведев

С
реди всех наук сегод-
ня абсолютный лидер 
по числу публика-
ций — биомедицина. А 
в этой «лиге» явный 

фаворит — запрограммированное 
самоубийство клеток или апоп-
тоз. Статья о данном феномене 
публикуется в научных журна-
лах каждые 33 минуты, намного 
опережая конкурентов. Такой от-
рыв не удивителен. Ведь речь 
идет о самом главном для каждо-
го человека, борьбе со старением 
и многими социально-важными 
заболеваниями, такими как рак, 
нейродегенеративные и виру-
сные заболевания.

Одним из ведущих специали-
стов в мире в этой научной сфере 
является профессор Каролинско-
го института (Швеция) Борис Жи-
вотовский, который несколько 
лет назад возглавил в МГУ им. Ло-
моносова лабораторию исследо-
ваний механизмов апоптоза. Мо-
лодой коллектив сумел сущест-
венно продвинуться в понимании 
этого явления. А самые последние 
результаты могут развить новое 
направление в лечении опухолей. 
Bыяснилось, что раковые клетки 
можно уничтожать намного эф-
фективней, ограничив их питание.

— Дело в том, что природа зало-
жила во все наши клетки програм-
му их гибели. Этот механизм са-

моубийства запускается, если 
клетка повреждена, например, 
мутированием генов под действи-
ем высокой радиации и должна 
быть уничтожена, — говорит кан-
дидат биологических наук Гелина 
Копеина. — Это и есть апоптоз, ко-
торый запускает смерть «плохой» 
клетки.

Казалось бы, мы снабжены 
надежным инструментом борьбы 
с самыми разными болезнями, в 
том числе и раком. Увы, все дале-
ко не так просто. Помимо приказа 
умереть, во всех клетках есть и 
другая программа — защиты от 
случайной гибели. И вот здесь ра-
ковым клеткам дано преимущест-
во. Они лучше защищаются, чем 
нормальные клетки, поэтому и 
могут разрастаться, превращаясь 
в опухоли. Задача ученых очевид-
на: надо сломать этот механизм 
защиты раковой клетки.

Ученые МГУ нашли один из 
таких способов и объяснили его 
суть. Ранее в разных лаборато-
риях мира было замечено, что в 
экспериментах «в пробирке» 
при сочетании химиотерапии и 
«жесткой диеты» гибнет намно-
го больше раковых клеток, чем 
при полноценном питании. Но в 
чем суть механизма такого ро-
ста гибели?

— В наших экспериментах на 
раковых клетках «в пробирке» 
мы заметили, что при ограниче-
нии питания резко и быстро па-
дает уровень одного из белков, а 
конкретно белка Mcl-1. И что 
крайне важно, именно он и обес-
печивает клетке защиту от гибе-
ли, — говорит еще один участник 
проекта, аспирант Вячеслав Се-
ничкин. — Если теперь на клетку 
воздействовать лекарством, то 
механизм апоптоза запускается 

эффективнее и клетка быстрей 
погибает. По словам авторов, 
снизить уровень данного белка в 
организме можно, заблокировав 
его работу с помощью специаль-
ных ингибиторов, не сокращая 
при этом общий рацион. Откры-
тый эффект крайне важен, так 
как позволит снизить дозы про-
тивоопухолевых препаратов, ко-
торые крайне токсичны для здо-
ровых клеток. Исследование под-
держано грантом Российского 
научного фонда (РНФ), результа-
ты опубликованы в журнале BBA 
General Subjects.

Второй не менее важный ре-
зультат исследований ученых 
МГУ также связан c повышением 
эффективности лечения рака и 
одновременного снижения дозы 
токсичного лекарства. Они из-
учали так называемую митоти-
ческую катастрофу. Это явление 
было открыто более 60 лет на-
зад, когда исследовалась реак-
ция клеток на радиацию. Суть в 
следующем. Если в клетке по-
вреждено много ДНК, то она 
должна умереть по приказу, вой-
ти в апоптоз. Иная картина, если 
повреждений не так много. Тогда 
клетка начинает расти, увеличи-
ваясь в размерах до 200 раз, но 
разделиться на отдельные клет-
ки не может. А дальше у нее есть 
варианты. Она может просто по-
гибнуть, как многие здоровые 
клетки, без серьезных последст-

вий для организма. В этом слу-
чае включается механизм так 
называемой аутофагии, когда 
сама клетка поедает накопив-
шийся в ней «мусор» -- повре-
жденные структуры. (За его от-
крытие в 2016 году присуждена 
Нобелевская премия по физио-
логии и медицине.) А вот если за-
щита от гибели по каким-то при-
чинам сломана, клетка может 
стать раковой.

— Нам удалось впервые пока-
зать, что воздействуя на раковые 
клетки малыми дозами химиоте-
рапии, можно вызвать митотиче-
скую катастрофу, заставив клет-
ки включить либо апоптоз, либо 
механизм самопожирания, когда 
клетка начинает сама себя пере-
варивать, — говорят  авторы про-
екта кандидат биологических 
наук Татьяна Денисенко и аспи-
рант Ирина Сорокина. Исследо-
вания этого эффекта позволят су-
щественно снизить дозу очень 
токсичного для здоровых клеток 
лекарства.

По словам Денисенко, даль-
нейшие исследования помогут 
скорректировать дозы препара-
тов для определенных видов опу-
холей, найти тот уровень, когда в 
клетке запускается убивающая 
ее митотическая катастрофа.

Это исследование также было 
поддержано грантом РНФ, резуль-
таты опубликованы в журнале 
Scientific Reports.

Акцент

 В Эрмитаже хранится коллек-
ция Любина — уникальные 
находки из Кударских пещер

Акцент

 Природа заложила 
во все наши клетки 
программу самоуничтожения, 
если они повреждены — 
например, мутацией

Созданная учеными 
МФТИ система 
поиска углеводоро-
дов превосходит 
имеющиеся в мире 
аналоги

Открытый ген убережет злак от раннего прорастания. 

Василий Любин: Я камень боготворю, стараюсь его расшифровать. 
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Она сменила 
научные «мекки» — 
Гарвард и Институт 
Макса Планка —
на «негромкий» 
питерский вуз 
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Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» (далее —   
АО «АИЖК») в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 27.12.2017  
№ 6/42) сообщает о проведении аукциона 
по продаже находящихся в федеральной соб-
ственности тринадцати объектов недвижимого 
имущества, включая наружные инженерные 
сети, обеспечивающие их функционирование 
(кадастровые номера 74:36:0611003:103; 
74:36:0611003:104; 74:36:0611003:105; 
74:36:0611003:106; 74:36:0611003:107; 
74:36:0611003:108; 74:36:0611003:109; 
74:36:0611003:110; 74:36:0611003:111; 
74:36:0611003:112; 74:36:0611003:113; 
74:36:0611003:116; 74:36:0611003:117), одно-
временно с находящимся в федеральной соб-
ственности земельным участком площадью 
33 118 кв. метров (кадастровый номер 
74:36:0000000:46490), на котором расположе-
ны такие объекты недвижимого имущества, рас-
положенных по адресу: Россия, Челябинская 
обл., г. Челябинск, Калининский район, ул.   Гат-
чинская, д. 1 (далее соответственно — аукцион, 
объекты, земельный участок, совместно — иму-
щество), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене имуще-
ства.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования зе-
мельных участков, находящихся в собственно-
сти Российской Федерации (протокол 
от 07.07.2017 № 9) (далее — ПК), о целесообраз-
ности совершения единым институтом развития 
в жилищной сфере в отношении земельного 
участка с расположенными на нем объектами 
недвижимого имущества, включая наружные 
сети, обеспечивающие  их функционирование, 
юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с частью 1 статьи 12.2 Федераль-
ного закона  от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содей-
ствии развитию жилищного строительства» 
(далее — Федеральный закон № 161-ФЗ), в це-
лях, предусмотренных Федеральным законом 
№ 161-ФЗ.

В соответствии с решением ПК по результа-
там проведения аукциона 80% от итоговой 
цены имущества, определенной по результа-
там аукциона, перечисляется на расчетный 
счет  федерального государственного автоном-
ного учреждения «Управление имуществом 
специальных проектов» Министерства оборо-
ны Российской Федерации (далее —  ФГАУ 
«УИСП» Минобороны России), 20% от итого-
вой цены имущества, определенной  по резуль-
татам аукциона, перечисляется на счет 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые 

физические и юридические лица, за исключени-
ем государственных и муниципальных унитар-
ных предприятий, государственных  и муници-
пальных учреждений, а также юридических 
лиц, в уставном капитале которых доля Россий-
ской Федерации, субъектов Российской Феде-
рации и муниципальных образований превы-
шает 25%.

Начальная цена продажи имущества 
— 19 000 000 (девятнадцать миллионов) рублей  
(без НДС), в том числе: цена объектов — 13 (три-
надцать) рублей (без НДС), цена земельного 
участка — 18 999 987 (восемнадцать миллионов 
девятьсот девяносто девять тысяч девятьсот во-
семьдесят семь) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Нало-
гового кодекса Российской Федерации налого-
вая база в отношении объектов недвижимого 
имущества определяется как сумма дохода  
от реализации (передачи) этого имущества 
с учетом налога. Налоговыми агентами призна-
ются покупатели (получатели) указанного иму-
щества, за исключением физических лиц, не яв-
ляющихся индивидуальными предпринимате-
лями. Указанные лица обязаны исчислить рас-
четным методом, удержать из выплачиваемых 
доходов и уплатить в бюджет соответствующую 
сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 200 000 (двести тысяч) рублей.

Регистрация перехода права собственности 
на имущество к победителю аукциона — после 
полной оплаты цены имущества, определенной 
по результатам аукциона.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте АО «АИЖК» дом.рф  
в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика имущества
Сведения об объектах
Объект № 1
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  ул.   
Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище 

для техники 1 категории на 17 ед.), назначение 
нежилое. Площадь: общая 430 кв. метров. Ин-
вентарный номер: 75:401:002:000066970. Ли-
тер: 14. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 430 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:103.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре не-
движимости (далее — ЕГРН) от 15.07.2008  
№ 74-74-01/355/2008-411.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
о т в е т с т в и и  с  Ф е д е р а л ь н ы м  з а к о н о м  
№ 161-ФЗ (запись  в ЕГРН от 19.10.2017  
№ 74:36:0611003:103-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32651909, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 2
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.   Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (навес для 

техники на 24 ед.), назначение нежилое. Пло-
щадь: общая 660 кв. метров. Инвентарный но-
мер: 75:401:002:000066860. Литер: 3. Этажность 
1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 660 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:104.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-417.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись   в  ЕГРН от  19 .10 .2017  
№ 74:36:0611003:104-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 

от 03.11.2017 № 99/2017/33929067, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 3
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.    Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад веще-

вого имущества на 14 вагонов), назначение не-
жилое. Площадь: общая 354 кв. метра. Инвен-
тарный номер: 75:401:002:000066940.  Литер: 
11. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 354 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:105.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-431.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
о т в е т с т в и и  с  Ф е д е р а л ь н ы м  з а к о н о м  
№ 161-ФЗ (запись  в ЕГРН от 19.10.2017  
№ 74:36:0611003:105-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 03.11.2017 № 99/2017/33928128, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 4
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.    Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад авто-

бронетанкового имущества), назначение нежи-
лое. Площадь: общая 338 кв. метров. Инвентар-
ный номер: 75:401:002:000066880.  Литер: 
5. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 338 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:106.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-419.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН объект пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись  
в ЕГРН от 19.10.2017 № 74:36:0611003:106-
74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 03.11.2017 № 99/2017/33929069, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 5
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.    Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище 

для техники 1 категории на 24 ед.), назначение 
нежилое. Площадь: общая 1 296 кв. метров. Ин-
вентарный номер: 75:401:002:000066910.  Ли-
тер: 8. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 1 296 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:107.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-425.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись   в  ЕГРН от  19 .10 .2017  
№ 74:36:0611003:107-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32652740, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 6
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.   Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (аккумуля-

торная на 1 000 аккумуляторов), назначение не-
жилое. Площадь: общая 628 кв. метров. Инвен-
тарный номер: 75:401:002:000066920.  Литер: 
9. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 628 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:108.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-427.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объ-
ект передан АО «АИЖК» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Федеральным зако-
ном № 161-ФЗ (запись  в ЕГРН от 19.10.2017 
№ 74:36:0611003:108-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 03.11.2017 № 99/2017/33930218, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 7
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.    Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад про-

довольственный на 1 вагон), назначение нежи-
лое. Площадь: общая 43 кв. метра. Инвентарный 
номер: 75:401:002:000066930.  Литер: 10. Этаж-
ность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 43 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:109.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-429.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
Ф З  ( з а п и с ь   в  Е Г Р Н  о т  1 9 . 1 0 . 2 0 1 7  
№ 74:36:0611003:109-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32651436, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 8
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  ул.   
Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (ремонт-

ные мастерские), назначение нежилое. Пло-
щадь: общая 1 278 кв. метров. Инвентарный 
номер: 75:401:002:000066950. Литер: 12. Этаж-
ность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 1 278 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:110.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-433.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
о т в е т с т в и и  с  Ф е д е р а л ь н ы м  з а к о н о м  
№ 161-ФЗ (запись  в ЕГРН от 19.10.2017  
№ 74:36:0611003:110-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 03.11.2017 № 99/2017/33928788, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 9
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.   Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад ГСМ 

на 100 тн), назначение нежилое. Площадь: об-
щая 18 кв. метров. Инвентарный номер: 
75:401:002:000066840. Литер: 1. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 18 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:111.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-413.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН объект пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись  
в ЕГРН от 19.10.2017 № 74:36:0611003:111-
74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32653019, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 10
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  ул.   
Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад про-

довольственный на 25 вагонов), назначение не-
жилое. Площадь: общая 721 кв. метр. Инвентар-
ный номер: 75:401:002:000066850.  Литер: 
2. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 721 кв. метр.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:112.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-415.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись   в  ЕГРН от  19 .10 .2017  
№ 74:36:0611003:112-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 03.11.2017 № 99/2017/33929456, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 11
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  ул.   
Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище 

для техники 1 категории на 24 ед.), назначение 
нежилое. Площадь: общая 650 кв. метров. Ин-
вентарный номер: 75:401:002:000066900.  Ли-
тер: 7. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 650 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:113.
Сведения о государственной регистра-

ции права собственности Российской Феде-
рации:  запись  в  ЕГРН от  15.07.2008  
№ 74-74-01/355/2008-423.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
о т в е т с т в и и  с  Ф е д е р а л ь н ы м  з а к о н о м  
№ 161-ФЗ (запись  в ЕГРН от 19.10.2017  
№ 74:36:0611003:113-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32652738, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 12
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.   Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (кинообъе-

динение), назначение: производственное. Пло-
щадь: общая 391 кв. метр. Инвентарный номер: 
75:401:002:000066870.  Литер: 4. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1.

Площадь объекта: 391 кв. метр.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:116.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 15.07.2008 № 74-74-
01/355/2008-437.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись   в  ЕГРН от  19 .10 .2017  
№ 74:36:0611003:116-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32651466, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Объект № 13
Адрес (местоположение): Россия, Челябин-

ская обл., г. Челябинск, Калининский район,  
ул.    Гатчинская, д. 1.

Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (контрольно-

технический пункт на 2 поста), назначение: не-
жилое. Площадь: общая 160 кв. метров. Инвен-

тарный номер: 75:401:002:000066890.  Литер: 
6. Этажность 2.

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 2.

Площадь объекта: 160 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 

74:36:0611003:117.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  1 5 . 0 7 . 2 0 0 8  
№ 74-74-01/355/2008-421.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН объект 
передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-
ФЗ (запись   в  ЕГРН от  19 .10 .2017  
№ 74:36:0611003:117-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объ-
екта, зарегистрированных правах и обремене-
ниях содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.10.2017 № 99/2017/32651480, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Сведения о земельном участке
Адрес (местоположение): Челябинская обл., 

г. Челябинск, р-н Калининский,  ул.   Гатчин-
ская, 1.

Кадастровый номер: 74:36:0000000:46490.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: для экс-

плуатации существующих зданий, сооружений  
и территории.

Площадь земельного участка: 33 118 кв. ме-
тров.

Сведения о государственной регистрации 
права собственности Российской Федера-
ц и и :  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  о т  2 5 . 0 3 . 2 0 1 5  
№ 74-74/036-74/001/132/2015-388/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: земельный участок передан АО «АИЖК» 
для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН  от 19.10.2017 
№ 74:36:0000000:46490-74/001/2017-4).

Границы земельного участка, иные сведения 
о земельном участке, в том числе сведения  о его 
частях и обременениях, указаны в выписке 
из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32652285, 
выданной ФГИС ЕГРН.

Согласно выписке из ЕГРН от 26.10.2017 
№ 99/2017/32652285, выданной ФГИС ЕГРН,  
на земельном участке расположен объект не-
движимости с  кадастровым номером 
74:36:0000000:52134 — наружные тепловые 
сети.

По территории земельного участка проходят 
линии электропередачи 0,4 кВ и 10 кВ.

Схема территориального планирования Че-
лябинской области (далее — СТП Челябинской 
области) утверждена постановлением Прави-
тельства Челябинской области от 24.11.2008  
№ 389-П «О схеме территориального планиро-
вания Челябинской области». 

Материалы СТП Челябинской области со-
держат сведения о виде, назначении  и наиме-
нованиях, основных характеристиках и место-
положении некоторых планируемых  для раз-
мещения на территории Челябинской области 
объектов регионального значения (энергети-
ческих систем, транспорта, путей сообщения, 
информатики и связи, линейных объектов). 
При этом текстовые материалы СТП Челябин-
ской области не содержат сведения  о планиру-
емом размещении объектов капитального 
строительства (далее — ОКС) регионального 
значения и территорий общего пользования 
в границах Челябинского городского округа. 
Согласно данным графических приложений 
СТП Челябинской области планируемое раз-
мещение ОКС и территорий общего пользова-
ния в границах земельного участка условно 
не обозначено. 

Схема территориального планирования ча-
сти территории Челябинской области примени-
тельно к главному планировочному узлу города 
Челябинска (территория Челябинской агломе-
рации) (далее — СТП Челябинской агломера-
ции) утверждена постановлением Правитель-
ства Челябинской области от 20.04.2016  
№ 172-П «О схеме территориального планиро-
вания части территории Челябинской области 
применительно  к главному планировочному 
узлу города Челябинска (территория Челябин-
ской агломерации)».

Материалы СТП Челябинской агломерации 
содержат сведения о виде, назначении, наиме-
нованиях, основных характеристиках и место-
положении некоторых планируемых  для разме-
щения на территории Челябинской агломера-
ции (в том числе на территории Челябинского 
городского округа) ОКС регионального значе-
ния (инженерной и транспортной инфраструк-
тур, объектов специального назначения).

Согласно данным графических приложений 
СТП Челябинской агломерации:

– в границах земельного участка планируе-
мое размещение ОКС регионального значения 
условно не обозначено;

– большая часть территории земельного 
участка расположена в границах существую-
щей/проектной территории производственной 
деятельности  и в границах санитарно-защитных 
зонСЗЗ и специальных зон от производств;

– земельный участок расположен в границах 
приаэродромных территорий международного 
аэропорта «Челябинск» (Баландино) и военно-
го аэродрома  2-го класса «Шагол»;

– земельный участок находится в зоне про-
явления природного радона.

Генеральный план Челябинского городского 
округа (далее — ГП) утвержден решением Челя-
бинской городской Думы от 30.12.2003  
№ 32/3 «Об утверждении Генерального плана 
города Челябинска».

Материалы ГП не содержат сведения об от-
несении планируемых для размещения  на тер-
ритории городского округа ОКС к объектам ре-
гионального или местного значения.

Согласно графическим приложениям ГП:
– в границах земельного участка планируе-

мое размещение ОКС условно  не обозначено;
– земельный участок расположен в границах 

функциональной зоны застроенных террито-
рий с высокой долей озеленения; незначитель-
ная часть территории земельного участка нахо-
дится в границах зоны лесопарковых, лесных 
территорий.

Правила землепользования и застройки 
муниципального образования «Челябинский 
городской округ» (далее — ПЗЗ) утверждены 
решением Челябинской городской Думы  
от 09.10.2012 № 37/13 (в ред. от 26.09.2017, 
с изм. от 28.11.2017) «Об утверждении Правил 
землепользования и застройки муниципаль-
ного образования «Челябинский городской 
округ» и о признании утратившими силу от-
дельных решений Челябинской городской 
Думы».

Согласно ПЗЗ:
– земельный участок расположен в границах 

территориальной зоны режимных объектов 
«Д.3»;

– в соответствии с градостроительными ре-
гламентами в части основных видов разрешен-
ного использования земельных участков и объ-
ектов капитального строительства территори-
альной зоны «Д.3» в границах указанной зоны 
разрешается размещение режимных объектов 
ведомственной принадлежности;

– земельный участок расположен в границах 
зоны повышенного шумового давления аэро-

дрома (шумовой зоны «Г» военного аэродрома 
2-го класса «Шагол»);

– большая часть территории земельного 
участка расположена в границах ориентировоч-
ной (по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая ре-
дакция)) СЗЗ промышленных предприятий.

Согласно данным, опубликованным на офи-
циальном сайте Главного управления архитек-
туры и градостроительства администрации го-
рода Челябинска, земельный участок располо-
жен вне границ разработки утвержденных про-
ектов планировки территории.

Согласно данным анализа территории зе-
мельного участка и его градостроительного 
окружения в соответствии со сведениями Пу-
бличной кадастровой карты Росреестра  и дан-
ными передаточного акта Росимущества 
от 26.09.2017 № 9-08:

– на территории земельного участка нахо-
дятся существующие ОКС и линейные объекты 
(13 зданий складского, коммунального и произ-
водственного назначения; кабельные линии 
электропередачи 0,4 кВ, наружные сети канали-
зации, водоснабжения, теплоснабжения); часть 
территории земельного участка занята зелены-
ми насаждениями;

– примерно в 15–30 метрах к востоку/юго-
востоку от земельного участка расположен пи-
томник собак1;

– к западной границе земельного участка 
прилегает территория ГСК вместимостью свы-
ше 300 машино-мест; 

– примерно в 200 метрах к северу от земель-
ного участка находится промышленная зона, 
на территории которой расположены действую-
щие производственные предприятия (в том чис-
ле Челябинский электрометаллургический ком-
бинат, Производственно-строительное объеди-
нение крупнопанельного домостроительства 
и строительных конструкций («КПДиСК»), Че-
лябинский завод железобетонных изделий  
№ 1 (ЖБИ-1) и др.);

– по территории земельного участка прохо-
дит воздушная линия электропередачи напря-
жением 6—10 кВ («ТП 3571-ТП 3580»).

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использова-
ния территории, устанавливаемым в соответ-
ствии с требованием законодательства Россий-
ской Федерации, отображенным в графических 
материалах документов территориального пла-
нирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории,  в до-
кументах государственного кадастра недвижи-
мости, относится:

– расположение части территории земельно-
го участка в охранной зоне существующего объ-
екта электросетевого хозяйства (воздушной ли-
нии электропередачи 6—10 кВ «ТП 3571-ТП 
3580»), сведения о которой внесены  в государ-
ственный кадастр недвижимости, и связанная 
с этим необходимость учета ограничений и осо-
бых условий использования территории в гра-
ницах охранных зон объектов электросетевого 
хозяйства в соответствии  с требованиями Пра-
вил установления охранных зон объектов элек-
тросетевого хозяйства и особых условий ис-
пользования земельных участков, расположен-
ных в границах таких зон;

– расположение большей части территории 
земельного участка в границах ориентировоч-
ной (по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая ре-
дакция)) СЗЗ промышленных предприятий, 
отображенной в графических материалах СТП 
Челябинской агломерации и ПЗЗ, и необходи-
мость соблюдения в указанных границах требо-
ваний режима территории СЗЗ и нормативов 
озеленения территории СЗЗ в соответствии 
с требованиями раздела V  СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая редакция) и Норма-
тивов градостроительного проектирования му-
ниципального образования «Челябинский го-
родской округ», утвержденных решением Челя-
бинской городской Думы от 17.02.2015 № 6/8  
(в ред. от 30.08.2016) «Об утверждении норма-
тивов градостроительного проектирования му-
ниципального образования «Челябинский го-
родской округ»; 

– расположение всей территории земельно-
го участка в отображенных  в графическом при-
ложении ПЗЗ границах зоны повышенного шу-
мового давления аэродрома (шумовой зоны «Г» 
военного аэродрома 2-го класса «Шагол») 
— зоны запрещения жилой и общественно-
деловой застройки  (за исключением админи-
стративных зданий, проектных и научно-
исследовательских организаций), определяе-
мой сверхнормативными2 уровнями авиацион-
ного шума на территории жилых и других зон 
и невозможностью обеспечения допустимых 
уровней звука внутри помещений данных кате-
горий зданий за  счет  строительно-
планировочных и других защитных мероприя-
тий;

– расположение земельного участка в грани-
цах приаэродромных территорий международ-
ного аэропорта «Челябинск» (Баландино) и во-
енного аэродрома  2-го класса «Шагол», отобра-
женных в графических материалах СТП Челя-
бинской агломерации, и связанная с этим необ-
ходимость соблюдения особых условий исполь-
зования территории в соответствии с требова-
ниями статьи 47 Воздушного кодекса Россий-
ской Федерации;

– расположение земельного участка в грани-
цах территории, подверженной риску чрезвы-
чайной ситуации природного характера — зоны 
проявления природного радона, отображенной 
в графических материалах СТП Челябинской 
агломерации, и — в случае обнаружения в про-
цессе инженерных изысканий  на территории 
строительства зданий или сооружений природ-
ного радона — необходимость осуществления 
защитных мероприятий с целью предотвраще-
ния проникновения указанного почвенного газа 
в помещения проектируемых жилых, обще-
ственных зданий и облучения населения радо-
ном и его продуктами распада3.

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использова-
ния территории, устанавливаемым в соответ-
ствии с требованием законодательства Россий-
ской Федерации и выявленным на основании 
анализа документов территориального плани-
рования, градостроительного зонирования, до-
кументации по планировке территории, норма-
тивов градостроительного проектирования, 
территории земельного участка и его градостро-
ительного окружения, относятся:

– расположение части территории земельно-
го участка в пределах нормативного (по Сан-
ПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая редакция)) са-
нитарного разрыва  от территории существую-
щего ГСК вместимостью свыше 300 машино-
мест,  а также в ориентировочной (по СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая редакция))  СЗЗ су-
ществующего питомника собак и необходи-
мость соблюдения в указанных границах требо-

1 Согласно санитарной классификации СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая редакция) — объект 
IV класса опасности с ориентировочным размером СЗЗ 
100 метров (ветлечебницы с содержанием животных, 
виварии, питомники, кинологические центры, пункты 
передержки животных);
2 Размер минимального нормативного (по СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (Новая редакция)) санитарного 
разрыва до фасадов жилых домов и торцов с окнами, 
территорий школ, детских учреждений, площадок для 
отдыха, игр и спорта, детских площадок составляет 
50 метров.
3 В соответствии с требованиями Федерального закона 
от 30.12.2009 № 384-ФЗ (в ред. от 02.07.2013) 
«Технический регламент о безопасности зданий и соо-
ружений» и Норм радиационной безопасности  НРБ-99 
(1009).

ваний режима территории и нормативов озеле-
нения территории СЗЗ;

– расположение части территории земельно-
го участка в границах нормативных охранных 
зон существующих объектов электросетевого 
хозяйства (кабельных линий 0,4 кВ) и комму-
нальных тепловых сетей (наружной сети тепло-
снабжения) и связанная с этим необходимость 
учета ограничений  и особых условий использо-
вания территории в границах охранных зон 
объектов электросетевого хозяйства в соответ-
ствии с требованиями Типовых правил охраны 
коммунальных тепловых сетей;

– в случае сохранения на территории земель-
ного участка существующих сетей электроснаб-
жения, канализации, водоснабжения, тепло-
снабжения — необходимость соблюдения ми-
нимальных нормативных расстояний, устанав-
ливаемых от указанных подземных инженер-
ных сетей до фундаментов планируемых для 
размещения на земельном участке зданий и со-
оружений  в соответствии с требованием 
СП 42.13330 «СНиП 2.07.01-89* Градострои-
тельство. Планировка и застройка городских 
и сельских поселений».

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятельно-
сти, владения, пользования и распоряжения 
имуществом, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом имущества, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных огра-
ничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе претендент или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме  и документы, указан-
ные в пункте 1.2 статьи 1 раздела II документа-
ции  об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК». Один претендент имеет право по-
дать только одну заявку на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов 
составляются в 2 (двух) экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одно-
временно с полным комплектом документов, 
указанных в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабо-
чим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 17.01.2018  по адресу: г. Мо-
сква, ул.   Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со сторо-
ны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 19.03.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознаком-
ления с документами об имуществе, получения 
разъяснений положений документации об аук-
ционе предусмотрен документацией  об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе в срок не позднее 
19.03.2018 претендент вносит задаток  в размере 
3 800 000 (три миллиона восемьсот тысяч) ру-
блей, НДС не облагается. Оплата задатка осу-
ществляется без заключения договора о задатке 
путем безналичного перечисления денежных 
средств в валюте Российской Федерации еди-
ным платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет:  40702810138000120231 
в ПАО Сбербанк, г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225,  БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001, либо путем 
безналичного перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского ко-
декса Российской Федерации.

В графе «Назначение платежа» указать: «За-
даток в счет обеспечения заявки  на участие 
в аукционе (регистрационный номер аукцио-
на)».

Настоящее извещение является публичной 
офертой для заключения договора  о задатке 
в соответствии со статьей 437 Гражданского ко-
декса Российской Федерации, а подача претен-
дентом заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о за-
датке считается заключенным в письменной 
форме.

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00:01  по московскому 
времени 21.03.2018.

Перечисление суммы задатка осуществляет-
ся претендентом. Исполнение обязанности 
по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка третьи-
ми лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией  об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае, если до даты проведения аукциона, 
включая эту дату, будут выявлены обстоятель-
ства, в соответствии с которыми объект и/или 
земельный участок, находящиеся в федераль-
ной собственности в соответствии с действую-
щим законодательством Российской Федера-
ции, не могут быть предметом аукциона, орга-
низатор аукциона вправе принять решение 
об отказе в проведении аукциона. Организатор 
аукциона вправе принять решение о внесении 
изменений  в извещение и (или) документацию 
об аукционе не позднее чем за 5 (пять) дней  
до даты окончания срока приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Рассмотрение заявок претендентов, 

определение участников аукциона проводится 
Аукционной комиссией АО «АИЖК» 21.03.2018 
по адресу: г. Москва, ул.   Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 22.03.2018 в 12:00 
по адресу: г. Москва, ул.   Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона  в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмо-
тренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену за имуще-
ство.

3.3. Протокол об итогах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победите-
ля на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка осуществляется в поряд-
ке, предусмотренном документацией  об аукци-
оне.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает 
подписание с победителем аукциона договора 
купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней 
с даты подведения итогов аукциона. Существен-
ные условия договора купли-продажи указаны 
в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества про-
изводится в соответствии с протоколом  об ито-
гах аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется 
по акту приема-передачи в порядке и срок, пред-
усмотренные протоколом об итогах аукциона 
и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался 
или уклонился от подписания протокола  
об итогах аукциона или договора купли-
продажи в установленный срок, победитель 
аукциона утрачивает право на заключение до-
говора купли-продажи, а внесенный им зада-
ток не возвращается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности тринадцати объектов недвижимого 
имущества, включая наружные инженерные сети, обеспечивающие их функционирование, одновременно с находящимся  

в федеральной собственности земельным участком, на котором расположены такие объекты недвижимого имущества
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МУЗЫКА В Московской консерватории прошел фестиваль «Возвращение»

Сирена свободы
Ирина Муравьева

Ф
акт, но когда-то студенче-
скому и самому нефор-
мальному по духу москов-

скому фестивалю камерной му-
зыки «Возвращение» исполнил-
ся уже 21 год. Несмотря на ком-
мерциализацию концертного 
рынка, меньше всего обращенно-
го к камерному музицированию, 
проект скрипача Романа Минца и 
гобоиста Дмитрия Булгакова не 
только выжил, но и сохранил 
свой стиль, живой исполнитель-
ский градус, юмор и эксклюзив-
ную афишу. Названия в ней за 21 
год не повторились ни разу.

Музыка «Возвращения» — это 
всегда сочинения, неизвестные 
или малоизвестные широкой 
публике. Но звучат они не от-
дельными опусами в програм-
мах, а концертными циклами, 
собранными на темы, выбран-
ные музыкантами. В этом году 
актуальными оказались девизы 
Opportunism, «Несвобода» и 
Mort, возможно, мрачноватые 
для январской афиши, но пред-
ставившие со сцены интересней-
ший коллаж разнообразных пар-
титур. Это был экскурс в исто-
рию, времена, страны. Не только 
в музыку, но и в души композито-
ров, сочинявших именно эти опу-
сы, либо с конформистским ком-
плексом, как Шостакович свой 
цикл «Десять поэм на стихи рево-
люционных поэтов» (1951) или 
Хачатурян — «Поэму о Сталине» 
(1938), исполненную без слов, в 
переложении для фортепиано в 4 
руки (Вадим Холоденко и Яков 

Кацнельсон). Либо в состоянии 
меланхолии, отрицания мира, 
как «Чардаш смерти» Листа, про-
звучавший у Вадима Холоденко с 
жутковатым однообразным кру-
жением темы, «костлявыми» ок-
тавами, развернувшимися в ак-
кордовый апофеоз Смерти, побе-
дившей в этом чардаше жизнь. 
Тончайшим узором альтераций  
на тему Mort был выткан мадри-
гал 1611 года новатора и аристо-
крата Карло Джезуальдо ди Вено-
за, оставшегося в истории  авто-
ром  любовных  мадригалов и 
убийцей собственной жены. Его  
«Moro, lasso, al mio duolo» («Уми-

раю от страданий») был исполнен 
ансамблем Questa Musica (дири-
жер Филипп Чижевский) с вол-
шебной легкостью звука, с трепе-
том нежного ажитато и хрупкой 
красотой бесконечно меняющих-
ся гармоний.  Questa Musica еще и 
завершали программу  Mort,  раз-
ыграв целый перфоманс, когда 
последние слова четырехголо-
сного канона  Гайдна Tod und 
Schlaf  («Смерть - это долгий 
сон») истаивали уже за предела-
ми Рахманиновского зала, в фойе, 
куда удалились со сцены певцы.

Между тем, часть партитур, 
исполнявшихся в программе «Не-

свобода»,  была создана в неверо-
ятных условиях - в лагерях, в 
тюрьмах, в гетто, записывалась на 
обрывках бумаги, грифелем, дре-
весным углем, как неоконченный 
Нонет (1945) Рудольфа Карела, 
погибшего в концлагере Терези-
енштадт. Музыка щемящей красо-
ты, подхватывающая и романти-
ческие, и малеровские интона-
ции, и с какой-то мягкой нежно-
стью и слаженностью сыгранная 
музыкантами. Или исполненная 
Ксенией Башмет Прелюдия и фуга 
соль-бемоль мажор (1937 — 1938) 
из цикла 24 прелюдии и фуги, на-
писанных репрессированным 

Всеволодом Задерацким на Колы-
ме с высокими, звенящими в ушах 
тремоло и жесткой темой фуги, 
приходящей к суровому аккордо-
вому финалу. Или Riul для кларне-
та и фортепиано (1968) южноко-
рейского композитора-авангар-
диста Исана Юна, приговоренно-
го в Корее к смертной казни по 
ложному обвинению. Сочинение 
исполнили Антон Дресслер и Ма-
рия Эшпай: мелко «вьющаяся» 
тема кларнета со стремительным 
крещендо звука, словно вырыва-
ющегося из тисков, и аккордовая 
экспрессия рояля с повисающи-
ми паузами. Два параллельных 
мира — свободы и неволи, вдруг 
соединявшихся на мгновение в 
свинге. Наконец с каким-то напо-
ристым, победительным опти-
мизмом было исполнено минима-
листское сочинение Фредерика 
Ржевского, американского ком-
позитора-социалиста Attica (со-
зданного под впечатлением вос-
стания заключенных в нью-йорк-
ской тюрьме Аттика) для чтеца и 
инструментального ансамбля 
(1972). В партии чтеца, сменив 
скрипку на микрофон, выступил 
Роман Минц, скандировавший 
под единственный си-бемоль ма-
жорный аккорд набирающуюся, 
как из кубиков, слово за словом, 
единственную фразу Attica is in 
front of me, неожиданно закончив-
шуюся прыжком  чтеца в «нику-
да» и воем ручной сирены, не 
предусмотренной в партитуре, но 
неожиданно уместной: свобода и 
чувство юмора были и остались 
культовыми категориями для му-
зыкантов «Возвращения».

ДЖАЗ

Игорь Бутман 
начал гастроли 
по США 
после гневного 
письма 
Бараку Обаме

БУТМАН 
ПРОТИВ 
«СУПЕРМЕНА»

Александр Алексеев 

ПРЕДЫСТОРИЯ у этого тура 
колючая: московский музыкант 
перед джазовым фестивалем в 
Крыму написал письмо тогдаш-
нему президенту США Бараку 
Обаме. Та жесткая, пусть и веж-
ливая по форме просьба не ме-
шать приезду американских 
джазменов наделала шума и у 
нас, и за океаном. И вот теперь 
Квинтет Игоря Бутмана и Мо-
сковский джазовый оркестр на-
чали 16 января почти двухне-
дельный тур по Америке.

Тур получается внушитель-
ным: Нью-Йорк, Вашингтон, Бо-
стон, Цинциннати и снова Нью-
Йорк. Бывали у коллективов 
Игоря Бутмана гастроли и по-
дольше, но нынешние, пожалуй, 
самые представительные: толь-
ко в Нью-Йорке — шесть концер-
тов. А один из них — в джаз-клубе 
Dizzy’s Club Coca Cola (назван-
ном в честь Диззи Гиллеспи и 
считающимся Меккой совре-
менного джаза), расположенном 
в Линкольн-центре. Поддержать 
концерт придут известные аме-
риканские джазмены, в частно-
сти и культовый трубач Уинтон 
Марсалис.

Все это народный артист Рос-
сии называет «джазовой дипло-
матией». А в ответ на вопрос обо-
зревателя «РГ» о том, не чинили 
ли его ансамблям препятствий 
при въезде в США за то письмо, 
рассказал:

— Всем дали визы, и ни с Госде-
пом, ни с посольством сложно-
стей не было. Мое письмо не пу-
бликовалось в печати, но до 
адресатов дошло. И я надеялся в 
нем на здравый смысл, потому 
что нужно защищать искусство 
от напасти политиков. Ведь мы, 
музыканты, призываем не к раз-
рушению связей между страна-
ми, как некоторые, а наоборот — 
налаживаем.  И поэтому я про-
сил, чтобы администрация Оба-
мы не препятствовала приезду 
американских музыкантов в 
Крым. Официального ответа я не 
получил. Но многие артисты из 
США, не боясь, все равно сыгра-
ли в Крыму, хотя некоторые ста-
рались это заранее не афиширо-
вать. Замечательно сказал Вла-
димир Путин на недавнем куль-
турном форуме в Санкт-Петер-
бурге: «Вы, люди культуры, 
строите мосты. Мы, политики, 
их разрушаем, а вы их снова 
строите…».

В США Игорь Бутман будет 
давать концерты и мастер-клас-
сы, а в университете Цинцинна-
ти запланирована встреча с по-
клонниками. В Бостоне, где он 
учился в Музыкальном коллед-
же Беркли, вспомнит о своей са-
мой первой, еще американской 
группе, с которой играл 30 лет 
назад в «Регата-баре».

В программе тура Бутман со-
товарищи исполнят его компо-
зиции, русскую классику и джа-
зовые стандарты в оригиналь-
ных аранжировках пианиста Ни-
колая Левиновского. Но не менее 
интересно и то, о чем известный 
саксофонист — замечательно 
остроумный рассказчик — пла-
нирует говорить в США на твор-
ческих встречах и в паузах меж-
ду музыкой. «Когда слушают, — с 
улыбкой поясняет Бутман, — то я 
немного, но говорю. И обяза-
тельно представляю своих вели-
колепных музыкантов. Кстати, в 
один из дней будет прямая тран-
сляция, а мы запишем и новый 
концертный диск…»

Но вот то, что ждут от его ан-
самблей на родине джаза, Игоря 
Бутмана, похоже, волнует мень-
ше:

— Я не ориентируюсь на аме-
риканскую публику или же на 
русскую. Сейчас у меня пере-
страивается и отношение к им-
провизации, и к тому, как должен 
звучать наш джаз. Кажется,  все 
получается неплохо, да и коллек-
тивная импровизация удается. К 
тому же с нами едет и великолеп-
ный пианист Олег Аккуратов. И в 
США обязательно прозвучит и 
классика: наши вариации на 
темы Сергея Рахманинова и Пет-
ра Чайковского… Кстати, недав-
но Уинтон Марсалис записал но-
вый альбом, и песню Baby, I Love 
You на нем поет наш Олег Акку-
ратов, так что мосты наводятся 
успешно...

ОТ РЕДАКЦИИ:

РГ не раз писала об Олеге Аккуратове, 

который послужил прообразом сле-

пого музыканта в фильме Людмилы 

Гурченко «Пестрые сумерки»

Кино В прокат выходит «Форма воды» Гильермо Дель Торо

Плавали, знаем

Александр Нечаев

В 
60-е в секретной аме-
риканской лаборато-
рии в рамках гонки во-
оружений создали ги-
брид человека и рыбы. 

Земноводный гуманоид тут же 
продемонстрировал дурной 
нрав, откусив два пальца непри-
ятному руководителю лаборато-
рии Ричарду Стриклэнду (Майкл 
Шеннон). Дальнейшие исследо-
вания показали, что в борьбе 
против Советского Союза чело-
век-амфибия не очень-то приго-
дится, поэтому решено было 
уничтожить существо, которое, 
однако, успело подружиться с 
местной немой уборщицей Эли-
зой (Салли Хокинс). Та считает 
делом своей жизни вызволить 
амфибию из цепких рук амери-
канских военных.

«Форма воды» выходит в про-
кат в России, усыпанная много-
численными премиями и в ранге 
одного из основных фаворитов 
«оскаровской» гонки. И этот 
факт, конечно, накладывает се-
рьезный отпечаток на ту оптику, 
через которую смотришь кино. С 
одной стороны, сложно не согла-
ситься с логикой людей, которые 
вручили Гильермо Дель Торо «Зо-
лотого льва» Венецианского ки-
нофестиваля и два «Золотых гло-
буса» (за лучшую режиссуру и 

лучший сценарий).  «Форма 
воды» — действительно самый 
пристойный фильм Дель Торо со 
времен «Лабиринта фавна». И 
если смотреть его не особенно 
придирчиво, то можно даже ска-
зать, что большой режиссер по-
сле нескольких лет мучительного 
страдания ерундой вернулся к 
излюбленным темам (красочное 
ретро и теплые взаимоотноше-
ния нежных беззащитных созда-
ний с монстрами, которые оказы-
ваются куда менее страшными 
существами, чем люди) и обрел 
былую форму. Добавьте сюда от-
сутствие у дель Торо каких бы то 
ни было серьезных наград до 
«Формы воды» и вы вроде как по-
лучите картину торжествующей 
справедливости

Однако у триумфального ше-
ствия «Формы воды» есть и дру-

гая сторона, которая заставляет 
всматриваться в это кино при-
стально. Все-таки ворох статуэ-
ток посыпался на Дель Торо не за 
былые заслуги, а за текущие. И 
хочется понять — собственно, за 
какие именно? Тут приходишь к 
не самому оптимистическому 
выводу — никаких особенных за-
слуг тут нет. Зато есть комбина-
ция ходульного, пышащего кон-
довой политкорректностью и 
просчитанного до миллиметра 
сценария с изъезженными вдоль 
и поперек визуальными приема-
ми, которые в 2018 году воспри-
нимаются как вчерашний день. 
Причем и сценарий, и визуаль-
ный ряд тут настолько заточены 
под призы, что в какой-то момент 
начинаешь воспринимать «Фор-
му воды» не как самостоятельное 
произведение искусства, а как 

симулятор, набор клише, гаран-
тирующий успех на фестивалях и 
западных кинопремиях. Ну прав-
да — в каком еще фильме на сторо-
не добра одновременно оказыва-
ются немая сиротка, чернокожая 
представительница социальных 
низов, рафинированный пожи-
лой гей и советский шпион ев-
рейского происхождения? Вою-
ют они, разумеется, против авто-
ритарного белого шовиниста-
психопата, которому чужды эм-
патия и понятия о чести. Такого 
комсомольского подхода к теме 
угнетенных меньшинств и их 
борьбе за равноправие от нор-
мального режиссера ожидаешь в 
последнюю очередь.

Что касается картинки, то 
Дель Торо, да, оправдывает титул 
одного из самых талантливых ви-
зионеров современности: амери-
канское ретро тут предстает во 
всей красе, оно создано с любо-
вью и тщанием. Дель Торо раз-
брасывает по фильму массу сине-
фильских и музыкальных отсы-
лок к киноклассике Голливуда 
«золотой эры». Так, чувство че-
ловека-амфибии к Элизе вспыхи-
вает под композицию Глена Мил-
лера из «Серенады солнечной до-
лины», а ближе к финалу они тан-
цуют танец Фреда Астера и 
Джинджер Роджерс из мюзикла 
«Следуя за флотом». Но сложно 
отделаться от мысли, что и здесь 

режиссер действовал предельно 
рассчетливо — неспроста же эти 
милые сердцу любого пожилого 
американского киноакадемика 
ностальгические детали соседст-
вуют с эстетикой француза Жана 
Пьера-Жене, благодаря которой 
тот смог сделать неплохую карье-
ру в США. Кстати, тот факт, что 
визуально «Форма воды» больше 
напоминает «Амели» и «Город 
потерянных детей», а не фильмы 
самого Дель Торо — едва ли не 
главная неожиданность от прос-
мотра фильма. То есть и здесь 
видна какая-то искусственность 
воплощения — при всем его бле-
ске.

Новую страшную сказку Дель 
Торо меньше всего хочется ру-
гать, но и хвалить особенно не за 
что. Но нелишним будет напом-
нить, что, например, советские 
кинематографисты похожую 
историю рассказали в 1962 году 
— в «Человеке-амфибии» — куда 
более убедительно и уж точно без 
кособоких манипуляторских 
конструкций, которые торчат по-
чти из каждого кадра «Формы 
воды».

Элиза (Салли Хокинс) считает 
делом жизни вызволить амфибию 
из рук американских военных.

На фестивале было исполнено сочинение Фредерика Ржевского Attica, созданное под впечатлением восстания 
заключенных в нью-йоркской тюрьме Аттика. В партии чтеца — худрук фестиваля Роман Минц. 

Акцент
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МАГИЯ ЧИСЕЛ
СТО лет назад, когда на исходе была война между неког-
да великими империями, просто невозможно было себе 
представить, что 11 января 2018 года на переполненной 
народом Венской ярмарке, посвященной отдыху и раз-
влечениям, будет объявлено о «перекрестном» годе «му-
зыки и культурных туристических маршрутов» между 
Австрией и Россией. А на следующий день — также при 
большом стечении публики — пройдет презентация Чем-
пионата мира по футболу-2018, который вызывает инте-
рес даже в тех странах, чьи команды не пробились на за-
ключительные игры мирового первенства в Россию.

Можно, конечно, делать вид, что история предсказуе-
ма и миром движут некие незыблемые законы. Но, похо-
же, это не совсем так. По версии Роберта Музиля, изло-
женной в его великом романе «Человек без свойств», в 
1918 году были должны отмечать 70-летие правления 
императора Франца-Иосифа. По сюжету австрийцы еще 
в 1913 году организовали широкое движение по подго-
товке этого праздника, чтобы перехватить инициативу у 
немцев, которые в 1918-м собирались чествовать своего 

кайзера Вильгельма 
Второго в связи с его 
30-летием на посту 
лидера возрожден-
ного рейха. Истори-
ческая ирония рома-
на Музиля оправда-
на общим понима-
нием того, что дрях-
лый император не 
доживет до 1918 
года (он и в правду 
умер в 1916 году), но 
не только этим. Как 
известно, в 1913 
году мало кто по-
мышлял о большой 
войне, которую по ее 
окончании назовут 

Первой мировой. И, разумеется, было совсем немного 
провидцев, которые предполагали, что Австро-Венгер-
ская империя перестанет существовать в результате 
этой исторической катастрофы.

И даже после того, как в ноябре 1918 года кайзер Ав-
стрии и король Венгрии Карл I заявил о своем «отстране-
нии от управления государством», когда распалась им-
перия и образовалось новое австрийское государство, 
которое в 1919-м стало самостоятельной республикой, 
было довольно сложно представить, что Австрия будет 
играть особую роль в европейской, да и мировой полити-
ке. Но с середины ХХ века, входя в различные междуна-
родные организации и союзы, австрийцы стараются со-
хранять свою собственную линию поведения. Видимо, 
они хорошо усвоили замечательную истину, некогда за-
писанную Музилем: «Драка всегда оставляет неприят-
ный осадок, привкус, так сказать, поспешной интимно-
сти». Именно поэтому они избегают прямых столкнове-
ний, ненужных конфликтов, стараясь находить ту линию 
поведения, которая позволяет им быть нейтральными 
посредниками в самых сложных переговорах.

Во время встречи с Гернотом Блюмелем, министром 
по делам Евросоюза, искусства, культуры и СМИ, кото-
рый одновременно выполняет функции руководителя 
аппарата правительства, мы вспомнили о том, что в ми-
нувшем 2017 году отмечали 500-летие посольства Си-
гизмунда фон Герберштейна, выдающегося австрийско-
го дипломата родом из словенской Крайны в Московию. 
В Великом княжестве Московском он будет еще один раз 
в 1526 году. И всегда — с посредническими миссиями, 
важнейшая из которых — примирение Московского госу-
дарства с Литвой. Десятилетия спустя, в 1549 году, он на-
пишет на латыни свою знаменитую книгу о путешестви-
ях в Московию. И она станет для европейцев своего рода 
окном в неведомый и по-своему прекрасный мир. 

За полтора дня пребывания в Вене встретился с тремя 
потомками Сигизмунда фон Герберштейна, что приме-
чательно, все они состоят на государственной службе. И 
хотя мир за эти пять веков стал иным, а Австрия вошла в 
состав Европейского cоюза со всеми вытекающим отсю-
да последствиями и для самой республики, и для ее свя-
зей с внешним миром, она стремится проявлять макси-
мальную самостоятельность в рамках возможного. Заме-
чу, что по сей день австрийцы сохраняют в отношении 
любых военных блоков нейтралитет, который был про-
возглашен еще в 1955 году.

Не случайно глава Экономической палаты Австрии 
доктор Кристоф Ляйтль на открытии Венской туристиче-
ской ярмарки особо отметил важность сохранения раз-
носторонних связей с Россией, подчеркнув, что полити-
ческие разногласия не должны отражаться на деловых 
отношениях между 
нашими странами. 
Австрийские пар-
тнеры высоко оце-
нивают результаты 
прошедшего «пере-
крестного» года ту-
ризма — за первые 
шесть месяцев 2017 
года число австрий-
ских туристов в Рос-
сии увеличилось на 
33%, а количество 
россиян в Австрии — 
на 40%. При том, что 
Вена придерживает-
ся общей для стран 
Евросоюза политики санкций, здесь неизменно озабоче-
ны их последствиями. Наверное, поэтому в большом ин-
тервью ведущей австрийской газеты «Куриер» с россий-
ским послом Дмитрием Любинским, опубликованном 
несколько дней назад, этот вопрос был одним из ключе-
вых. Большинство нынешних политиков сходятся в том, 
что гуманитарное сотрудничество России и Австрии не 
должно зависеть от текущей политической и экономиче-
ской конъюнктуры. Новый министр европейских, интег-
рационных и иностранных дел Карин Кнайель, которая 
пришла в большую политику из журналистики, не скры-
вает своей любви к русской литературе. Именно поэтому 
несколько лет назад она совершила своего рода палом-
ничество в Ясную Поляну в заповедные места Льва Тол-
стого. Тогда она еще явно не предполагала, что от нее во 
многом будет зависеть в том числе и качество гумани-
тарных связей между нашими странами. Собственно, и 
говорили мы с госпожой Кнайсль в основном не о поли-
тике, но о культуре, которая, возможно, и не спасет мир, 
но может очеловечить людей в нем живущих. Ведь сов-
сем не случайно Музиль на вопрос: «Что остается после 
искусства?», ответил: «Остаемся мы — изменившиеся».

По сей день 
австрийцы сохраня-
ют в отношении 
любых военных 
блоков нейтрали-
тет, который был 
провозглашен еще 
в 1955 году

При том, что Вена 
придерживается 
общей для стран 
Евросоюза политики 
санкций, здесь неиз-
менно озабочены 
их последствиями

Трейлер и фотокадры 
фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1495076

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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 Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 29 декабря 2017 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Акционерное общество ком-
мерческий банк «Северный Кредит» (далее — АО КБ «Северный Кредит»), 
г. Вологда, регистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2398, в связи с отзывом у нее лицензии на осущест-
вление банковских операций на основании приказа Банка России от 29 де-
кабря 2017 г. № ОД-3754. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) вкладчики АО КБ «Северный Кредит», в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления предпринима-
тельской деятельности, имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения возложена 
указанным Федеральным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов сум-
мы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осущест-
вления предпринимательской деятельности, на дату наступления страхо-
вого случая, включая проценты, но в совокупности не более 1,4 млн руб. 
Проценты рассчитываются на дату наступления страхового случая исходя 
из условий каждого конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рас-
считывается в рублях по курсу Банка России на 29 декабря 2017 г. 

Если имеются встречные требования АО КБ «Северный Кредит» к вклад-
чику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут пога-
шаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отношении банка 
в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, — в составе третьей 
очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также выпла-
та возмещения будут осуществляться с 17  января 2018 г. по  17 января 
2019 г. через РНКБ Банк (ПАО) и ПАО Сбербанк, действующие от имени 
Агентства и за его счет в качестве банков-агентов. C 18 января 2019 г. прием 
заявлений о выплате возмещения, иных необходимых документов и выпла-
та возмещения будут осуществляться либо через банки-агенты, либо Агент-
ством самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений РНКБ Банк (ПАО) и ПАО Сбербанк и ре-
жим их работы размещены на официальном сайте Агентства в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики  
АО КБ «Северный Кредит» могут получить по следующим телефонам го-
рячих линий:  РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-234-27-27, ПАО Сбербанк —  
8-800-555-55-50, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны 
горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осущест-
вляется до дня завершения в отношении банка конкурсного производства 
(ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для 
обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его на-
следника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномочен 
проводить выплату возмещения только определенной группе вклад-
чиков АО КБ «Северный Кредит» в зависимости от места жительс-
тва вкладчика. Распределение вкладчиков АО КБ «Северный Кредит» 
осуществлялось на основании сведений об адресе места жительства, пред-
ставленных ими в банк при открытии вклада (счета). 

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое подраз-
деление своего банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользоваться 
таблицей, представленной ниже.

Место жительства вкладчика Банк-агент
Все регионы, кроме Республики 

Крым и города федерального значе-
ния Севастополя

ПАО Сбербанк

Республика Крым и город феде-
рального значения Севастополь РНКБ Банк (ПАО)

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, с 17 янва-
ря 2018 г. вкладчик может воспользоваться сервисом «Найти свой банк-
агент» на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел «Стра-
ховые случаи/АО КБ «Северный Кредит»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент только 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а также заполняет 
заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заяв-
лений можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или 
скопировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (пример-
ный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки доку-
ментов»).

Вкладчики АО КБ «Северный Кредит» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприниматель-
ской деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы обя-
зательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, производится путем перечисле-
ния суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель признан несостоятельным (банкро-
том), такая выплата производится путем перечисления суммы возмещения 
на используемый в ходе конкурсного производства счет должника. В этом 
случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим либо приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий не назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным сче-
том должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индивиду-
альный предприниматель утратил свой статус, выплата производится как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению 
о выплате возмещения необходимо приложить документ, подтверждаю-
щий государственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

 Вкладчики АО КБ «Северный Кредит», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, 
осуществляющие выплату возмещения, также могут направить заявле-
ния о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240,  г. Мос-
ква, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осущест-
вляться  в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком 
в заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме воз-
мещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предприни-
мательской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлин-
ность подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное должностное 
лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверяюще-
го личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается не-
погашенной часть обязательств банка по банковским вкладам (сче-
там), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка при условии предъявления своих требований кредитора 
к АО КБ «Северный Кредит». Для этого вкладчику необходимо заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обраще-
нии в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформление 
таких требований производится подразделениями банков-агентов, осу-
ществляющими выплату возмещения, с 17 января 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в реестре обязательств  АО КБ «Северный Кредит» перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его 
в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоятельно направить та-
кое заявление по почте в Агентство с приложением дополнительных доку-
ментов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: договор 
банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения можно 
получить  по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-08-05) (звон-
ки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «СЕВЕРНЫЙ КРЕДИТ»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ржевского района Тверской области 
информирует о наличии свободных земельных участков, 

находящихся в муниципальной собственности,  
по состоянию на 01.01.2018 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами:
— 69:27:0171201:46, площадь14,3 га;
— 69:27:0000032:1639, площадь 2,4259 га;
— 69:27:0000032:1637, площадь 4,6054га,
— 69:27:0000026:128, площадью 7,4 га;
— 69:27:0000057:145, площадью 5,2 га;
— 69:27:0130601:103, площадь 3,5079 га;
— 69:27:0130601:104, площадью 23,7631 га;
— 69:27:0000033:231, площадью 11,5 га;
— земельный участок в районе д. Сытьково, д. Мининские Дво-

ры с/п «Итомля» Ржевского района Тверской области, кадастро-
вый квартал 69:27:0000013, площадь 7 га. Участок примыкает к 
месту впадения р. Итомля в р. Волга, выше г. Ржева, к а/д «Осташ-
ков—Селижарово—Ржев». Категория земель: земли запаса, по Ге-
неральному плану сельского поселения «Итомля» Ржевского райо-
на Тверской области предполагается строительство жилья;

— земельный участок, расположенный по адресу: Тверская об-
ласть, Ржевский район, с/п «Есинка», п. Есинка, кадастровый квар-
тал 69:27:0000057, площадь 20 га. Участок примыкает к а/д М 9 
«Балтия», АЗС. Категория земель: земли населенного пункта;

— земельный участок, расположенный по адресу: Тверская об-
ласть, Ржевский район, с/п «Победа», рядом д. Поволжье, площадь 
8 га, прилегает к земельному участку с кадастровым номером 
69:27:0000019:1600. Участок примыкает к а/д «Осташков—Сели-
жарово—Ржев». Категория земель: земли запаса.

По интересующим вопросам обращаться: 172380, Тверс-
кая область, г. Ржев, ул. Ленина, д. 11.

К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :  8  ( 4 8 2 3 2 )  2 - 2 8 - 2 6 ,  
8 (48232) 2-02-07.

Email: kui_27@mail.ru, rgevsky_reg@web.region.tver.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

 В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» АО «Самотлорне-
фтегаз», ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» и администрация 
Туруханского района  извещают об организации и проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на территории  Туруханского района по объектам 
государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации: «Строительство поисково-оценочной скважины № 12 
Лодочного ЛУ»; «Строительство разведочной скважины № 15 
Лодочного ЛУ», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду в части обезвреживания и размещения отходов 
бурения в шламовых амбарах, а также проведении рекультива-
ции площадок скважин.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов, эко-
логически безопасное обращение с отходами бурения, образую-
щимися при производстве буровых работ на Лодочном лицензи-
онном участке АО «Самотлорнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Туруханский район, Лодочный 
лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «Самотлорнефтегаз», юридический и почтовый адрес: 

628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д.4, тел.: (3466) 
62-20-24 , факс: (3466) 62-21-99,  e-mail: nvsnginfo@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», юридический и почто-
вый адрес: 660022, РФ, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, 
дом 24В. Телефон: (391) 200-88-30, факс (391) 200-88-31, e-mail: 
sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
21.01.2018 — 21.03.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Туруханского района совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 21 февраля 2018 года в 

10.00 по адресу: Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологи-
ческая, дом 1, помещение муниципального казенного учрежде-
ния культуры «Туруханская межпоселенческая централизован-
ная информационно-библиотечная система».

Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-
лы проведения оценки воздействия на окружающую среду, мож-
но по адресу: Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологичес-
кая, дом 1, помещение муниципального казенного учреждения 
культуры «Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 
до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 60 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: 663230, 
Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологическая,  дом 1, тел./
факс: (39190) 4-48-07, МКУК «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная система».

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-Красно-
ярскНИПИнефть»

ГИП отдела проектирования строитель-
ства скважин — Штыков Максим Анато-
льевич, тел.: (391) 200-88-30, доб. 2636, 
начальник отдела инжиниринга — Буры-
кин Владислав Владимирович, тел.: (391) 
200-88-30,  доб. 2516.

От администрации  
Туруханского района 

Инженер-землеустроитель управления 
по земельным, имущественным отноше-
ниям, архитектуре и градостроительству 
— Томашкевич Оксана Васильевна, тел.: 
(39190) 4-44-97.

От АО «Самотлор-
нефтегаз»

Представитель — Широков Сергей Вик-
торович, тел. (391) 263-82-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Черемховского районного муниципального об-
разования и ООО «Разрез Иретский» объявляют о начале проведе-
ния общественных обсуждений с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности ООО «Разрез Иретский» и объектам государственной эколо-
гической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «Проект опыт-
но-промышленной разработки участка «Иретский Голуметской уг-
леносной площади».

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Черемховского районного муниципального образования.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Разрез Иретский», 
664023, г. Иркутск, ул. Пискунова, д. 140/3, оф. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 1-й квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Черемховского районного муниципаль-
ного образования.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений — устная, 
письменная.

Материалы объекта государственной экологической эксперти-
зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений 
и замечаний будут размещены с 18.01.2018 г. по следующим адре-
сам:  665413, Иркутская область, г. Черемхово, ул. Куйбышева, 
20 (кабинет № 18) — Администрация Черемховского районного му-
ниципального образования;  665441, Иркутская область, Черемхов-
ский район, село Голуметь, ул. Калинина, 10 — Администрация Го-
луметского муниципального образования.

Предложения и замечания принимаются до 18.02.2018 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
20 февраля 2018 года в 16.00 в актовом зале здания администрации 
Черемховского районного муниципального образования, располо-
женного по адресу: 665413, Российская Федерация, Иркутская об-
ласть, г. Черемхово, ул. Куйбышева, д. 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ВТБ 24 (ПАО)  

из реестра банков — участников системы  
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
прекращением деятельности кредитной организации Банк 
ВТБ 24 (публичное акционерное общество) (регистрацион-
ный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 1623, номер по реестру банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов 680) в ре-
зультате его реорганизации Правлением Агентства 12 янва-
ря 2018 г. (протокол № 2) принято решение об исключении 
с 1 января 2018 г. указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
на основании сообщения Банка России от 9 января 2018 г. 
№ 14-1-7/9. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации явля-
ется Банк ВТБ (публичное акционерное общество).

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Полное фирменное наименование:
Акционерная компания 
«АЛРОСА» (публичное 
акционерное общество)

Место нахождения общества:
Российская Федерация, 
Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, 6 

Вид общего собрания (далее по 
тексту — общее собрание): Внеочередное

Форма проведения общего 
собрания: Заочное голосование

Дата определения (фиксации) 
лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров:

18.12.2017 г.

Дата проведения общего собрания: 11.01.2018 г.
Дата составления протокола: 12.01.2018 г.

В отчете об итогах голосования на внеочередном собрании ис-
пользуется следующий термин: Положение — Положение о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России 
от 02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

В соответствии со ст. 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» функции счетной комис-
сии выполнял Регистратор Общества – Акционерное общество ВТБ 
Регистратор. Местонахождение Регистратора: г. Москва.

Уполномоченное лицо Регистратора: Петров Константин 
Сергеевич, действующий на основании Устава Регистратора.

Повестка дня:
1. Об утверждении Устава АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редак-

ции.
2. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров 

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
3. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете 

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
4. Об утверждении Положения о Правлении АК «АЛРОСА» 

(ПАО) в новой редакции.
5. Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии 

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
6. Об утверждении Положения о вознаграждении членов 

Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
7. О внесении изменений в Положение о вознаграждениях и ком-

пенсациях членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).
Итоги голосования:

По вопросу повестки дня №1: «Об утверждении Устава 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 872 994 713 
17185/50000 11 848 655 27 797 193

% от принявших 
участие в собрании 99.3286 0.2004 0.4701

Недействительные или неподсчитанные 
по иным основаниям: 54 010

Решение: Утвердить Устав АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редак-
ции согласно Приложению №1.

По вопросу повестки дня №2: «Об утверждении Положения об 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой ре-
дакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 873 018 330 
17185/50000 11 865 361 27 783 875

% от принявших 
участие в собрании 99.3290 0.2007 0.4699

Недействительные или неподсчитанные 
по иным основаниям: 27 005

Решение: Утвердить Положение об Общем собрании акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции согласно Приложению №2.

По вопросу повестки дня №3: «Об утверждении Положения о 
Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редак-
ции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 873 017 417 
17185/50000 11 866 360 27 783 788

% от принявших 
участие в собрании 99.3289 0.2007 0.4699

Недействительные или неподсчитанные 
по иным основаниям: 27 006

Решение: Утвердить Положение о Наблюдательном совете 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции согласно Приложению №3.

По вопросу повестки дня №4: «Об утверждении Положения о 
Правлении АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 872 963 406 
17185/50000 11 931 171 27 772 988

% от принявших 
участие в собрании 99.3280 0.2018 0.4697

Недействительные или неподсчитанные 
по иным основаниям: 27 006

Решение: Утвердить Положение о Правлении 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции согласно Приложению №4.

По вопросу повестки дня №5: «Об утверждении Положения о 
Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 872 921 997 
17185/50000 11 947 175 27 798 293

% от принявших 
участие в собрании 99.3273 0.2021 0.4701

Недействительные или неподсчитанные по 
иным основаниям: 27 106

Решение: Утвердить Положение о Ревизионной комиссии 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции согласно Приложению №5.

По вопросу повестки дня №6: «Об утверждении Положения 
о вознаграждении членов Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 872 236 689 
17185/50000 12 568 186 27 862 590

% от принявших 
участие в собрании 99.3157 0.2126 0.4712

Недействительные или неподсчитанные по 
иным основаниям: 27 106

Решение: Утвердить Положение о вознаграждении членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции 
согласно Приложению №6.

По вопросу повестки дня №7: «О внесении изменений в 
Положение о вознаграждениях и компенсациях членов 
Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования 
по данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 5 912 694 571 
17185/50000.

Кворум — 80.2814%.
Кворум по данному вопросу имеется.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался

Число голосов 5 872 273 694 
17185/50000 12 477 471 27 916 300

% от принявших 
участие в собрании 99.3164 0.2110 0.4721

Недействительные или неподсчитанные по 
иным основаниям: 27 106

Решение: Внести изменения в Положение о вознаграждениях и 
компенсациях членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО) 
согласно Приложению №7.

Председатель внеочередного собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО)  А.Г. Силуанов
Секретарь годового общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО)  А.Г. Лекарев 

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 

ИНОФРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» АО «АНХК» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений в форме слушаний по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти в результате строительства объекта «Резервуарный парк об. 
145/148, цех 103 завода масел АО «АНХК». Реконструкция».

Местоположение объекта в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, г. Ангарск, АО «АНХК».

Заказчиком проекта является АО «АНХК», адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г.Ангарск, генеральный директор Захаров В.А.

Материалы проектной документации, включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду, доступны для рассмо-
трения в течение 30 дней с 19.01.2018 по 19.02.18 и предоставлены 
по адресу: Иркутская обл., г. Ангарск, администрация АГО — 59-й 
квартал, дом 4, кабинет 333. 

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний по данным материалам обеспечивается до 20.02.18г. по 
вышеуказанному адресу, а также ответственным лицом от АО 
«АНХК»: Куян О.П., e-mail: KuyanOP@anhk.rosneft.ru, тел. 8 (3955) 
57-61-21.

Общественные обсуждения состоятся 20.02.18 г. в 10 час. в зда-
нии администрации АГО по адресу: г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4, 
кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОДРОБНОСТИ Юным 
хоккеистам вручили 
подарки от «команды 
Путина»

В хорошей 
форме

Павел Петровский

ЗВЕЗДЫ российского спорта активно присоединяются к 
движению «команда Путина», о создании которого в ноя-
бре прошлого года объявил нападающий сборной России и 
капитан клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овечкин.

Напомним, что идею Овечкина поддержали известные 
хоккеисты — Вячеслав Фетисов, Павел Буре, Борис Михай-
лов, Илья Ковальчук, Евгений Малкин. Кроме того, к «ко-
манде Путина» присоединились спортсмены из других ви-
дов спорта — российские гимнастки во главе с президентом 
Всероссийской федерации художественной гимнастики 
Ириной Винер, двукратные олимпийские чемпионы Елена 
Исинбаева (прыжки с шестом) и Евгений Плющенко (фи-
гурное катание), шахматист Сергей Карякин, бывший 
чемпион мира по боксу в первом полусреднем весе Руслан 
Проводников. 

Перед самым Новым годом нашего президента поддер-
жала и сборная России по хоккею с мячом, которая сейчас 
готовится к стартующему в Хабаровске чемпионату мира.

Отрадно, что «команда Путина» на деле заботится о 
тех, чьи имена могут вскоре засиять на спортивном небо-
склоне. Накануне спортивная школа «Химик» из подмо-
сковного Воскресенска получила комплекты современной 
игровой формы от Александра Овечкина. Поскольку сам 
хоккеист не смог приехать по уважительной причине — он 
играет в составе «Вашингтона» в регулярном чемпионате 
НХЛ, передать ценный груз пришла  его мама — двукратная 
олимпийская чемпионка, чемпионка мира и Европы по ба-
скетболу Татьяна Овечкина. 

Также в церемонии принял участие президент Федера-
ции хоккея Московской области, знаменитый хоккеист Ва-
лерий Каменский. Перед вручением баулов с формой в 
фойе прошла автограф-сессия. 

Ученикам хоккейной школы вручили 20 комплектов 
формы. Позже Валерий Каменский признался в разговоре 
с журналистами, что его очень тронула реакция мальчи-
шек на подарки:

— Я видел, как у них горели глаза! Видно, как они любят 
хоккей и свой город.

В свою очередь Татьяна Овечкина передала юным хок-
кеистам привет от своего знаменитого сына и объяснила, 
почему Александр стал организатором движения «коман-
да Путина»:

— Мой сын — лидер не только на площадке, но и в жизни. 
И одна из целей создания этого движения — привлечь моло-
дежь к спорту и показать людям, с кого стоит брать при-
мер.

АВТОСПОРТ У России снова 
есть пилот «Формулы-1» 

Третьим будет 

Илья Зубко

В СЛЕДУЮЩЕМ сезоне «королевских гонок» россий-
ским болельщикам будет за кого переживать. Последнее 
вакантное место основного пилота «Формулы-1» доста-
лось 22-летнему Сергею Сироткину. Об этом вчера офи-
циально объявила команда «Уильямс». 

Такое развитие событий еще недавно казалось чудом. 
Сироткин для «формулического» мира отнюдь не нови-
чок. Он работал тест-пилотом «Заубера», а в прошлом се-
зоне занимал аналогичную должность в «Рено». Сергей 
неоднократно принимал участие в свободных практи-
ках, которые предшествуют гоночному уик-энду. И па-
раллельно хорошо проявил себя в младшей серии GP2, в 
которой он два сезона финишировал третьим в общем за-
чете. Однако фаворитом в борьбе за место в «Уильямсе» 
был все-таки не он, а поляк Роберт Кубица. Любители 
«Формулы-1» со стажем наверняка помнят, как этот гон-
щик угодил в жуткую аварию во время раллийной гонки 
перед началом сезона-2011. С тех пор Кубица шел обрат-
но в элиту мирового автоспорта и сейчас, казалось, как 
никогда был близок к этой цели.

Определяющими в итоге стали тесты в Абу-Даби 
прошлой осенью по окончании сезона, где боссы «Уиль-
ямс» не только проверяли ходовые качества машины, но 
и смотрели, кто достоин занять место ушедшего из «Фор-
мулы-1» Фелипе Массы. И здесь Сироткин оказался на-
столько быстрее и солиднее польского коллеги, что руко-
водство сделало окончательный выбор: место основного 
доверили россиянину, а Кубица стал тест-пилотом. На-
парником Сергея станет канадец Лэнс Стролл. Он дебю-
тировал в прошлом сезоне и провел его, вопреки прогно-
зам многих скептиков, очень удачно. Стролл успел даже 
побывать на подиуме и занял в общем зачете 12-е место.

— Сказать, что я счастлив и горд попасть в такую зна-
менитую команду, как «Уильямс», — это ничего не ска-
зать. Я проделал огромную работу, чтобы оказаться 
здесь, и я хочу от всей души поблагодарить всех, кто это-
му поспособствовал, — приводит слова Сироткина офи-
циальный сайт «Уильямс». — Результатом наших сов-
местных усилий стало то, что моя мечта сбылась. И ко-
манда может полностью рассчитывать на меня. Я поста-
раюсь сделать все, что от меня зависит.

Таким образом, Сироткин станет уже третьим рос-
сийским гонщиком, пробившимся в «Формулу-1». «Пер-
вой ласточкой» стал Виталий Петров, который выступал 
за «Рено» и «Катерхэм». Затем в «королевские гонки» 
ворвался Даниил Квят, гонявшийся три сезона за «Торо 
Россо» и «Ред Булл». Однако минувшей осенью контракт 
с ним разорвали, и теперь Квят попал в систему «Ферра-
ри» и стал пилотом по развитию итальянской команды.

ТЕННИС Шарапова обыграла немку Татьяну Марию в первом круге 
Открытого чемпионата Австралии

Одна Мария лишняя
Артур Нанян

М
ария Шарапова старто-
вала с победы на Откры-
том чемпионате Австра-

лии в Мельбурне. Россиянка об-
ыграла в двух сетах немку Тать-
яну Марию — 6:1, 6:4. За выход в 
третий круг Шарапова поспо-
рит с представительницей Лат-
вии Анастасией Севастовой. 
Матч пройдет в ночь со среды на 

четверг по московскому време-
ни.

Несмотря на достаточно уве-
ренную по счету победу, игра 
Шараповой в противостоянии с 
Марией была далека от идеала. 
Россиянка много атаковала, ста-
ралась быстрее завершать розыг-
рыши, но допускала порой про-
стые ошибки. Возможно, дело в 
волнении. Ведь Australian Open — 
всего второй турнир «Большого 

шлема» для Шараповой после го-
дичной паузы, связанной с ди-
сквалификацией. 

— В прошлом году у меня было 
немало трудностей. Причем как в 
физическом, так и психологиче-
ском плане, — отметила на после-
матчевой пресс-конференции 
Шарапова. — В 2017 году многое 
для меня случилось впервые. Я 
провела свой первый турнир по-
сле дисквалификации, выиграла трофей в Китае. Думаю, уверен-

ность вернется ко мне со време-
нем. Я реалист и понимаю, что 
возвращение на прежний уро-
вень требует усилий. Так что я 
продолжу прибавлять и учиться.

С Севастовой Шарапова встре-
чалась дважды. Что интересно, 
оба матча состоялись в прошлом 
году. Счет личных встреч — 1:1. 
Сначала Мария уступила Анаста-
сии в четвертом круге Открытого 
чемпионата США, а затем обыгра-
ла ее на турнире в Китае. По мне-
нию букмекеров, больше шансов 
выйти в  следующий раунд 
Australian Open у россиянки. Став-
ки на успех россиянки принима-
ются с расчетом 1 к 1,4, а ее сопер-
ницы — 1 к 2,8. 

Вчера же вместе с Шараповой 
во второй круг турнира в Мель-
бурне вышла Елена Веснина. Она 
переиграла в двух сетах предста-
вительницу Туниса Онс Жабер — 
6:3, 6:4. В следующем раунде со-
перницей Весниной будет Наоми 
Осака из Японии. Чуть ранее с по-
бед на Australian Open стартова-
ли Дарья Касаткина, Екатерина 
Александрова и Анастасия Пав-
люченкова.

Что касается мужской части 
сетки, то во второй круг проби-
лись четыре россиянина — Анд-
рей Рублев, Карен Хачанов, Евге-
ний Донской и Даниил Медведев, 
перед Australian Open выиграв-
ший первый турнир в карьере. В 
следующем раунде Рублев встре-
тится с Маркосом Багдатисом 
(Кипр), Хачанов — с аргентинцем 
Хуаном Мартином дель Потро, 
Донской — с Фабио Фоньини 
(Италия), а Медведев — с Чхун Хе-
ном (Южная Корея). 

Добавим, что во второй круг 
вышли также финалисты прош-
логоднего розыгрыша Australian 
Open — Рождер Федерер и Рафа-
эль Надаль. Швейцарец начал за-
щиту титула с победы в трех се-
тах над словенцем Аляжем Беде-
не (6:3, 6:4, 6:3), а Надаль обыг-
рал представителя Доминикан-
ской Республики Виктора Эст-
реллу — 6:1, 6:1, 6:1. За выход в 
третий раунд Федерер поспорит 
с немцем Ян-Леннардом Штруф-
фом, а Надаль — с Леонардо Майе-
ром из Аргентины.

Cобытие Двукратный олимпийский чемпион Максим Траньков 
о главных интригах домашнего чемпионата Европы

Куда мы катимся

Анна Козина

С
егодня на московской 
ледовой арене «Мега-
спорт» стартует пре-
долимпийский чем-
пионат Европы по фи-

гурному катанию — последняя 
проверка для спортсменов перед 
Играми.  

Но одни из фаворитов в тур-
нире спортивных пар — Алена 
Савченко и Бруно Массо — еще на 
прошлой неделе снялись с сорев-
нований. О том, почему победи-
тели финала Гран-при приняли 
такое решение и как оно может 
повлиять на розыгрыш медалей, 
специально для «РГ» рассказал 
двукратный олимпийский чем-
пион Максим Траньков.

Максим, главные претенденты 
за «золото» — две российские 
пары?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Все говорят про 
Евгению Тарасову — Владимира 
Морозова и Ксению Столбову — 
Федора Климова, но забывают 
про Ванессу Джеймс и Моргана 
Сипре. Во Франции силами аме-
риканских тренеров выросла 
очень сильная пара, которая вла-
деет четверным выбросом. Они 
только по стечению обстоя-
тельств не попали в финал Гран-
при. Если же россияне будут ка-

таться так, как в Нагое (заняли 
четвертое и пятое места), то в 
Москве французы могут навести 
шороху. Но я знаю, что Столбова 
— Климов очень любят кататься 
дома. Им это на руку. Тарасова — 
Морозов тоже выступали на Хо-
дынке, выиграли этап Гран-при. 
Будем надеяться, что титул оста-
нется в России.  

Свой отказ Савченко и Массо 
объяснили тем, что им нужно до-
работать программы перед 
Олимпиадой. Правдоподобно?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Честно говоря, 
для меня это больше фарс. Как 
может быть не готова программа, 
которая набирает рекордные 
баллы в финале Гран-при. Сав-
ченко то же самое практиковала 
и с Робином Шолковы. Из трех 
раз, что мы с Татьяной Волосож-
ар выигрывали ЧЕ, они только 

один раз откатали турнир полно-
стью. Первый старт с Массо они 
проиграли нам с Таней в Братис-
лаве в 2016-м, в прошлом году 
уступили Тарасовой — Морозову 
в Остраве. Получается, они не хо-
тят ехать в Россию и соревно-
ваться с российскими парами. 
Хотя не понимаю почему. Отрыв 
по итогам финала Гран-при у них 
был грандиозным. Алена — вели-
кая спортсменка. Пара Савченко 
— Массо — сильные конкуренты, 
одни из претендентов на олим-
пийское «золото». Для меня уди-
вительно, что они так относятся к 
чемпионату Европы.  

Наверное, хотят приехать на 
Игры в статусе победителей фи-
нала Гран-при? 
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: На мой взгляд, та-
кой сомнительный титул. Ну, вот 
что скажет это звание человеку, 

не разбирающемуся в фигурном 
катании? Это коммерческий тур-
нир. Чемпион мира, Европы — 
другое дело. Может, они эконо-
мят силы, чтобы выиграть самый 
главный старт  в своей жизни. Но 
один раз эта стратегия уже не 
с р а б о т а л а .  В с п о м н и м  с е -
зон-2013/2014. Тогда в финале 
Гран-при  были обыграны Воло-
сожар — Траньков. Потом было 
снятие с ЧЕ и в итоге «бронза» 
Олимпийских игр.  

Сейчас помимо медалей все 
больше ценятся мировые рекор-
ды. Ваш рекорд в произвольной 
программе побили китайцы, по-
том оценки улучшили Алена с 
Бруно. 
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Мы уже год были 
готовы к тому, что в произволь-
ной программе рекорд будет по-
бит. В то же время в короткой 
программе, которая говорит о 
балансе техники и хореографии, 
к 84 баллам никто не приблизил-
ся. Но будем рады, если кто-то из 
наших ребят это сделает.

Сможем увидеть вас с Таней, а 
может, и с дочкой Анжеликой на 
трибунах?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Аккредитации на 
Анжелику у нас нет. А если се-
рьезно, то Таня очень хочет схо-
дить, хотя бы на пары. Но все бу-

дет зависеть от того, как дочка 
будет себя чувствовать. Она же 
еще совсем маленькая. Я буду 
комментировать чемпионат, так 
что буду на соревнованиях пос-
тоянно. 

Что интересного нас ждет на 
турнире?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Буду следить за 
мужским катанием. Михаил Ко-
ляда может навязать борьбу Ха-
вьеру Фернандесу, который мно-
го лет является лидером европей-
ского одиночного катания. Этот 
сезон испанец не очень хорошо 
начал, не попал в финал Гран-
при. У Коляды есть шанс домаш-
ний чемпионат даже выиграть. У 
девушек много интриг. Будет ли 
российский подиум или Кароли-
на Костнер вмешается в спор за 
медали? Как Алина Загитова бу-
дет чувствовать себя на одном 
льду вместе с Евгенией Медведе-
вой? Танцы на льду, пожалуй, са-
мый предсказуемый вид. С чем-
пионами все понятно — это фран-
цузы Пападакис — Сизерон. Хотя 
и Женя вряд ли даст повод усом-
ниться в себе. Но все-таки она два 
старта пропустила, а Загитова 
успела одержать несколько по-
бед. В общем, будет интересно. 

В Москве Евгении Тарасовой 
и Владимиру Морозову предстоит 
защищать прошлогодний титул.

Мария Шарапова побеждала на кортах Австралии в 2008 году.

Акцент

 Соперничество Медведевой 
и Загитовой станет не только 
украшением, но и главной 
интригой чемпионата Европы

Сергей Сироткин займет место знаменитого Фелипе Массы.

НОВОСТИ 

Шведы 
огласили 
состав 
на Олимпиаду

РАЗДАЛИ 
КЛЮШКИ 

Илья Соболев

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея Швеции 
опубликовала состав мужской 
сборной на Олимпийские игры в 
южнокорейском Пхенчхане. 

В заявку вошли 23 человека. 
Еще две вакансии будут заполне-
ны позже. На данный момент 
Континентальная хоккейная 
лига представлена десятью хок-
кеистами. Девять игроков деле-
гированы шведской Экстрали-
гой. Еще четверо выступают в 
Швейцарии.

Один из самых любопытных 
персонажей в олимпийской за-
явке «Тре Крунур» — 17-летний 
защитник «Фрелунды» Расмус 
Далин. Он должен стать самым 
молодым шведским хоккеистом 
в истории Олимпийских игр.

Такое доверие юниору оказа-
но не просто так. В этом сезоне в 
28 матчах за «Фрелунду» он уже 
набрал 11 (5+6) очков. На недав-
нем молодежном чемпионате 
мира Далин в составе сборной 
Швеции завоевал серебряные 
медали и попал в символиче-
скую сборную турнира. Он фаво-
рит предстоящего драфта НХЛ-
2018. 

Роналду 
претендует 
на звание 
«Спортсмен 
года»

ОТ НАГРАД 
НЕ УСТАЕТ

Илья Соболев

НАЗВАНЫ претенденты на зва-
ние «Спортсмен года» по версии 
академии Laureus. 

В шорт-лист вошли порту-
гальский футболист мадридско-
го «Реала» Криштиану Роналду, 
теннисисты испанец Рафаэль 
Надаль и швейцарец Роджер Фе-
дерер, а также трое британцев — 
пилот «Формулы-1» Льюис Хэ-
милтон, велогонщик Крис Фрум 
и легкоатлет Мо Фара.

Отметим, что за 17-летнюю 
историю существования награ-
ды она ни разу не доставалась 
футболисту. Учитывая то, что в 
2017 году Роналду взял все глав-
ные личные футбольные призы, 
а его «Реал» выиграл чемпионат 
Испании и Лигу чемпионов, у 
португальца неплохие шансы на 
победу.

Добавим, что предыдущим 
«Спортсменом года» стал леген-
дарный ямайский спринтер 
Усэйн Болт. 

Победитель нынешней номи-
нации будет объявлен 27 февра-
ля на специальной церемонии в 
Монако.

Пятая команда
потеряла 
шансы 
на плей-офф 
КХЛ

«АДМИРАЛ» 
В ОТСТАВКЕ

Илья Соболев

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги со-
стоялись очередные матчи. 

Один из главных итогов игро-
вого дня — владивостокский «Ад-
мирал» потерял шансы на выход в 
плей-офф.  Вчерашняя встреча 
дальневосточников с ярослав-
ским «Локомотивом» заверши-
лась после подписания номера 
«РГ» в печать, но судьба «Адмира-
ла» была решена в другом матче.

Новосибирская «Сибирь», за-
мыкающая восьмерку сильней-
ших в Восточной конференции, 
обыграла екатеринбургский «Ав-
томобилист» — 4:1 и стала недося-
гаемой для «Адмирала». На дан-
ный момент команда из Влади-
востока занимает 12-е место в 
конференции.

Отметим, что к данному мо-
менту «Адмирал» стал пятой ко-
мандой, лишившейся теоретиче-
ских шансов побороться за Кубок 
Гагарина. На Востоке помимо 
«Адмирала» это тольяттинская 
«Лада» и «Югра», а на Западе — 
братиславский «Слован» и риж-
ское «Динамо».

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5971
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Акцент

 Шарапова признает: 
пока ее игра далека от идеа-
ла. Но она обещает прибавить
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Москва -8...-5, снег

Санкт-Петербург -8...-5, снег

Анадырь -25...-24, облачно

Архангельск -9...-7, облачно

Астрахань -12...-6, облачно

Благовещенск  -27...-17, снег

Владивосток -13...-4, облачно

Волгоград -14...-8, облачно

Воронеж -9...-3, снег

Екатеринбург -14...-10, облачно

Иркутск -23...-10, облачно

Казань -14...-6, снег

Калининград -3...-4, снег

Краснодар -4...+4, осадки

Магнитогорск -24...-13, облачно

Мурманск -11...-11, облачно

Нижний Новгород -10...-9, снег

Новосибирск -12...-9, снег

Омск -14...-11, снег

Орел -8...-3, снег

Оренбург -14...-7, облачно

Пермь -13...-9, облачно

Ростов-на-Дону -6...-6, снег

Севастополь 0...+8, дождь

Симферополь -1...+8, дождь

Сочи +3...+8, дождь

Тамбов -13...-8, облачно

Тюмень -17...-13, облачно

Уфа -13...-8, снег

Хабаровск -26...-16, облачно

Челябинск -19...-10, облачно

Чита -33...-18, облачно

Элиста -14...-6, солнечно

Южно-Cахалинск -16...-6, облачно

Якутск -42...-37, снег

Ярославль -8...-6, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидается морозный 
день. Возможен снег. Ат-
мосферное давление со-
ставит 747 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют снегопад. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

ПЯТНИЦА
Погода будет пасмурной, 
выпадет снег. Атмосфер-
ное давление составит 
743 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Чужие в гараже
Наталья Козлова
rg.ru/art/1496843
Очень полезное для автовладельцев решение вынесла Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ. Она изучила спор собственника мест в подземном га-
раже и управляющей компании, посчитавшей, что автов-
ладелец ей недостаточно платит. Однако меня беспокоит 
немного другой вопрос. Почему автовладельцы, покупая 
машину, думают, что теперь они могут парковаться где хо-
тят — под окнами домов, на газонах, на тротуарах. Почему у 
нас нет закона, который обязал бы всех покупающих ма-
шину также покупать к ней и парковочное место или га-
раж. Глядишь бы, и машин стало меньше с таким законом, 
да и гулять было б по придомовым территориям свободнее 
и приятнее.
София Иванова

ЕГЭ пишем, 100 в уме
Ирина Ивойлова
rg.ru/art/1496765
К 1 февраля выпускники должны определиться, какие вы-
пускные госэкзамены они будут сдавать. Однако как пра-
вильно подготовить ребенка к этому стрессовому собы-
тию? Родители должны понимать — одинаковых детей нет, 
именно поэтому психологи рекомендуют родителям подо-
брать стратегию, индивидуально подходящую конкретно-
му ребенку. Дети бывают медлительные, или наоборот, ак-
тивные — среди них есть кинестетики и аудиалы. Кто, как 
не родители, знают своего ребенка? На основе знаний 
сильных и слабых сторон своего ученика нужно составить 
план действий в период экзаменов. Необходимо помочь 
ребенку в осознании черт характера, выстроить стиль 
учебного процесса (помочь доработать в случае необходи-
мости), научить добывать знания, пользоваться ими и дру-
гими своими интеллектуальными ресурсами. И главное — 
зарядить на успех!
Неопределенность, которая стоит перед ребенком, — глав-
ная причина стресса перед экзаменом. Родителям нужно 
ознакомить своего ученика с правилами экзамена, с воз-
можными особенностями, местом проведения — это помо-
жет разрядить обстановку. Естественно, что решение 
пробных подобных экзаменационных задач тоже влияет 
на снятие нервного напряжения. В процессе решения под-
готовительных задач и тестов надо ориентировать ребенка 
во времени, он должен научиться следить за ним и пра-
вильно распределять так, чтобы успеть выполнить макси-
мальное число заданий экзамена, в идеале — все. И обяза-
тельно: место, где ребенок будет заниматься, должно быть 
удобное и комфортное.
Илона (психолог)

С шашечками вместо мигалки
Александра Воздвиженская
rg.ru/art/1496741
Федеральная антимонопольная служба решила частично 
пересесть со служебных автомобилей на городское такси. 
Так служба убивает двух зайцев: экономит бюджетные 
деньги и следит за ценообразованием агрегаторов. Я счи-
таю, что это отличное решение. Может, так хоть изменится 
ситуация в этой сфере. Сегодня нет такси, есть бомбилы с 
навигатором. Причем все больше гастарбайтеров, готовых 
жить в машине. Внешне все выглядит прилично, по факту 
процветают рынок «подключашек» и торговля разреше-
ниями на такси. Машина принадлежит одному лицу, разре-
шение на такси другому, а фактически перевозку осу-
ществляет физическое лицо. Необходимо жестко ограни-
чить деятельность агрегаторов. Запретить им диктовать 
условия и тарифы, вмешиваться во внутреннюю политику 
таксопарков. Запретить им называться такси. Установить 
гражданско-правовую ответственность за вред, причинен-
ный в результате перевозок. Другим словами — вернуть 
такси в рамки уже существующего законодательства. Ина-
че нас ждет коллапс, а количество ДТП с такси будет расти.
Сергей Кузин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  «Змей Горыныч» расчистил дорогу десанту — 
видео на сайте
rg.ru/art/1496658

ДАЙДЖЕСТ Какие авто покупали россияне в 2017 году
rg.ru/art/1496217

НАУКА  Почему люди и звери держат детей слева от себя
rg.ru/art/1496147

ИНТЕРНЕТ «Яндекс» начал бесплатно показывать кино и 
сериалы
rg.ru/art/1496594

ВИДЕО Зрелищные трековые гонки «Горячий лед» 
прошли в Минске
rg.ru/art/1496566

ОБЗОР Что не пропустить по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1495519

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RUК
омандировки на космо-
дром Байконур многозна-
чительны и глуповато се-

кретны. Ярослав Голованов — ав-
тор лучшей биографии главного 
конструктора советской косми-
ческой эры — С.П. Королева — пи-
сал репортажи о запусках пер-
вых космонавтов. Я — об их при-
землениях. Непохожесть Байко-
нура на другие поселения мира 
осознавалась сразу. С первых 
шагов по песчаной и огненной 
земле. Солнце над космодромом 
казалось ядерным котлом. Луна 
была маленькой и твердой. Город 
в пустыне — не  только дома, ги-
гантские антенны, величествен-
ные мачты или «пусковые сто-
лы». Главная его особенность — 
общественная атмосфера. Здесь 
все события переживались все-
ми. Радость успешных приземле-

ний и горе при катастрофах — об-
щие. Отчаяние при одномомен-
тной гибели на космодроме око-
ло двухсот человек (взрыв) — об-
щее. Надежды на лучший исход 
полетов — общие. Всё общее.

Записки того времени: «Пер-
вые полеты — лишь росток кос-
мических устремлений. Но ро-
сток превратится в крону. Крона 
— в межпланетный мир человека. 
Все это начинается здесь — я 
вижу это». Так чувствовал нача-
ло космической эры не я один.

...Мне часто хотелось привез-
ти с космодрома в Москву хотя 
бы какой-нибудь сувенир. В го-
лову пришла мысль: взять веточ-
ку саксаула. Я сломал корявую, 
колючую веточку. Утром космо-
навт Г.Т. Береговой (в последую-
щие годы — начальник междуна-
родного Центра подготовки кос-

монавтов им. Гагарина, или 
«Звездного городка») улетал 
«бригадным» самолетом в Мо-
скву.

Я спросил: могу слетать с 
ним? «Конечно», — ответил два-
жды Герой Советского Союза. А 
увидев веточку, спросил: «А это 
зачем?» «Не знаю, — ответил я. — 
На память». 

В Москве, в редакции, я слы-
шал тот же вопрос: зачем? И 
тоже отвечал: «Не знаю». Да, 
саксаул уродлив, сух и колюч. 
Его не ломают песчаные бури и 
не убивает ожоговый жар сол-
нца. Не берут зимние морозы ка-
захстанской пустыни. В драма-
тической форме его веток — их 
изломах и узлах — мгновения 
битвы за жизнь. Битвы извечной 
и изнурительной. Но ведь за 
жизнь!

Я устроил веточку в бронзо-
вом индийском кувшине и на 
годы определил на письменном 
столе. Но в тот же день, после 
«разговора» с ней (антропомор-
физм), написал заметку. Заметка 
в «Комсомольской правде» на-
зывалась «Ветка с космодрома». 
В отличие от наших серьезных, 
масштабных репортажей с Бай-
конура, сто строк о веточке выз-
вали неожиданно широкий от-
клик. Искренность и чистота чи-
тательских писем, внятно и вол-
нующе ответили на вопрос Бере-
гового, моих коллег и мой собст-
венный — зачем? 

...Веточка, выросшая рядом со 
стартовой площадкой Юрия Га-
гарина, — мой лавр. В мире нем-
ного вещей, которые с такой на-
глядностью говорят о непреходя-
щем детстве человечества.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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Эхо прошлого Глава Католической церкви Франциск опасается атомной войны

Послушайте Папу

Константин Волков

Н
а борту самолета по 
пути в Чили Папа 
Римский Франциск 
поделился с журнали-
стами своими опасе-

ниями о возможности ядерной 
войны. «Мы находимся на преде-
ле. Я действительно боюсь этого. 
Одного инцидента достаточно, 
чтобы усугубить ситуацию», — за-
явил, обращаясь к миру, понти-
фик. 

Подкрепляя свои слова, глава 
Католической церкви раздал при-
сутствующим фотографию, сде-
ланную в начале сентября 1945 
года. На ней мальчик, несущий на 
себе мертвого брата, чтобы поло-
жить тело в кремационный ко-
стер. Брат погиб в результате 
взрыва ядерной бомбы.

«Я назвал эту фотографию 
«Плоды войны», — сказал Папа. — 
Один такой снимок способен по-
влиять сильнее, чем тысячи слов».

После трагедии в Хиросиме и 
Нагасаки остались тысячи фото-
снимков — их сделали американ-
ские военные и журналисты, задо-
кументировавшие последствия 
американского атомного удара. 
Но понтифик выбрал именно этот.

«Что-то меня в нем задело, — по-
яснил понтифик. — Я даже под-
умал, что надо бы эту фотографию 
размножить, настолько глубокий 
в ней смысл».

Снимок, так потрясший Папу 
Франциска, сделал известный 
американский фотожурналист 
Джо О’Донелл — в сентябре 1945 
года ВМС США командировали 
его в Японию. О’Донелл работал 
там на протяжении семи месяцев, 
снимая убитых, раненых, обо-
жженных, умирающих от лучевой 

болезни, осиротевших детей, без-
домных.

Сам фотограф впоследствии 
рассказывал о снимке мальчика с 
мертвым братом за спиной следу-
ющее: «Я увидел мальчика лет 
примерно десяти, он нес за спиной 
маленького ребенка. В те дни уви-
деть в Японии подростков с малы-
шами за спиной было обычным де-
лом, но этот мальчик явно отли-
чался от остальных детей. Видно 
было, что он пришел в это место с 
каким-то очень важным делом. Бо-
сой, без шапки, он стоял там ми-
нут десять. К нему подошли муж-
чины в белых масках и стали отвя-
зывать малыша — тогда я понял, 
что тот и вправду мертв. Люди в 
масках взяли маленькое тельце и 
положили в костер. А старший 
мальчик остался стоять на месте. 
Он смотрел на огонь. Я заметил, 
что он закусил нижнюю губу на-
столько сильно, что показалась 
кровь. Так он стоял, пока пламя не 
угасло, потом развернулся и мол-
ча ушел».

Но услышат ли главу Католиче-
ской церкви нынешние руководи-
тели Америки, для которых слова 
понтифика — не указ? Так, по дан-
ным CNN, президент США До-
нальд Трамп неоднократно указы-
вал, что посещает пресвитериан-
скую церковь. Вице-президент 
Майкл Пенс, по информации New 
York Times, к огорчению своих ро-
дителей, стал баптистом. Поменя-
лись религиозные взгляды и у 
председателя комитета сената 
США по вооруженным силам 
Джона Маккейна — несмотря на то 
что он воспитывался в традициях 
епископальной церкви, в послед-
ние годы, по сообщению Christian 
Science Monitor, его все чаще ви-
дят в баптистской церкви.  

«Один такой снимок способен объяснить больше, чем тысячи слов», — так понтифик высказался о фотографии из Нагасаки 1945 года, на которой снят 
мальчик, принесший хоронить умершего от ядерного взрыва брата.

Папа Римский Франциск: «Мы находимся на пределе атомной войны. 
Одного инцидента достаточно, чтобы усугубить ситуацию».
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